
ФИНАНСЫ Банк России 
снизит ключевую ставку 
до уровня марта 
2014 года

ЦБ обретает 
равновесие

Игорь Зубков

Совет директоров Банка России в эту пятницу снизит 
ключевую ставку с 7,25 до 7% — у аналитиков практи-
чески не осталось в этом сомнений, о том же говорят 
индикаторы денежного рынка. 

Таким образом, ставка опустится до уровня нача-
ла марта 2014 года, достигнув верхней границы свое-
го предположительного равновесия — нейтрального 
диапазона, в пределах которого она не оказывает на 
экономику ни сдерживающего, ни стимулирующего 
влияния. По оценке ЦБ, это 6—7%, или 2—3% реаль-
ной ставки, за вычетом цели по инфляции.

Основной вопрос — даст ли глава ЦБ Эльвира На-
биуллина намек на снижение ставки до 6,75% в де-
кабре, или оно откладывается на первый квартал сле-
дующего года (последнее более вероятно). Чем опре-
деленнее перспективы дальнейшего снижения став-
ки — а консенсус-прогнозы говорят, что оно последу-
ет, — тем быстрее продолжат падать ставки по депози-
там и кредитам. Ожидаемое решение ЦБ в 
предстоящую пятницу уже во многом учте-
но банками. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, за что отвечает 
банк, если деньги клиента 
украли мошенники

Охотники 
за вкладами

Наталья Козлова

Права вкладчицы банка защитил Верховный суд РФ, 
когда изучил материалы ее спора с финансовым учре-
ждением. Деньги гражданки украли с ее счета в банке, 
банально подделав доверенность. Но когда обман рас-
крылся, банк категорически отказался нести ответст-
венность за кражу и компенсировать своему клиенту 
потерянные средства. 

Банк вообще заявил: в его договоре с гражданкой не 
записано, что сотрудники финансового учреждения 
обязаны проверять подлинность доверенности, поэто-
му никакой финансовой ответственности он перед 
клиентом не несет. Местные суды с такой логикой бан-
ка согласились. Но Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ посчитала такое решение 
спора нарушением закона. Учитывая, что подобный 
случай не является редким исключением, знание норм 
закона в аналогичном конфликте может оказаться по-
лезным многим гражданам.

Эта история началась в Санкт-Петербурге. Там в 
районный суд пришла местная жительница с иском к 
банку. Она попросила признать недействительными 
сделки, которые от ее имени в банке совершило «неу-
полномоченное лицо». Это самое «неуполномоченное 
лицо» расторгло договор банковского вклада 
истицы и получило на руки очень немалые 
деньги, которые были на этом вкладе. 

ИНИЦИАТИВА Автовладельцы смогут без проблем 
регистрировать свои парковочные места как собственность

Гараж — ваш

Татьяна Владыкина 

Б
ольшинство современных 
родителей не скрывают, 
что делают домашнюю ра-

боту вместе с ребенком. Это 
раньше родители и школьники 
смеялись: «Где это видано, где 
это слыхано, папа решает, а 
Вася сдает». Сегодня школьная 
реальность такова, что папам и 
мамам не до смеха. Решать, пи-
сать, читать и сдавать прихо-
дится вместе с Васей. Накануне 
нового учебного года в помощь 
родителям вышла книга «Кара-
ул, домашняя работа!». О том, 
что общего между модным 
тайм-менеджментом и унылой 
домашней работой, можно ли 

научить ребенка делать уроки 
самостоятельно, «РГ» рассказал 
автор пособия, методист Ольга 
Узорова.

Ольга Васильевна, один из 
лайфхаков по эффективной 
домашней работе звучит со-
вершенно абсурдно: «Найдите 
учителя». Полвека назад та-

кой совет вызвал бы у родите-
лей недоумение. Что произош-
ло?

ОЛЬГА УЗОРОВА: Была другая систе-
ма обучения. Любой учитель, 
даже тот, который не был при-
лежным студентом в педвузе, 
мог на достойном уровне дать 
программу начальной школы. 
Поясню. Программа давала воз-

можность среднему учителю 
дать хорошие базовые знания 
среднему ученику. Советская 
система, обучившая тех, кто 
первыми запустил ракеты в кос-
мос, была грамотной и логич-
ной. Многие современные авто-
ры учебников ушли от этой 
классики, от грамотной подачи 
материала. Компоновка про-
грамм нарушилась. Пошаго-
вость подачи материала тоже. 

Стало модным в третий 
класс вводить темы из седьмого, 
не отработав базовые навыки. 
Первый класс превратился в 
«два прихлопа три притопа», а 
на сложные темы в по-
следующих классах ча-
сов не добавили. 

Владислав Куликов

П
роект закона «О 
праве собственно-
сти на гаражи и га-
ражных объедине-
ниях» в случае при-
нятия развеет тре-
воги хозяев гара-
жей и парковочных 
мест. Как отметил 

председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников, «гаражный вопрос» 
сегодня стоит достаточно остро. 

Новый закон детально про-
пишет права владельцев гара-
жей и парковочных мест. Счаст-
ливые обладатели домов для 
своих автомобилей смогут объ-
единяться в гаражные братства 
и сообща решать насущные во-
просы. 

«Законопроектом предлага-
ется комплексное решение уже 
довольно «застарелых» для рос-

сийской правовой действитель-
ности проблем в специальном 
нормативном правовом акте», — 
сообщил «РГ» инициатор про-
екта Павел Крашенинников.

Для миллионов мужчин га-
раж не просто помещение, где 
ночует автомобиль. Это нечто 

большее: и личное пространст-
во, и место, где отдыхает душа. 
Самые теплые компании соби-
раются именно в гаражах и за-
нимаются тем, чем согревается 
сердце: от ремонта до бесед, 
скажем так, за чаем. Именно по-

этому инициатива, которую 
внес в Госдуму Павел Краше-
нинников, затрагивает за живое 
самые широкие народные мас-
сы. До сих пор гаражи и парко-
вочные места были еще и точ-
кой тревоги: душа болела за бу-
дущее, не прикажут ли завтра 

убираться со своим железным 
конем из гаража куда подальше, 
а сам гараж снесут, потому что 
стоит не там, где положено.

«У нас гаражный комплекс 
появился еще в советское вре-
мя, — рассказал «РГ» владелец 

гаража в одном из подмосков-
ных городов. — Как обычно — 
ряды железных гаражей на зе-
мельном участке. Капитальных 
строений нет, но территория 
огорожена забором, на въезде 
охрана. Площадка была выделе-
на в конце восьмидесятых, тогда 
это была окраина города. Но 
сейчас все застраивается, и мы 
знаем, что рано или поздно нас 
отсюда попросят, причем без 
всяких компенсаций. Потому 
что юридических гарантий, что 
удастся защитить гаражи, нет: 
все оформлено не пойми как, 
так как в законодательстве мас-
са недоработок, позволяющих 
держать нас в подвешенном со-
стоянии».

Иногда, выплачивая нема-
лые деньги при покупке стоя-
ночного места или гаража, чело-
век на самом деле платит за воз-
дух. Особенно если впоследст-
вии выясняется, что при строи-
тельстве данного гаража были 
нарушены какие-то нормы или 

если он был построен на чужой 
земле.

Проект касается не только 
гаражей, но и гаражных стоя-
нок, и парковочных мест. Недав-
но был принят закон, разрешив-
ший оформлять права собствен-
ности на машино-места в жилых 
домах, бизнес-центрах, других 
зданиях и сооружениях. Однако 
на практике возникли пробле-
мы.

Как пояснил Павел Краше-
нинников, законодательство не 
дает определения объекту, 
предназначенному для стоянки 
и хранения транспортных 
средств. В связи с этим владель-
цы зачастую не могут зареги-
стрировать свое право собст-
венности на уже возведенный 
гараж, а также иной объект, 
предназначенный для 
стоянки и хранения 
транспортных средств. 

АКТУАЛЬНО Почему учеба в школе превращается в кошмар 
для родителей

Караул, 
домашняя работа!

04
Любители 
горных лыж 
начали активно 
скупать ново-
годние туры

05
Башкирский 
геопарк 
«Янган-Тау» 
будет работать 
под эгидой 
ЮНЕСКО

07
Росгвардейцев 
обяжут носить 
на форме видео-
регистраторы

07
В США 
опасаются, что 
искусственный 
интеллект раз-
вяжет ядерный 
конфликт

09
Для нелегаль-
ных частных 
охранников 
и их нанимате-
лей предложе-
но усилить 
наказание

12
В Москве 
откроется 
первая 
кибершкола

13
На фестивале 
в Венеции поя-
вились лидеры

Из-за гаражно-юридических пробе-
лов многие автомобили находятся в 
подвешенном состоянии.

А К Ц Е Н Т

Нередко человек, покупая гараж, 
по сути платит за воздух, так как масса 
вопросов с оформлением 
собственности не урегулирована

Австралийский доллар 44,8043
Азербайджанский манат 39,2711
Армянский драм** 13,9818
Белорусский рубль 31,6396
Болгарский лев 37,3995
Бразильский реал 16,0717

Венгерский форинт** 22,0973
Вон Республики Корея*** 54,9617
Гонконгский доллар* 84,9529
Датская крона* 98,0969
Доллар США 66,6235
Евро 73,1726

Индийская рупия** 92,5680
Казахстанский тенге** 17,1588
Канадский доллар 49,9801
Киргизский сом** 95,6547
Китайский юань* 92,8978
Молдавский лей* 37,5873

Новый туркменский манат 19,0625
Норвежская крона* 73,1162
Польский злотый 16,7535
Румынский лей 15,4755
СДР   91,1636
Сингапурский доллар 47,9202

Таджикский сомони* 68,7904
Турецкая лира 11,4633
Узбекский сум**** 71,0730
Украинская гривна* 26,3521
Фунт стерлингов   80,6211
Чешская крона* 28,2100

Шведская крона* 67,9104
Швейцарский франк 67,2761
Южноафриканский рэнд* 43,9655
Японская иена** 62,6897

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.09.19

Даниил Медведев 
пробился 
в четвертьфинал 
US Open

Страница 15

Призывников обяжут 
становиться 
на воинский 
учет по месту  
проживания 
Страница 09

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 3 сентября 2019. № 195 (7953)  www.rg.ru Столичный выпуск 

9

3

12

3

Минфин Франции 
оштрафовали на 1,7 мил-
лиона евро за нарушение 
гендерного баланса

ПАРАЛЛЕЛИ

6

А К Ц Е Н Т

Стало модным в третий класс 
вводить темы из седьмого, 
не отработав базовые навыки

УГРОЗА Появился новый 
способ воровства денег
с банковских карт

Мошенники 
вызвали такси

Елена Березина

В России появился новый способ мошенничества с 
банковскими картами. Аферисты списывают деньги с 
карт через мобильные приложения агрегаторов такси. 
Так, обозреватель «Российской газеты» проснулся 
утром в Москве и обнаружил, что всю ночь катался на 
такси по Нижнему Новгороду, Тамбову и Екатеринбур-
гу. С карты, привязанной к профилю пользователя сер-
виса «Яндекс.Такси», были списаны средства за не-
сколько поездок, хотя ни он, ни другие члены семьи 
услугами агрегатора не пользовались. Если бы к карте 
не была подключена услуга смс-информирования, о 
списании средств не узнали бы еще долго.

По всем правилам кибергигиены банковская карта 
была заблокирована, владелец связался с технической 
поддержкой агрегатора. Сотрудник службы поддер-
жки посоветовал проверить номер телефона, привя-
занный к профилю. Он оказался чужим и абсолютно 
незнакомым, как и история поездок за год. Только по 
ней уже можно было судить о том, что с аккаунтом что-
то не так: поездки на такси совершались в 
одно и то же время в разных городах страны 
практически круглосуточно. 
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ПРЕССА В России 
стартовала подписная 
кампания на первую 
половину 2020 года

Новости 
точно в руки

Юлия Кривошапко

В России началась подписная кампания на газеты и 
журналы на первое полугодие 2020 года. В почтовых 
отделениях по всей стране и на сайте https://podpiska.
pochta.ru/ доступно оформление подписки на более 
чем 4200 печатных изданий.

Из подписного каталога «Почты России» можно вы-
писать федеральную, региональную или районную 
прессу. Поиск изданий по теме, алфавиту позволяет 
быстро найти журнал или газету и в пару кликов офор-
мить подписку с доставкой в любую точку страны.

«Интерес россиян к печатной прессе по-прежнему 
велик. Газетам доверяют, они пользуются заслужен-
ным авторитетом у своих читателей, — отмечает заме-
ститель генерального директора «Почты России» по 
почтовому бизнесу и социальным услугам Ярослав 
Мандрон. — Почта стремится сделать процедуру офор-
мления подписки максимально простой для клиента. 
Мы постоянно анализируем потребительский спрос и 
оптимизируем удобство сайта».

На сайте https://podpiska.pochta.ru/derevo-dobra и в 
почтовых отделениях также продолжается благотво-
рительная акция «Дерево добра», в рамках которой 
каждый желающий может оформить подписку на лю-
бое издание в адрес выбранного социального учрежде-
ния — конкретного детского дома, дома-интерната, 
дома для ветеранов и престарелых. 

ПРОЕКТ 
Подготовлен документ 
об инновационной 
деятельности 
городских прокуроров

Цифровой 
надзор

Иван Егоров

На портале нормативно-правовых актов опублико-
ван проект приказа Генпрокурора России об утвер-
ждении типового положения об инновационной про-
куратуре, или о прокуратуре субъекта РФ, прирав-
ненной к ней специализированной прокуратуре, ко-
торая эффективно использует в своей деятельности 
цифровые технологии.

Речь в приказе прежде всего идет о прокуратурах 
городов с районным делением. При этом прокуроры 
административных округов Москвы приравниваются 
по статусу к прокурорам городов с районным делени-
ем. К их компетенции относится в том числе и руковод-
ство межрайонными прокуратурами, подчиненными 
прокуратуре Москвы.

В целом, согласно проекту приказа, на прокурора 
города возлагается надзор за исполнением законов, со-
блюдения прав и свобод человека и гражданина, о за-
щите прав несовершеннолетних и молодежи, органами 
местного самоуправления. Прокуроры будут следить 
за соответствием законам правовых актов, издавае-
мых муниципальными органами и должностными ли-
цами. Кроме того, на прокурора города будет возложе-
на координация деятельности правоохранительных 
органов по борьбе с преступностью на территории го-
рода. В его ведении будет надзор за исполнением зако-
нов о противодействии терроризму и экстремизму, а 
также надзор за ис-
полнением законо-
дательства о проти-
водействии корруп-
ции в госорганах на 
территории города. 

Городской про-
курор будет зани-
маться и надзором 
за исполнением за-
конов органами го-
родского уровня, 
которые уполномо-
чены проводить 
оперативно-раз-
ыскную деятельность, дознание и предварительное 
следствие, а также соответствующими подразделения-
ми Следственного комитета. В том числе за исполнени-
ем законов при приеме, регистрации и разрешении за-
явлений и других сообщений о совершенных или гото-
вящихся преступлениях. К их компетенции отнесен и 
надзор за исполнением законов в местах содержания 
под стражей подозреваемых и обвиняемых, находя-
щихся в ведении территориальных органов федераль-
ных органов исполнительной власти городского уров-
ня.

Городской прокурор же будет заниматься ведением 
государственного единого статистического учета заяв-
лений и сообщений о преступлениях, состояния пре-
ступности, раскрываемости преступлений, состояния 
и результатов работы органов предварительного рас-
следования. 

Согласно приказу Генпрокурора инновационный 
прокурор должен будет взаимодействовать со средст-
вами массовой информации и общественностью в по-
рядке, установленном организационно-распоряди-
тельными документами Генерального прокурора и 
прокурора субъекта РФ. На городскую прокуратуру 
возложено и участие в соответствии с компетенцией в 
правотворческой деятельности органов местного са-
моуправления, а также работа по правовому просве-
щению и правовому информированию. 

Кроме того, прокурор города на основе изучения 
состояния законности и правопорядка в городах, скла-
дывающейся надзорной практики и эффективности 
работы прокуратур может вносить изменения в штат-
ные расписания прокуратур городов в пределах уста-
новленных Генеральным прокурором штатной числен-
ности и фонда оплаты труда. Он же организует взаимо-
действие районных, межрайонных, окружных проку-
ратур по обеспечению законности и противодействию 
преступности  в городе. Оказывает им методическую 
помощь и содействие в повышении профессиональной 
квалификации. 

Кроме того, прокурор должен распространять поло-
жительный опыт, вносить предложения прокурорам 
субъектов Российской Федерации об улучшении орга-
низации работы и совершенствовании прокурорской 
практики своих аппаратов и нижестоящих прокуратур 
и изменении их штатной численности. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В Москве прошли встречи 
секретарей совбезов России, Молдавии и Ирака

Наш ответ Болтону
Иван Егоров

С
екретарь Совбеза Рос-
сии Николай Патрушев 
провел в понедельник в 

Москве встречи с секретарем 
Высшего совета безопасности 
Молдавии Виктором Гайчуком 
и советником премьер-мини-
стра Ирака по вопросам нацио-
нальной безопасности Фале-
хом аль-Файядом. Гайчук был 
назначен на эту должность 
меньше месяца назад. Его пер-
вый международный визит со-
стоялся именно в Москву.

Патрушев поздравил Гайчу-
ка с назначением и пригласил 
его принять участие в ежегод-
ной встрече секретарей сове-
тов безопасности государств — 
участников СНГ, проведение 
которой запланировано в Мо-
скве в ноябре 2019 года.

Отдельно Виктор Гайчук 
провел рабочие встречи с заме-
стителями секретаря россий-
ского Совбеза. Как стало из-
вестно обозревателю «РГ», на 
них, в частности, обсуждался 
визит на прошлой неделе в Ки-
шинев советника президента 
США по национальной безопа-
сности Джона Болтона. Скорее 
всего, появление Болтона на 
прошлой неделе вблизи границ 
России — в Киеве, Кишиневе и 
Минске — может означать про-
ведение «разведки боем» на 
предмет возможной корректи-
ровки двусторонних отноше-
ний соседних стран с Москвой. 

То есть, например, отношения 
из плохих, как, например, с Ук-
раиной, не должны переходить 
в нейтральные или из ней-
трально-положительных, как с 
Молдавией, — в хорошие. Визит 
в союзный Минск многие эк-
сперты расценили именно как 
попытку прощупать на кре-
пость российско-белорусские 
отношения. Джон Болтон впер-
вые посетил Белоруссию, став 
американским чиновником са-
мого высокого ранга, посещав-
шим республику в последнее 
время. Он провел переговоры с 
президентом Белоруссии и гла-
вой МИД республики. В пятни-
цу советник президента США 
по нацбезопасности находился 
в Варшаве. Уже там Болтон зая-
вил, что очень рад начать диа-
лог с польскими, украинскими 
и белорусскими партнерами. 

«Мы разделяем общие обес-
покоенности по вопросу регио-
нальной стабильности и наме-
рены укрепить суверенитет и 
безопасность наших стран», — 
заявил советник президента 
США. Присоединение Белорус-
сии к компании «коллег» из 

Польши и Украины, чей суве-
ренитет и безопасность требу-
ется укрепить, из уст Болтона 
звучит как минимум угрожаю-
ще. Понятно, что «дружить» в 
этом случае США предлагают 
именно против России. 

«Мы внимательно следим за 
перемещениями и высказыва-
ниями господина Болтона и не 
стали бы драматизировать си-
туацию после его высказыва-
ний», — заявил источник «РГ» в 
аппарате Совбеза России. 

По его словам, в отличие от 
односторонней позиции США, 
основанной на доминирова-
нии в мире, интересы РФ осно-
ваны на уважении националь-
ных интересов других стран и 
принципах многополярности. 
Поэтому все больше стран уже 
не оглядываются на США, 
строя отношения с Москвой. 

Об этом же, кстати, говорил 
в понедельник Николай Патру-
шев на встрече с иракским кол-
легой Фалехом аль-Файядом. 
При этом весь спектр россий-
ско-иракских двусторонних 
связей продолжает уверенно и 
динамично развиваться.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин снова проинспектировал Тулун

Разговор напрямую

Александра Белуза, Тулун

В 
понедельник Влади-
мир Путин приехал в 
Иркутскую область и 
ответил на вопросы 
жителей Тулуна, го-
рода, серьезно по-
страдавшего от на-
воднения. Общение 
проходило вне запла-

нированного графика — прези-
дент сам подходил к людям, ко-
торые ждали его на улице. Он по-
обещал сохранять режим ЧС в 
регионе до тех пор, пока вопрос 
с обеспечением людей жильем 
не будет решен.

Школа № 6, которую посетил 
президент, была подтоплена, от 
удара стихии пострадали пер-
вый этаж, мебель, оборудование 
мастерских и пищеблока. Одна-
ко к началу учебного года здесь 
успели сделать масштабный ре-
монт, занятия начались по рас-
писанию. Только ребят в новом 
учебном году стало побольше — в 
шестую школу перевели часть 
учеников из школы № 20, не 
подлежащей восстановлению. 
Здесь Путин осмотрел кабинет 
музыки, спортзал, который еще 
пах свежей краской, и футболь-
ное поле, которого раньше у 
школы вообще не было. 

За оградой школьного стади-
она собрались местные жите-
ли — Путин вышел к людям и по-
чти час общался с ними. Люди, 
пострадавшие от паводка, жало-
вались на проволочки с офор-

млением документов. «Я для 
этого и приехал — посмотреть, 
как все работает», — отреагиро-
вал Путин. И еще раз обозначил 
позицию — обеспечить жильем 
нужно всех пострадавших. «Бу-
дут строить столько, чтобы 
удовлетворить всех людей, кото-
рые пострадали. И более того — 
пока вопрос с жильем не будет 
решен, режим ЧС будет продол-
жать действовать», — заявил гла-
ва государства.

Среди людей, окруживших 
президента, было немало пред-
принимателей, которых паво-
док лишил собственного дела, 
имущества и доходов. «Я знаю 
проблему», — сказал Путин, за-
метив, что решать ее нужно не 
индивидуально, а комплексно. 
«Нужно сделать план поддер-
жки бизнеса и экономики реги-
она и города в частности. С по-
мощью тех, кто здесь работает, 
и с помощью крупных россий-
ских предприятий»,— заявил 
президент. 

Люди встречали президента 
и у здания местной администра-
ции, куда он подъехал на сове-
щание. Жаловались в основном 

на проблемы с восстановлением 
жилья, с пропиской, с капиталь-
ным ремонтом домов. Путин 
вновь подчеркнул, что приехал 
специально для того, чтобы все 
нерешенные проблемы снять.

После этого президент на-
правился в здание администра-
ции, где его ждали жители раз-
ных территорий Иркутской об-
ласти, пострадавших от павод-
ка. Просили, чтобы строитель-
ство дамбы доверили местным 
предпринимателям. «Хорошая 
идея, главное, чтобы были те, 
кто способен это делать. Это же 
касается и строительства жи-
лья. Будем по максимуму при-
влекать местные предприя-
тия», — заверил президент. 

После общения с людьми на 
улице президент на совещании 
призвал чиновников «искать 
возможность не отказать гра-
жданам, а помочь». «Острых 
проблем много, как до сих пор 
много волокиты и управленче-
ских сбоев», — заявил Путин. По 
его оценке, вопросы решаются, 
но медленно.

Он обратил внимание, что 
учебный год в регионе начался 

вовремя. «Это позитивный ре-
зультат», — сказал Путин. Но мы 
понимаем, добавил он, что ре-
шение во многом промежуточ-
ное, ведь «многие школы и дет-
ские сады еще только предстоит 
построить заново». «Важно не 
просто восстановить то, что 
было, а сделать шаг вперед — со-
здать комфортную современ-
ную образовательную среду и в 
Тулуне, и в других пострадав-
ших населенных пунктах», — 
обозначил глава государства. 
Люди лишились жилья, многие 
дома требуют капремонта. «Ре-
шение этих проблем продвига-
ется также слишком медленно, 
несмотря на то, что на феде-
ральном уровне именно на это 
целевым образом выделено бо-
лее 14 миллиардов рублей», — 
заявил президент. Из 5143 се-
мей, оставшихся из-за паводка 
без крыши над головой, свиде-
тельство о предоставлении со-
циальных выплат на приобре-
тение жилья получили две ты-
сячи. «Количество получивших 
меньше, чем половина. Оплаче-
но из этих свидетельств и того 
меньше», — обратил внимание 
Путин. «Деньги-то есть, надо 
разворачиваться быстрее», — 
указал он чиновникам на сове-
щании.

Надо учитывать и то, что не у 
всех есть возможность пожить у 
родственников или снять жилье. 
Оставаться надолго в пунктах 
временного пребывания тоже 
удовольствие небольшое, заме-

тил Путин и поручил ускорить 
эту работу, помочь людям полу-
чить собственное жилье.

По денежным выплатам — к 
10 августа поименные списки 
были составлены, в них включе-
ны порядка 46 тысяч человек. 
Но многие люди не смогли по-
дать заявление своевременно. 
Поэтому сейчас составляются 
дополнительные списки, в кото-
рых уже около тысячи человек. 
Президент призвал чиновников 
«искать возможность не отка-
зать, а помочь». Путин признал-
ся, что с удивлением услышал от 
людей о том, что в один из насе-
ленных пунктов до сих пор не 
приехал ни один чиновник. «Мы 
во всех населенных пунктах по-
бываем, будем доходить до ка-
ждой семьи», — пообещал вице-
премьер Виталий Мутко.

«Нужно организовать рабо-
ту должным образом своих ко-
манд и коллективов. Если види-
те, что не справляются люди — 
найдите замену», — заявил Пу-
тин региональным политикам. 
«Самый лучший способ из-
браться — показать результаты 
работы в этой сложной для го-
рода и региона ситуации», — от-
метил президент, обращаясь к 
местным властям. 

Президент посетил школу № 6 
и поздравил школьников и учите-
лей с началом учебного года. 

А К Ц Е Н Т

Президент призвал чиновников 
«искать возможность не отказать 
гражданам, а помочь»

Прокуроры адми-
нистративных 
округов Москвы 
приравниваются 
по статусу к про-
курорам городов

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

А К Ц Е Н Т

Появление Болтона в Киеве, Кишиневе 
и Минске может означать попытку 
корректировки их отношений с Москвой
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ОБРАЗОВАНИЕ В московских школах открылись 
классы информационных технологий

Разрешите в IT
Сергей Жуков 

В 
35 школах столицы со 
стартом нового учебного 
года открылись IT-клас-

сы. В них зачислены более ты-
сячи десятиклассников.

В школах Москвы сегодня 
есть академические, инженер-
ные, медицинские и кадетские 
классы. И вот новый профиль — 
информационные технологии. 
Его департамент образования и 
науки запустил вместе с высо-
котехнологичными компания-
ми и вузами. В их числе — Выс-
шая школа экономики, МФТИ, 
МГТУ имени Баумана. Такие 
классы появились пока в 35 

ш к о л а х . К а к  в ы б р а л и  I T -
«счастливчиков»? В первую 
очередь смотрели на результа-
ты ЕГЭ, активность педагогов в 
профессиональных конкурсах и 
школьную инфраструктуру. 
Учащимся же пришлось пройти 
через два этапа испытаний. 
Успешно с вызовом справились 
1036 школьников. Конкурс был 
три человека на место.

Вузы подготовили для участ-
ников проекта свои курсы с лек-
циями, семинарами, мастер-
классами и экскурсиями. А 
крупные компании выразили го-
товность приглашать к себе на 
стажировки и экскурсии. В шко-
лах же дети будут углубленно из-

учать три предмета: информати-
ку, математику и физику. Плюс 
освоят одно из шести направле-
ний, которое выберет школа. На-
пример, будут разрабатывать 
компьютерные программы, со-
здавать роботов или антивиру-
сы. Для этого открыты так назы-
ваемые IT-полигоны. Одно из та-
ких «умных» пространств поя-
вилось в школе № 1560. В комна-
тах установили современное 
оборудование: интерактивные 
панели, ноутбуки, планшеты, 
3D-принтеры и сканеры, паяль-
ные и графические станции, ми-
ни-лаборатории. Осваивать про-
фессии будущего тут будут 38 
ребят. С новым учебным годом 
«первопроходцев» поздравил 
мэр Москвы Сергей Собянин.

— IT-классы готовят специа-
листов в области информацион-
ных технологий, которые чрез-
вычайно востребованы в городе 
и стране, — сказал он. — Ребята 
получат реальные навыки в ро-
бототехнике, программирова-
нии, будут работать с большими 
данными. И получат шанс по-
ступить в ведущие вузы.

Напомню, на общегород-
ском педсовете, прошедшем на 
прошлой неделе, глава города 
сообщил, что в этом году в дет-
ские сады и школы впервые 
пошли рекордные 1,5 миллиона 
детей. 

Мэр Москвы Сергей Собянин отметил, что учеба в IT-классах — это не только 
реальные навыки и знания, но и хорошее подспорье для поступления в вуз.

ВОСХОЖДЕНИЕ 

«Лидеры 
России» спасли 
человека 
на вершине 
Эльбруса

ПРОВЕРКА 
ВЫСОТОЙ
Татьяна Замахина, Эльбрус

Победители второго конкурса 
управленцев «Лидеры России» 
покорили самую высокую вер-
шину нашей страны и Европы — 
гору Эльбрус. Они не только 
успешно прошли весь маршрут, 
но и спасли потерявшего созна-
ние 11-классника, которого око-
ло суток искали спасатели МЧС.

Из победителей конкурса 
«Лидеры России» сформирова-
лась команда из 11 человек, ко-
торые вошли в Клуб «Эльбрус». 
Начинающих альпинистов пе-
ред восхождением приехал под-
держать первый заместитель 
руководителя администрации 
президента России Сергей Ки-
риенко. Он, в частности, поде-
лился своим опытом восхожде-
ния в горы и объяснил, почему 
покорение Эльбруса — это важ-
ный этап для победителей кон-
курса управленцев. «Во всех на-
ших программах кадрового от-
бора мы предусматриваем экс-
тремальные ситуации для 
участников, — рассказал Сергей 
Кириенко. — Восхождение на 
гору — как раз одна из них». Он 
напомнил, что в экстремальной 
ситуации лучше проявляются 
черты характера человека и 
личностные качества.

Команда «Лидеров России» 
действительно справилась на 
«отлично». Почти добравшись 
до вершины Эльбруса, на высо-
те 5,6 тыс. метров «Лидеры» за-
метили лежащего без сознания 
человека. Пострадавшим ока-
зался совсем еще молодой че-
ловек. Участники восхождения 
принялись оказывать первую 
помощь — особенно пригодился 
баллон с кислородом. Под руко-
водством инструктора, мастера 
спорта по альпинизму Алексан-
дра Яковенко юношу удалось 
привести в сознание. Позже тот 
рассказал, что учится в 11-м 
классе и живет в Череповце. 
«Он «откололся» от группы, с 
которой поднимался, потерял 
дорогу, потом отключился, — 
рассказал один из «Лидеров» 
Виктор Гневашев. — Хорошо, что 
с нами был врач (один из побе-
дителей конкурса Дмитрий Се-
нин. — Прим. «РГ»), а также 
опытные инструкторы».

Как выяснилось, сотрудники 
МЧС искали юношу уже сутки. 
Спасти его удалось почти в по-
следний момент — еще немного, 
и было бы уже поздно, считает 
Дмитрий Сенин. Участники 
восхождения сами спустили по-
страдавшего с вершины горы. 
Они передали юношу отряду 
МЧС примерно на 5-тысячной 
высоте.

 Генеральный директор АНО 
«Россия - страна возможно-
стей» Алексей Комиссаров от-
метил, что победители конкур-
са успешно прошли «проверку 
боем». 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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РОСЛЕСХОЗ Завершена 
инвентаризация лесов 
Крыма

Посчитали 
по стволам  

Тимофей Борисов

Рослесхоз отчитался о полном учете лесного хозяйства 
Крымского полуострова.

— Завершена государственная инвентаризация ле-
сов Республики Крым и города федерального значения 
Севастополя. Государственная инвентаризация позво-
ляет своевременно выявить и спрогнозировать разви-
тие процессов, оказывающих негативное воздействие 
на леса. Работы по определению количественных и ка-
чественных харак-
теристик лесов по-
луострова старто-
вали в июне 2019 
года, — сообщили в 
пресс-службе ве-
домства.

Специалисты 
проводили подсчет 
деревьев, определя-
ли их породы, каче-
ство древесины, за-
меряли высоту и 
возраст стволов.

Активисты из ор-
ганизации «Центрлеспроект» проверили и качество 
почв. Пока, правда, непонятно, в каком общем состоя-
нии находится лесное богатство полуострова. Анали-
тические обзоры о состоянии лесов Крыма и Севасто-
поля, их количественных и качественных характери-
стиках еще предстоит составить. Это будет сделано по-
сле того, как к концу этого года все собранные данные 
будут обработаны. 

— После этого Россия станет обладателем уникаль-
ной и полной информации о состоянии лесов Крым-
ского полуострова, — сообщила заместитель руководи-
теля Рослесхоза Елена Комар. 

Ранее инвентаризация лесов Крыма проводилась в 
2008 году, когда полуостров был еще украинским. С 
российскими коллегами украинское профильное ве-
домство не поделилось, поэтому и потребовалось про-
ведение нынешнего исследования. Учет леса затронул 
11 лесничеств на площади более 270 тысяч гектаров. 

Кстати, первый указ о картировании и учете биоре-
сурсов страны был издан еще  царем Петром Первым. 
Нынешняя инвентаризация всех лесов России завер-
шится в следующем году. 

ЦБ обретает 
равновесие

Так, с начала года средняя максимальная став-
ка по депозитам в топ-10 банков снизилась на 
0,7 п.п., тогда как ключевая ставка за этот пе-

риод — только на 0,5 п.п. «Можно сказать, что Банк Рос-
сии в последнее время идет не впереди рынка, а за 
ним», — говорит управляющий директор по макроэко-
номическому анализу и прогнозированию «Эксперт 
РА» Антон Табах. Условия для снижения депозитно-кре-
дитных ставок сейчас создает стабильное сокращение 
ставок на рынке инструментов госдолга: ставка по 
10-летним ОФЗ 2 сентября опускалась до 7,05% — мини-
мума с апреля 2018 
года, отмечает эк-
сперт Аналитиче-
ского центра при 
правительстве РФ 
Даниил Наметкин.

Для дальнейшего 
осторожного сни-
жения ставки у есть 
все аргументы: ин-
фляция замедляет-
ся быстрее прогно-
за, и учитывая не-
плохой урожай, по 
итогам года может 
быть даже ниже 
цели в 4%; инфля-
ционные ожидания 
населения снизили-
сь до значений начала года (хотя и все еще выше, чем 
накануне прошлогоднего роста цен на бензин и объяв-
ления о повышении НДС); экономика растет плохо; уг-
роза новых санкций пока выглядит размытой. Нако-
нец, все центральные банки во главе с Федрезервом 
США снижают базовые ставки, и ЦБ РФ просто не мо-
жет остаться в стороне.

Главный фактор неопределенности для него — отсут-
ствие конкретики по объемам и срокам планируемого 
расходования средств Фонда национального благосо-
стояния (после того, как его ликвидная часть превысит 
пороговый уровень в 7% ВВП) и судьбе бюджетного 
правила в 2020—2021 годах, считают аналитики банка 
«Санкт-Петербург». Если правительство решит инве-
стировать все средства фонда сверх порога в 7% ВВП, 
то полностью восстановится зависимость от колеба-
ний цен на нефть экономических и финансовых пара-
метров, курса рубля, предупреждала Эльвира Набиул-
лина в интервью агентству Рейтер. 

Другой сдерживающий ЦБ фактор — риски замедле-
ния роста мировой экономики из-за торговой войны 
между США и Китаем, которые с сентября ввели допол-
нительные встречные пошлины. Это может привести к 
усилению волатильности на мировых товарных и фи-
нансовых рынках и оказать влияние на курсовые и ин-
фляционные ожидания, говорит Наметкин. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву доложили о готовности 
школ к новому учебному году

Первоклашек 
миллион
Владимир Кузьмин

К 
началу учебного года 
свои двери открыли 
б ол е е  1 7 0  н о в ы х 
школ. До конца года 
планируется ввести в 
строй еще более 200 
общеобразователь-
ных учреждений.

В первый день но-
вого учебного года премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев прие-
хал в Красногорск в местный го-
сударственный колледж, на 
базе которого при участии «Ро-
стелекома» был создан IT-кол-
ледж, где ведется подготовка 
специалистов среднего звена по 
рабочим профессиям, перепод-
готовка высококвалифициро-
ванных специалистов в сфере 
оказания телекоммуникацион-
ных услуг, обеспечения кибер-
безопасности. 

Особенность обучения в IT-
колледже в повышенной доле 
практики — до 65 процентов 
времени оно проходит непо-
средственно на рабочих местах 
будущего трудоустройства вы-
пускников.

Когда учащиеся колледжа 
имеют перспективы для трудоу-
стройства, это правильно, счи-
тает глава правительства. «Это 
вообще для среднего професси-
онального образования важ-
нейшая тема — связь между ра-
ботодателем и учебным заведе-
нием, — уверен он. — Когда ее нет, 
это просто бессмысленно гото-
вить — люди приходят, говорят: 
он ничего не умеет». 

А учащиеся красногорского 
колледжа умеют многое. Напри-
мер, Дмитрий Медведев ознако-
мился с методикой преподава-
ния виртуальной и дополнен-
ной реальности. С помощью VR-
шлема ему продемонстрирова-
ли программу для изучения 
структуры скелета человека, 
принципов работы костей и 
всей мышечной системы. «На 
всех скелетов не напасешься», — 
оценил премьер такие возмож-
ности.

В колледже глава правитель-
ства провел селекторное сове-
щание с регионами по вопросу 
строительства новых школ и до-
школьных учреждений. «Хотел 
бы поздравить всех школьни-
ков, студентов, преподавателей, 
родителей с началом учебного 
года, — обратился он ко всем, не-
посредственно причастным к 
Дню знаний. — Отдельно хочу 
поздравить ребят, которые се-
годня в первый раз сядут за пар-

ту. Это почти два миллиона пер-
воклассников».

С мест премьеру рассказы-
вали о невероятных количест-
вах первых классов. 

Президент Татарстана Ру-
стам Минниханов представил 
новый лицей, в котором 11 пер-
вых классов. Губернатор Воло-

годской области Олег Кувшин-
ников доложил о школе с 13 пер-
выми классами. 

«Это первый «М» что ли по-
лучается? Если 11 первых клас-
сов», — не скрывал изумления 
Медведев.

«В рамках нацпроекта «Обра-
зование» была развернута мас-

штабная стройка, чтобы у каж-
дого ребенка в нашей стране 
была возможность учиться в 
нормальной современной шко-
ле, желательно в одну смену, тем 
более что за прошлый год число 
школьников выросло почти на 
один миллион человек», — под-
черкнул глава правительства. 

Программа по созданию но-
вых учебных мест реализуется 
совместными усилиями феде-
рального центра и регионов с 
2016 года. «В бюджете с 2016 по 
2021 год на условиях софинан-
сирования регионам были пред-
усмотрены значительные сред-
ства — около 200 миллиардов ру-
блей, — напомнил премьер. — За 
счет них уже появилось свыше 
155 тысяч новых мест». А мно-

гие регионы занимаются этими 
вопросами самостоятельно, без 
привлечения федеральных денег.

К началу учебного года реги-
оны успели ввести в строй более 
170 новых учебных заведений, 
58 построено с привлечением 
ресурсов госказны. «До конца 
2019 года ожидается еще более 
200 объектов, из которых 67 
возводится при федеральном 
финансировании, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. — Понятно, 
что они начнут свою работу уже 
в следующем году». 

«Темпы хорошие, — конста-
тировал глава правительства, — 
их надо придерживаться, имея в 
виду ту цель, которая стоит у 
нас по строительству новых 
школ». 

Глава правительства Дмитрий Медведев (в центре), его заместитель Татьяна Голикова (слева), президент ПАО «Ростелеком» Михаил Осеевский 
и губернатор Московской области Андрей Воробьев во время посещения колледжа.

А К Ц Е Н Т

Для среднего профессионального 
образования важнейшая тема — 
связь между работодателем 
и учебным заведением

ПРОЕКТ 

Программа 
«Доступная 
среда» будет 
продлена 
до 2025 года

РАСПИСАНИЕ 
ПЕРЕМЕН
Марина Гусенко

Действие программы «До-
ступная среда» могут про-
длить до 2025 года. Ее обнов-
ленную версию минтруд раз-
местил для общественного об-
суждения. 

Как пояснили «РГ» в ведом-
стве, в ней предлагается сохра-
нить три основных направле-
ния: доступность объектов и 
услуг в приоритетных сферах 
жизнедеятельности инвали-
дов, совершенствование си-
стемы комплексной реабили-
тации и абилитации и совер-
шенствование госсистемы ме-
дико-социальной экспертизы.

«Доступная среда» начала 
работать в 2011 году. Если в 
2013 году в ее реализации уча-
ствовали только 12 регионов, 
то с 2014 года — уже 75, в 2018 
году — 81 регион. За 8 лет на со-
здание условий доступности 
для людей с ограниченными 
возможностями только из фе-
дерального бюджета направ-
лено 10,5 миллиарда рублей.

Деньги расходовались не 
только на обеспечение физи-
ческой доступности различ-
ных объектов, но и на предо-
ставление услуг в доступном 
для инвалидов формате. В том 
числе на предоставление сур-
доперевода при оказании 
услуг, установку аудиологиче-
ских контуров для инвалидов 
по слуху; предоставление ин-
формации крупным контраст-
ным шрифтом или шрифтом 
по Брайлю, аудио- и видеоду-
блирование для инвалидов по 
зрению, создание для них 
адаптированных версий сай-
тов и приложений.

Важное направление про-
граммы — создание условий 
для получения детьми-инвали-
дами качественного образова-
ния в школах, детсадах и орга-
низациях дополнительного об-
разования. Из федерального 
бюджета на это было направ-
лено 11,5 миллиарда рублей. 

ФОРУМ 

Волонтеры 
помогут 
строителям

СОВЕТ 
МОЛОДЫХ
Роман Кияшко, 
Ставропольский край 

Молодежь пустят к реализации 
национальных проектов в сфе-
ре строительства и жилищно-
коммунального хозяйства. Для 
этого в минстрое создадут ко-
ординационный молодежный 
совет по благоустройству, кото-
рый и будет принимать участие 
в обсуждении воплощаемых в 
жизнь идей, а также вносить 
свои коррективы. 

Об этом сообщил заммини-
стра строительства и ЖКХ 
Максим Егоров в ходе первого 
Всероссийского молодежного 
форума развития территорий 
в Ставрополе. «Планируем 
привлекать к работе в коорди-
национном совете волонтеров 
и молодежь, нацеливать их на 
реализацию всех федеральных 
проектов, которыми занима-
ется минстрой — это строи-
тельство жилья, расселение 
аварийного жилого фонда, 
проекты «Чистая вода» и 
«Оздоровление Волги», — от-
метил замминистра. Моло-
дежь будет помогать в улучше-
нии индексов качества город-
ской среды. Их, кстати, долж-
ны обнародовать уже в ноябре 
этого года. Для каждого города 
России, которых в стране на-
считывается 1114, будет свой 
показатель. А к 2024 году пе-
ред федеральной и региональ-
ной властью стоит задача 
улучшить полученные показа-
тели на 30 процентов. Это 
предусмотрено проектом 
«Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда». К 
слову, один из критериев, по 
которому будут оценивать го-
рода, — это вовлечение молоде-
жи в принятие решений о раз-
витии оцениваемого населен-
ного пункта.

По мнению директора обще-
российской организации «Го-
родские реновации» Олега 
Зори, ситуация с вовлечением 
волонтеров и молодого поколе-
ния россиян — это тренд послед-
них лет. Раньше в такие инициа-
тивы никто не верил. 

Банки уже 
практически 
полностью учли 
в своих ставках 
по депозитам 
и кредитам 
решение ЦБ РФ в 
грядущую пятницу

Проведен 
подсчет деревьев, 
определены 
породы, качество 
древесины, высота 
и возраст стволов

Гараж — ваш

Например, сейчас во 
многих дворах устраи-
вают стоянки под наве-

сом. Насколько это законно? 
Можно ли оформить такое ме-
сто в личную собственность?

Или еще юридический во-
прос: как отличить отдельный 
гараж от гаражного бокса? Бокс 
— это отсек в каком-то помеще-
нии. Боксы бывают как в кир-
пичных постройках, так и в лег-
ких металлических. Но, как объ-
ясняют юристы, оформить в та-
ких боксах место в индивиду-
альную собственность практи-
чески невозможно: слишком 
много нюансов.

Поэтому, как правило, ни 
продать, ни подарить бокс юри-
дически чисто не получится. 
Или надо пройти невероятно 
сложный путь через массу ин-
станций.

В итоге получается, что где-
то правила работают, и вла-
дельцы тех же машино-мест в 
подвалах новых многоквар-
тирных домов без проблем 
оформляют свои стоянки в 
собственность. А где-то нет ни-
каких правил.

Возникают правовые труд-
ности и в деятельности гараж-
ных объединений. Как объясня-
ет Павел Крашенинников, эти 
проблемы связаны с отсутстви-
ем комплексного нормативного 
правового регулирования во-
просов участия данных объек-
тов в гражданском обороте, 
правового положения гараж-
ных (гаражно-строительных) 
кооперативов, а также прав и 
обязанностей их членов. 

АВТОМОБИЛИ Предложено сменить куратора ТО

Техосмотр 
без хозяина
Владимир Баршев

А
ккредитацию операторов 
техосмотра и контроль за 
их деятельностью вновь 

собираются передать прави-
тельству. Такое предложение 
Центробанка обсуждается сей-
час во всех заинтересованных 
ведомствах. 

То есть предлагается лишить 
этих полномочий Российский 
союз автостраховщиков. А пово-
дом для этого стало то, что стра-
ховщики опасаются не уложить-

ся в сроки по исполнению тре-
бований, предписанных поправ-
ками в закон о техосмотре, кото-
рые были приняты в июне этого 
года. Одна из главных проблем 
этих поправок — необходимость 
проведения выездных проверок 
всех операторов техосмотра и 
их станций. А у нас сейчас более 
5 тысяч только операторов. До 
сих пор их проверяли лишь по 
документам. 

Если с аккредитацией опера-
торов ТО история затянется, или 
РСА не успеет провести соответ-
ствующие выездные проверки в 
установленные сроки, то некото-
рые автовладельцы останутся 
без диагностических карт. Они 
не смогут приобрести полис 
ОСАГО, а значит не смогут в ре-

зультате пользоваться своими 
автомобилями. 

Как раз накануне РСА напра-
вил в заинтересованные ведом-
ства предложения, которые по-
зволят исполнить нормы нового 
закона о техосмотре. Об этом со-
общил президент РСА Игорь 
Юргенс. 

Для получения аккредитации 
действующими операторами ТО 
устанавливается переходный пе-
риод до середины следующего 
года. Затем в течение года РСА в 
ходе выездных проверок должен 

проверить соответствие опера-
торов техосмотра заявленным 
при аккредитации условиям. 

При этом у РСА по закону нет 
права привлекать сторонних не-
зависимых экспертов для осу-
ществления таких проверок. Кро-
ме того, дополнительного финан-
сирования для исполнения вы-
ездных проверок пока не предус-
мотрено. Оплата при аккредита-
ции операторами установлена в 
2011 году и с тех пор не менялась. 

— В этих обстоятельствах про-
пускная способность РСА в части 
проведения проверок у операто-
ров ТО ограничена, — сказал 
Игорь Юргенс.  — При этом мы по-
нимаем, что с большой вероятно-
стью операторы техосмотра бу-
дут откладывать подтверждение 

аккредитации на последний мо-
мент и создадут «узкое горло». 
Для того, чтобы избежать этого, 
РСА предлагает утвердить план 
проверок действующих операто-
ров ТО, а также увеличить пере-
ходный период для подтвержде-
ния аккредитации с 1 до 2 лет. 

— Кроме того, мы полагаем, 
что добросовестные операторы 
техосмотра, которые уже заре-
комендовали себя предыдущей 
работой, могут не нуждаться в 
обязательной выездной провер-
ке, им достаточно будет доку-
ментарной. Поэтому РСА просит 
предоставить союзу право само-
стоятельно выбирать, какую 
проверку — документарную или 
выездную — проводить у опера-
тора, — отметил Игорь Юргенс. 

Если заинтересованные ве-
домства не захотят растягивать 
сроки и пойдут на передачу пол-
номочий, то понятно, что полно-
мочия будут переданы МВД. Но 
проблема заключается в том, что 
полиции придется заниматься не 
только контролем за деятельнос-
тью операторов техосмотра, но и 
их аккредитацией. А при нынеш-
нем состоянии дел сроки могут 
еще больше растянуться. Ведь пе-
редачу и закрепление этих пол-
номочий потребуется утвер-
ждать нормативными актами, ко-
торые быстро не принимаются. 

Напомним, что ранее уже не 
раз велись разговоры о том, что-
бы контроль за ТО передать от 
РСА органам федеральной влас-
ти. Тогда речь шла об Росаккре-
дитации. 

Но сейчас теми же поправка-
ми в закон о техосмотре контр-
оль за ТО автобусов возложен на 
МВД. Понятно, что логично было 
бы и остальной контроль за ТО 
передать этому ведомству. 

1

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/1739974 А К Ц Е Н Т

Если сроки аккредитации и проверки 
операторов ТО растянутся, то некоторые 
автовладельцы останутся без диагности-
ческих карт, а значит, и без ОСАГО

1

Прямая речь 

Что предлагается в законопроекте?
Павел Крашенинников, председатель Комитета Государст-
венной Думы по государственному строительству и законо-
дательству
Во-первых, законопроект предлагает общий подход к определению 

объекта, предназначенного для стоянки и хранения транспортных 

средств, государственной регистрации прав на него. Закрепляются оп-

ределения понятий: гараж, гаражный комплекс, машино-место. Уста-

навливаются положения о доле каждого собственника гаража или ма-

шино-места в праве собственности на общее имущество, определяется 

перечень общего имущества собственников гаражей и основы его ис-

пользования. Во-вторых, законопроект определяет формы объедине-

ний собственников гаражей или машино-мест: гаражный кооператив, 

который является видом потребительского кооператива, и гаражное то-

варищество, являющееся видом товарищества собственников недви-

жимости. Это позволит гражданам создавать некоммерческие органи-

зации с целью управления общим имуществом и решения других орга-

низационных вопросов. Законопроектом определяется порядок созда-

ния гаражного кооператива и гаражного товарищества, их реорганиза-

ции и ликвидации. Предусматривается структура органов управления 

этих объединений, порядок их избрания, компетенция и ответствен-

ность за принятие решений. Законопроект предлагает наиболее пол-

ное решение «гаражной проблемы» с тем, чтобы обеспечить владель-

цам гаражей и машино-мест защиту права собственности, а также воз-

можность комфортного использования своего транспортного средст-

ва. Принятие законопроекта позволит снять правовую неопределен-

ность, которая давно существует в этой сфере.

Замедление инфляции дает возможность Эльвире 
Набиуллиной продолжить снижение ключевой ставки.
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С
тоимость авиапере-
лета в Таиланд и на 
остров Хайнань в 
Китае может сни-
зиться уже осенью 
примерно на 20 про-
центов с выходом на 
эти направления ло-
укостера «Победа», 

считают эксперты. Вслед за 
этим вырастет поток самостоя-
тельных туристов. 

Накануне перевозчик полу-
чил допуск на пассажирские пе-
ревозки по этим направлениям. 
Правда, рейсы авиакомпания 
сможет ставить из Новосибирс-
ка и Красноярска. Но самостоя-
тельные туристы будут комби-
нировать перелет также из дру-
гих городов, считают эксперты.  

«На маршрутах, где начина-
ет летать «Победа», мы обычно 
фиксируем снижение цен. Такая 
тенденция ожидается также на 
маршрутах в Таиланд и на Хай-
нань», — рассказала «Россий-
ской газете» представитель сер-
виса Aviasales Юлия Рязанова.   

Как правило, в путешествиях 
в азиатские страны существен-
ная доля бюджета поездки при-
ходится именно на перелет. По-
явление на азиатских направле-
ниях перевозчика, готового 
предложить туристам более 
бюджетные билеты, пусть даже с 
пересадками в Новосибирске и 
Красноярске, однозначно увели-
чит спрос на отдых в Таиланде и 
Китае, добавляет CEO Ostrovok.
ru Феликс Шпильман. Самостоя-
тельных туристов не пугают пе-
ресадки, отмечает Рязанова.

Сейчас, по данным агрегато-
ров, авиабилеты из Новосибир-
ска в Таиланд начинаются от 22 
тысяч рублей за прямой рейс 
туда-обратно, на Хайнань — от 
26 тысяч рублей. Из Красноярс-
ка — на несколько тысяч дороже, 
а из Москвы стоимость переле-
та в Таиланд стартует от 36 ты-
сяч рублей на человека, на Хай-
нань — от 43 тысяч. 

Таиланд уже является самым 
востребованным зарубежным 
направлением по количеству 
бронирований на эту зиму, при-
чем как у самостоятельных, так 
и у организованных туристов, 
рассказывает Шпильман. С по-
явлением рейсов «Победы» са-
мостоятельные туристы потя-
нутся и на Хайнань. 

Между тем лоукостеры по-
степенно могут в целом поме-
нять структуру турпотока. Сей-
час больше половины брониро-
ваний приходится на авиабиле-
ты до десяти тысяч рублей. Если 
лоукостеры предлагают самые 
дешевые варианты перелета, 

значит, их и выберет большин-
ство российских путешествен-
ников, отмечают в Aviasales. 

Тем более влиять на рынок 
лоукостеры будут с учетом про-
гнозируемого роста стоимости 
авиабилетов. Накануне в Рос-
сийской ассоциации эксплуа-
тантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) заявили, что из-за роста 
стоимости авиакеросина биле-
ты подорожают по итогам этого 
года на 10 процентов. В Феде-

ральной антимонопольной 
службе на это заметили, что 
оснований для негативных про-
гнозов по росту стоимости ави-
абилетов нет. При этом в ведом-
стве пообещали изучить дея-
тельность организации на пред-
мет сговора.

Повышение цен в таких пре-
делах не критично, указывает 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин. В результате продолжит-

ся перераспределение турпото-
ка в пользу лоукостеров. Эконо-
мить позволяет отказ от допол-
нительных услуг, например, от-
мена питания на борту или сни-
жение норм провоза багажа. 
Выгоднее оказывается допла-
тить за багаж, чем сразу поку-
пать билет с включенным бага-
жом и другими услугами. Но 
опасность в том, что авиаком-
пании сдерживают резкий рост 
за счет сокращения собствен-
ных расходов, а это со време-
ним повышает риски для потре-
бителей, указывает эксперт.

В АЭВТ пока увеличения 
доли лоукостеров на рынке не 
замечают, отметил в беседе с 
«РГ» старший вице-президент — 
исполнительный директор объ-
единения Александр Виндер-
мут. Вряд ли лоукостеры увели-
чат свою долю на рынке и в бу-
дущем, говорит он. При этом в 

АЭВТ указывают на необходи-
мость поддержки отрасли. Госу-
дарству необходимо расширять 
программу субсидирования 
пассажирских авиаперевозок, 
соглашается с авиаторами Бар-
зыкин. 

Рост стоимости авиапереле-
тов может больше всего ударить 
по внутренним рейсам. Во вся-
ком случае, за первые восемь 
месяцев этого года средний чек 
на перелеты по России увели-
чился на 2,5 процента по срав-
нению с таким же периодом 
прошлого года, а по зарубеж-
ным — только на 0,7 процента. 
«Возможно, последующее подо-
рожание билетов коснется 
именно внутрироссийских на-
правлений»,  — отмечают в 
Aviasales. 

ДЕНЬГИ Любители горных лыж начали активно скупать 
новогодние туры

Горы позвали заранее
Екатерина Ясакова

К
оличество ранних брони-
рований пакетных горно-
лыжных туров на зиму 

выросло на 30 процентов отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года, отметили в сер-
висе Ostrovok.ru.

Дальновидные лыжники 
стараются купить готовый тур 
уже сейчас. Опыт научил их 
экономить, бронировать туры 
заранее. 

Цены по мере приближения 
к Новому году меняются стре-
мительно. Например, если сей-
час самый доступный тур в 
«Роза Хутор» в Красной Поляне 
на двоих на 7 дней с захватом 
Нового года обойдется тури-
стам в 48 684 рубля, то в конце 
осени можно ожидать повыше-
ния цен в 1,5—2 раза.

«В рассматриваемый пери-
од с 20 декабря 2019 года до 29 
февраля 2020 года количество 
бронирований в Андорре уве-
личилось на 75 процентов, в 
Милане — на 70 процентов, в 
Финляндии — на 50 процен-
тов», — отметили в сервисе 
Ostrovok.ru. Что касается само-
стоятельных туристов, спрос 
на горнолыжные направления 
на эти даты остался на уровне 
прошлого года.

Пакетный тур обычно отли-
чается особым удобством. Из-за 
этого все большее количество 
людей предпочитает покупать 
именно готовую путевку, а не 
бронировать билеты и отели са-
мостоятельно. В пакетный тур 
входит перелет, проживание, 
медицинская страховка, тран-
сфер из аэропорта и обратно, 
иногда и питание.

Ожидается, что в этом году 
большая часть туристов поедет 
на российские горнолыжные 
курорты. По данным Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР), первые результаты 
продаж уже выявили потенци-
альных лидеров сезона. Это ку-
рорты Красной Поляны, До-
мбай и Приэльбрусье. Россия 
стабильно сохраняет лидерство 
за счет ценовой доступности и 
отсутствия виз. Но по уровню 
сервиса и длине очередей на 
подъемники большинство рос-
сийских курортов уступают за-
рубежным.

Правда, в этом году зимой 
стоимость авиабилетов на рос-
сийские горнолыжные направ-
ления будет заметно выше, от-
мечают в Tutu.ru. Так, в Мине-
ральные Воды стоимость билета 
в одну сторону в зимние месяцы 
выросла с 5354 рублей до 7749 

рублей (на 45 процентов), в 
Сочи — с 6075 рублей до 7484 
рублей (на 23 процента).

Тем не менее Россия все рав-
но обойдется поклонникам зим-
них видов спорта намного де-
шевле. Есть с чем сравнивать. 
По данным сервиса Level.Travel, 
если в прошлом году средний 
чек в Красной Поляне за полный 
пакетный тур составил 36 892 
рубля, то во второй по популяр-
ности Андорре — уже 132 944 
рубля. Посередине расположи-
лись горнолыжные курорты 
Болгарии со средним чеком 98 
675 рублей.

По информации АТОР, в этом 
сезоне многие сервисы расши-
рят линейку предложений. Так, у 
отдельных сервисов появятся 
пакетные предложения на си-
бирские склоны: это будут ку-
рорты «Шерегеш» и «Соболиная 
гора» в Байкальске, а также ком-

плекс «Телецкий» на Телецком 
озере. Еще несколько довольно 
редких предложений включают 
комплекс «Горный воздух», рас-
положенный в самом центре 
Южно-Сахалинска, и башкир-
ский курорт «Абзаково».

Туристы, предпочитающие 
зарубежные направления, об-
ычно ездят кататься на лыжах и 
сноубордах в Андорру, Италию, 
Болгарию, Австрию и Фран-
цию, рассказали в сервисе TUI. 
В списке стран также есть Ис-
пания, Швейцария, Германия. 
Популярностью пользуются 
также горнолыжные курорты 
Казахстана. 

ОТДЫХ Авиабилеты в Таиланд станут доступнее с лоукостером

Туристы улетают 
налегке

Благодаря лоукостерам перелет 
в экзотические страны становится 
подъемным и на регулярных рейсах.

А К Ц Е Н Т

Большинство российских путешествен-
ников предпочитают недорогие билеты, 
причем многих самостоятельных 
туристов не пугают пересадки 

ТРАНСПОРТ Таксисты 
уже доставляют посылки 
и поют с пассажирами

Вперед 
и с посылкой

Екатерина Ясакова

В России уже вторая сеть такси 
запустила услугу доставки, когда 
клиенты могут отправить не-
большую посылку через водите-
ля. 

Условия у разных компаний 
примерно одинаковые: важно, 
чтобы посылка помещалась в ма-
шину и была не тяжелее 20 килог-
рамм. Так можно передать чемо-
дан, документы или пакет с веща-
ми. Нельзя перевозить контра-
факт, драгоценности, вещи, пред-
ставляющие опасность для курье-
ра, а также животных и растения 
в горшках. 

«Доставка в такси — уже суще-
ственная ниша, и она в целом ана-
логична услуге перевозки. Есть 
крупные компании, занимающи-
еся исключительно доставкой, в 
частности продуктов питания. В 
такси же эта услуга обычно шире, 
и доставляется практически все, 
что может купить и привезти во-
дитель. Также клиенты могут пе-
редать друг другу что-либо», — от-
мечает Наталия Лозинская, ис-
полнительный директор ассоциа-
ции «Национальный совет так-
си».

Наиболее распространена 
сейчас такая услуга в Москве. Но 
ее также опробовали в Санкт-Пе-
тербурге, Казани, Новосибирске 
и Краснодаре. 

Эксперт подчеркивает: води-
телям такси стоит ответственнее 
подходить к выполнению таких 
заданий и предварительно оцени-
вать, нет ли чего противозаконно-
го в посылке. «Как показывает 
практика, некоторые водители 

охотно берут любые доставки», — 
говорит Наталия Лозинская.

Часто водители отличаются 
халатным отношением. В данном 
случае могут доставить изначаль-
но сломанную вещь. Тогда у самой 
компании могут появиться новые 
специфические проблемы: кли-
ента может не устроить то, что 
привезли, и он может отказаться 
платить. В итоге понять, кто вино-
ват, таксист или отправитель, 
очень сложно.

Список дополнительных оп-
ций такси можно перечислять 
бесконечно. Например, в мире 
широко представлено женское 
такси. Оно необходимо, когда к 
клиентке по религиозным и обще-
ственным убеждениям не может 
приехать водитель-мужчина. Сей-
час эта услуга уже вышла за пре-
делы Ближнего Востока. В мае это-
го года такая услуга впервые поя-
вилась в Чечне. Первоначально на 
линию выпустили пять машин, 
однако по мере увеличения спро-
са их число вырастет до 20. Также 
в России много предложений «Ав-
тоняня» — перевозки детей без со-
провождения родителями. 

В Москве также можно вос-
пользоваться услугами таксиста-
экскурсовода, можно найти так-
си с телохранителем. Появлялось 
даже православное такси. Но и 
это еще не все. Весной этого года в 
столице появилось такси, в кото-
ром по пути можно петь караоке. 
Водитель охотно поет дуэтом с 
пассажирами. 

ПАКТ-II
Какова была роль СССР в событиях 1938—1939 годов?

Вынужденная позиция стороннего наблюдателя. 
СССР, как и Франция, был гарантом суверенитета Че-
хословакии. Во время Судетского кризиса СССР пред-
лагал военную помощь чехам, предлагал собрать кон-
ференцию государств, противостоящих агрессорам 
(заявление Литвинова 21 сентября 1938 г.), предлагал 
военный союз Англии и Франции. Реакции на эти заяв-
ления или не было вовсе или она была «выжидатель-
ной». Во время Мюнхенского сговора СССР просто 
проигнорировали. 

Причин такого поведения Запада несколько.
Они не верили в серьезность намерений Сталина, 

считали это просто словами, «пиаром». Как обстоя-
ло на самом деле — сейчас узнать невозможно. В 
1942 г. Сталин говорил Черчиллю, что был готов вы-
ставить в случае войны с Германией в 1938 г. «300 
дивизий»,  но даже 22 июня 1941-го на советско-гер-
манской границе было только 186 дивизий. Инфор-
мации о разработке серьезных планов войны в 
СССР в 1938 г., насколько я понимаю, не имеется. 

Западные стра-
ны вообще не вери-
ли в военную силу 
СССР, особенно по-
сле того, как армия 
и ВПК «потерпели 
поражение от 
НКВД» в ходе Боль-
шого террора 1937-
го. И дело было даже 
не в казнях высшего 
начсостава, дирек-
торов заводов, аре-
стах конструкто-
ров. Просто на этом 
фоне армия была 
парализована стра-
хом. Возможно, по-
нимание, что в та-
ком виде воевать 
невозможно, и ста-
ло одной из причин прекращения террора в 1938 г. Ог-
ромные усилия для развития армии и ВПК были сдела-
ны в 1939—1941 гг. Но это было уже потом… 

Наконец, страны Восточной Европы ненавидели 
СССР и  считали «советскую защиту» опасней немец-
кой агрессии. Особенно плохими были отношения с 
Польшей. Тут продолжалась традиция, идущая из 
Средних веков. И поляки побывали в Москве (самозва-
нец), и Россия почти 150 лет владела Варшавой. Потом 
была Советско-польская война 1920 г. Кстати, в ходе 
этой войны министр иностранных дел Керзон предло-
жил границу СССР—Польши практически ту самую, 
какая была намечена в «тайных протоколах» к Пакту. 
Совпадение неслучайное, соответствовало «этниче-
ской границе» между поляками и украинцами. Но в 
1920-м Польше удалось удержать Западную Украину. 

В 20-е—30-е гг. Польша и СССР сохраняли макси-
мально враждебные отношения. При этом Польша 
ориентировалась на Францию, но после прихода Гитле-
ра к власти стала его союзником, а в 1938 г. даже урва-
ла «свой кусок» Чехословакии (Тешинская область).

Понятно, что ни СССР не желал ввязываться в вой-
ну с Германией «за Польшу», ни Польша никогда не пу-
стила бы на свою территорию Красную Армию «для за-
щиты от немцев». СССР пришлось бы воевать «за 
Польшу»  против Польши!

В течение 1939 г. в Москве тянулись вялые перего-
воры между военными делегациями СССР и Англии—
Франции, но при таких исходных позициях «союзни-
ков» они поневоле были похожи на переливание из пу-
стого в порожнее. Правда, договор — пусть только на 
бумаге — между СССР, Англией и Францией мог бы пси-
хологически парализовать Германию, если не Гитлера, 
то хотя бы его генералов, для которых фраза «война НА 
ДВА ФРОНТА» была главным кошмаром после 1914 
года. Но степень взаимного недоверия СССР и запад-
ных стран была такой, что даже этот вариант стал не-
возможным. Если Запад не верил Сталину, то Сталин 
тем более не верил капиталистическим странам: счи-
тал, что они хотят 
направить агрес-
сию Гитлера на 
СССР. И хотя гаран-
тии, которые Анг-
лия и Франция дали 
Польше, явно гово-
рили об обратном, 
на Сталина эти бу-
мажки впечатления 
не произвели. Он 
был уверен, что по-
настоящему запад-
ные страны воевать 
с Германией не бу-
дут (кстати, один из популярных мемов во Франции 
1939 г. — «мы не хотим умирать за Данциг»),  зато СССР 
придется для них таскать «польские каштаны» из огня 
войны. Это в его планы никак не входило.

Понимая, что при нападении Германии на Польшу у 
СССР и Третьего рейха появится общая граница, Ста-
лин думал о том, куда дальше двинет войска Гитлер — на 
Запад или на Восток. Поэтому ему был необходим пакт 
с немцами.  Формальные переговоры с Западом имели 
смысл: повышали в глазах Гитлера «товарную стои-
мость» договора с СССР. Ну и кроме того, Гитлер (а ни-
как не Запад!) мог дать СССР возможность территори-
альных приобретений. Поэтому параллельно офици-
альным «разговорам с Западом» СССР в апреле—авгу-
сте 1939-го вел с нарастающей интенсивностью заку-
лисные контакты с Германией, причем инициатива все 
время шла от немцев, а Сталин, в соответствии со сво-
им образом, усмехался в черные усы и покуривал 
трубку. Знаковым моментом стало увольнение Литви-
нова с поста наркома иностранных дел (3 мая) и заме-
на его Молотовым. Литвинов был убежденным против-
ником Германии, сторонником союза с Западом и 
(важно для немцев!) евреем. Переговоры шли, но по 
мере приближения «часа «плана Вайс» (план нападе-
ния на Польшу) Гитлер от нетерпения перешел в га-
лоп — в Москву из Берлина летели телеграммы, в том 
числе «лично от фюрера»…

И вот 23 августа пакт подписан. Еще неделя послед-
них переговоров Германии с Западом, отказ Запада 
«слить Польшу» и 1 сентября 1939 г. началась Вторая 
мировая война. Так слабость Запада, взаимное недове-
рие Запада и Востока  создали «идеальный бульон» для 
вирусов агрессии. Единственным политиком тех лет, ко-
торый ясно знал чего он хочет, был Гитлер. Он реализо-
вывал свою Сверхценную Идею («Мировое господство 
арийской расы посредством Войны») и как самонаводя-
щаяся ракета летел к этой самоубийственной Цели. А в 
результате в Европе и правда возник «Новый порядок»,  
только совсем не тот, о каком мечтал Гитлер.

Cтраны Восточной 
Европы ненавиде-
ли СССР и  считали 
«советскую защи-
ту» опасней немец-
кой агрессии. 
Особенно плохи-
ми были отноше-
ния с Польшей

Если Запад 
не верил Сталину, 
то Сталин тем 
более не верил 
капиталистиче-
ским странам

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— О других интересных идеях, 
как провести отпуск, 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4506

Чем ближе к Новому году, тем доро-
же окажется горнолыжный тур.

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Все о работе такси 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4481

ДАТА 
На Сахалине 
и Курилах 
отпраздновали 
День 
окончания 
Второй 
мировой войны

ПОБЕДНАЯ 
ТОЧКА
Евгения Шерешевская, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

Вчера Сахалинская область 
отметила 74-ю годовщину по-
беды на Дальнем Востоке, по-
ставившей точку во Второй 
мировой войне. Для жителей 
региона эта дата имеет особое 
значение — успешно проведен-
ные Южно-Сахалинская и Ку-
рильская военные операции 
вернули стране Южный Саха-
лин и ряд островов Куриль-
ской гряды.

— Фактически благодаря по-
двигу народа-победителя об 
разовался регион, — отметил на 
торжественном митинге глава 
Сахалинской области Валерий 
Лимаренко.

У Вечного огня на площади 
Славы в Южно-Сахалинске 2 
сентября сотни людей собра-
лись, чтобы почтить память 
тех, кто погиб во Второй миро-
вой войне. Цветы к Вечному 
огню возложили и сами участ-
ники сражений на островах.

— Я был матросом отряда 
морского десанта особого на-
значения, — рассказал вете-
ран Василий Андреев. — Мы 
открывали пятидесятую па-
раллель с пограничниками, 
брали первый укрепрайон, 
освобождали поселок, кото-
рый сейчас называется Бош-
няково. Бои были упорные, 
ожесточенные. 

Со знаменательной датой 
островитян поздравил коман-
дир 68-го армейского корпуса 
Восточного военного округа 
генерал-лейтенант Дмитрий 
Глушенков. «Мы завоевали эту 
победу. Спасибо за это ветера-
нам, низкий вам поклон! Сов-
ременное поколение воинов 
равняется на вас и также гото-
во защищать свою Родину», — 
заверил он.

Торжества продолжились 
на площади Победы. По ней 
маршем прошли расчеты 68-го 
армейского корпуса Восточно-
го военного округа, подразде-
ления различных силовых ве-
домств, а также юнармейцы и 
кадеты. На территории, приле-
гающей к музейно-мемориаль-
ному комплексу «Победа», 
развернулась выставка воен-
ной техники. В историческом 
парке прошли познавательные 
экскурсии, квесты, мастер-
классы и концерты творческих 
коллективов. 
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ДОСТОЯНИЕ Башкирский 
геопарк «Янган-Тау» 
будет работать 
под эгидой ЮНЕСКО

Пар 
Горящей горы

Гульназ Данилова, «Российская газета», Уфа

Геопарк «Янган-Тау», расположенный в Салаватском 
районе Башкирии, вошел в глобальную сеть геопарков 
ЮНЕСКО (ГСГ). Такое решение принято 1 сентября в 
Индонезии Советом по глобальным геопаркам ЮНЕС-
КО. В этом сообществе «Янган-Тау» будет первым и на 
сегодня единственным представителем России.

Парк был создан осенью 2017 года. И практически с 
первого дня делалось все для того, чтобы он вошел в ГСГ 
ЮНЕСКО. За считаные месяцы было сформировано но-
минационное досье. В сжатые сроки прошла и эксперти-
за документов. «Мы представили геопарк в десятках 
стран, к нам приезжают мировые светила науки и специ-
алисты высочайшего уровня со всего мира», — рассказал 
директор санатория «Янган-Тау» Альфред Акбашев.

Здравница стала центром геопарка, поскольку нахо-
дится на «Горящей горе» — так с башкирского переводит-
ся ее название. Геотермальный пар, поступающий из ее 
недр, используется в качестве основного лечебного фак-
тора для оздоровления отдыхающих уже 80 лет.

«Горящая гора» — один из более 20 основных геологи-
ческих объектов, выявленных учеными на территории 
Салаватского района и включенных в состав геопарка. 
Три из них имеют 
международное, 
один — федеральное, 
остальные — регио-
нальное значение.

Главный геологи-
ческий объект — раз-
рез Мечетлино. В его 
12 метрах спрессо-
вались десять мил-
лионов лет геологи-
ческой истории Зем-
ли. Здесь будет забит 
«золотой гвоздь», 
обозначающий, что 
разрез является эталонным для нижней границы кун-
гурского яруса пермской системы. Другими словами, 
обнаруженные в разрезе организмы и остатки растений 
становятся маркерами для определения возраста пород 
по всему миру.

Для того чтобы сделать этот объект более доступным 
для ознакомления, рядом с разрезом планируется созда-
ние музейного комплекса «Золотой гвоздь».

Включение в ГСГ ЮНЕСКО даст возможность раз-
виваться всему Салаватскому району. Согласно стра-
тегии развития геопарка, за пять лет турпоток должен 
увеличиться в три раза. Для того чтобы обеспечить го-
стям комфорт пребывания, будут строиться дороги, 
совершенствоваться инфраструктура. С увеличением 
числа гостей возрастает потребность в качественном 
питании, в услугах размещения, разнообразном досу-
ге. Местное население уже поняло, что от него требует-
ся. Выросло производство молочных и мясных продук-
тов, меда, кумыса. Появляются новые точки притяже-
ния, такие как юртовый кемпинг, мараловое хозяйст-
во, пасека, открытая для посещений. Местные пред-
приниматели организуют водные сплавы. Мастера 
возрождают старинные ремесла. 

Геопарки предлагают новый путь развития террито-
рий, не имеющих мощных промышленных ресурсов. Это 
так называемая «модель не индустриального развития 
территорий», в основе которой лежат некие привлека-
тельные объекты, вокруг которых развивается туристи-
ческая деятельность, сельское хозяйство. Для туристов 
важно, чтобы объекты, ради которых они приехали, на-
ходились в презентабельном виде.

Всего на территории района до 2024 года появится 
69 объектов — музеи, гостиницы, кафе и рестораны. 
Они потребуют солидных затрат — свыше одного мил-
лиарда рублей, основной объем которых составят 
средства частных инвесторов, уже проявивших заин-
тересованность. 

Марина Гусенко

П
енсионный фонд России 
(ПФР) предложил изме-
нить механизм выплаты 

накопительной пенсии тем, кто 
получает всю накопленную 
сумму сразу, а не в виде стан-
дартных ежемесячных выплат.

Предложения направлены в 
минтруд, а из него — в минфин, 
минэкономразвития, Банк Рос-
сии и ассоциации негосударст-
венных пенсионных фондов, со-
общили «РГ» в минтруде.

По действующему порядку 
единовременно выплачивается 
вся сумма накоплений, если еже-
месячные выплаты составляют 
менее 5 процентов от страховой 
и накопительной пенсий на день 
назначения. Суть предложения — 
установить этот порог на уровне 
20 процентов общероссийского 
прожиточного минимума пенси-
онера: если пенсионные нако-
пления меньше, то они должны 

выплачиваться сразу. Если сов-
сем просто, то сейчас при выходе 
человека на пенсию сумма его 
накоплений делится на «период 
дожития», который ежегодно 
определяет правительство (на 
этот год — 252 месяца), и в случа-
ях, когда результат составляет 
менее 5 процентов обычной пен-
сии, все накопления выплачива-
ются разом.  Например, при пен-
сии в 14,1 тысячи рублей порог 
для ежемесячной накопительной 
выплаты составляет 705 рублей. 
Если получается меньше, челове-

ку возвращают все накопления 
(в нашем примере они могут со-
ставить до 177 тысяч рублей: 705 
умножаем на 252). По новым 
правилам деньги будут отдавать 
сразу целиком, если ежемесяч-
ная сумма получается меньше 
1,8 тысячи рублей (прожиточ-
ный минимум пенсионера сей-
час — 9,2 тысячи). Это значит, что 
к моменту назначения пенсии у 
человека должно быть накопле-
но от 453 тысяч рублей (цифра 
может меняться вместе с прожи-
точным минимумом), иначе вы-

плата накоплений будет единов-
ременной. 

«Предложенный вариант оп-
ределения вида выплаты пенси-
онных накоплений не предпола-
гает уменьшения числа людей, 
которым будут назначаться 
средства, — только небольшое пе-
рераспределение доли получате-
лей накопительной пенсии и еди-
новременной выплаты в сторону 
последней, поскольку пенсион-
ные накопления тех, кто сегодня 
выходит на пенсию, формирова-
лись в течение короткого перио-
да и составили сумму, которую 
целесообразнее выплатить пол-
ностью за один раз, — пояснили 
«РГ» в Пенсионном фонде. — Сам 
механизм выплаты пенсионных 
накоплений, включая существу-
ющие виды выплаты, менять не 
планируется». 

ПРАВИЛА Вступил в полную силу техрегламент ЕАЭС 
на рыбную продукцию

Зовите лосося 
по имени

Алена Узбекова 

С 
сентября вступил в 
полную силу техре-
гламент Евразий-
ского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) 
на рыбную продук-
цию. Он касается 
производителей и 
потребителей Рос-

сии, Армении, Белоруссии, Ка-
захстана и Киргизии. 

Техрегламент заработал еще 
с сентября 2017 года. Но с сен-
тября этого года документ всту-
пил в полную силу, потому что 
закончился двухлетний пере-
ходный период, пояснили «Рос-
сийской газете» в Росрыболов-
стве.

Техрегламент содержит не-
сколько важных положений, 
цель которых — защитить инте-
ресы потребителей и опреде-
лить правила работы произво-
дителей.

Так, впервые установлены 
нормы содержания влаги в 
мышцах основных промысло-
вых мороженых рыб и различ-
ных моллюсков. Содержание 
влаги не стоит путать с ледяной 
глазурью — толщей льда на туш-
ке рыбы. Лишняя влага в «мясе» 
рыбы часто содержится, потому 
что ее накачивают специальны-
ми растворами, обманывая по-
купателей.

«В мышечной ткани сельди, 
горбуши и наваги влаги должно 
быть не более 82 процентов, для 
радужной форели этот показа-
тель — не более 76 процентов, 
для креветок — не более 80», — 
пояснили в Росрыболовстве. 

На первый взгляд воды мно-
говато. Но тело человека, кото-
рый в отличие от рыбы не живет 
в воде, тоже на 70 процентов со-
стоит из воды. 

Кстати, предельно допусти-
мые нормы определены и для 
ледяной глазури на тушке рыбы. 
«Масса глазури в заморожен-
ной продукции из рыбы должна 

быть не более 5 процентов, в 
очищенных ракообразных — не 
более 7 процентов, в неразде-
ланных ракообразных — не бо-
лее 14 процентов», — пояснили в 
Росрыболостве, уточнив, что 
масса нетто рыбы должна ука-
зываться на упаковке отдельно 
от массы глазури. 

Техрегламент определяет и 
допустимые уровни содержа-
ния остатков ветпрепаратов, 
стимуляторов роста и лекарст-
венных средств. Запрещает или 
минимизирует содержание в 
рыбопродуктах антибиотиков, 
которые могут использоваться 
в аквакультуре.

Указано, что дикая рыба 
должна быть выловлена в без-
опасных районах добычи, кото-
рые определяются мониторин-
гом. К обращению не допускает-
ся продукция, содержащая био-
токсины или размороженная во 
время хранения, а также рыба с 
температурой в толще тканей 
выше минус 18 градусов.

Особое внимание уделено 
детскому питанию. «Продук-
цию для детей до года можно 
производить только на спец-
производствах. А питание для 
детей от одного года, включая 
школьный возраст, — на обору-
довании общего назначения, но 
обязательно в начале смены или 
в отдельную смену после его 
мойки и дезинфекции. Нельзя 
использовать усилители вкуса, 
фосфаты, сорбиновую, бензой-
ную кислоты и их соли», — отме-
чают эксперты, готовившие 
техрегламент. Кстати, документ 

разрабатывали специалисты 
пяти стран.

Изменения коснулись и мар-
кировки. Теперь производители 
обязаны указывать на упаковке 
зоологическое наименование 
вида водного биоресурса, на-
пример, «палтус черный грен-
ландский». Зоологическое наи-
менование — это точное назва-
ние, обозначающее вид рыбы. 

Так, лососями часто называ-
ют горбушу, нерку, кижуча, сем-
гу, кету, сига, нельму, форель, ча-
вычу. Хотя по сути это разные 
виды рыб, но относятся они к од-
ному семейству — лососевых, 
пояснили «РГ» в «Рыбном сою-
зе». «При обобщенных названи-
ях потребитель может путаться 
с пищевыми и другими свойст-
вами рыбы», — рассказал испол-
нительный директор «Рыбного 
союза» Сергей Гудков. Напри-
мер, несмотря на наличие вита-
минов и микроэлементов, мясо 
кижуча все же не считается дие-

тическим. А вот употребление 
мяса нерки полезно для диабе-
тиков, поскольку приводит к 
снижению сахара в крови. «В со-
ветское время на это особо не 
обращали внимания, но сейчас 
договорились называть продук-
ты своими именами, это указа-
но в техрегламенте ЕАЭС», — от-
метил Гудков.

Одно из самых обсуждаемых 
нововведений, заложенных в 
техрегламенте, касается парази-
тов. Действующие ранее доку-
менты запрещали продажу 
рыбы с живыми паразитами. 
Техрегламент же не допускает 

реализацию конечному потре-
бителю продукции, «части кото-
рой поражены видимыми пара-
зитами, в том числе неживыми».

Также производители обяза-
ны продавать товар с деклара-
цией соответствия требованиям 
ЕАЭС и с маркировкой нацио-
нальным знаком соответствия. 
В России, например, был принят 
знак РСТ — Российский стандарт. 
«А сейчас это должен быть знак 
Евразийской экономической 
комиссии, как указание, что 
продукция произведена и выпу-
щена в соответствии с требова-
ниям ЕАЭС. Это нужно для того, 
чтобы российские производите-
ли могли продать товар в Арме-
нии, Белоруссии, Казахстане, 
Киргизии и наоборот», — поя-
снил Сергей Гудков.

Нарушителям грозит как за-
держание груза, так и штрафные 
санкции. По Кодексу об админи-
стративных правонарушениях 
размер штрафа для юрлиц в за-
висимости от случая может со-
ставить от 100 тысяч до 1 милли-
она рублей.

Выполнение техрегламента 
ЕАЭС не создаст сложностей по-
ставщикам, отметили в мин-
сельхозе. 

Производителей обязали точно называть рыбу, так как не все ее виды одинаково полезны.

А К Ц Е Н Т

По техрегламенту влаги в мышечной 
ткани рыбы должно быть не более 
82 процентов. Продукт накачивают 
растворами, обманывая покупателей

Официально 

Регламент есть, что дальше? 
Как сообщили в ЕЭК, в 2019–2022 годах в дополнение к профильному 

техрегламенту будет разработано 29 новых межгосударственных стан-

дартов на рыбу и рыбную продукцию, в том числе 14 — на основе нацио-

нальных стандартов России. Кроме того, планируется пересмотреть 

пять межгосударственных стандартов в связи с введением обновлен-

ных стандартов ИСО — международных стандартов качества.

Несмотря на то что для всех стран — участниц ЕАЭС действует единый 

техрегламент, дополняющие стандарты в каждой стране свои. Это по-

рой усложняет и работу бизнеса на территории союза, и взаимодейст-

вие контролирующих органов. Разработка общих документов как раз 

направлена на то, чтобы устранить возникающие разногласия.

ДЕНЬГИ Россияне будут чаще получать свои пенсионные 
накопления единовременно

Подъемные средства
А К Ц Е Н Т

Если пенсионные накопления 
новоиспеченного пенсионера 
менее 453 тысяч рублей, 
то он получит всю сумму на руки сразу

Парк был создан осенью 2017 года. И практически с первого 
дня делалось все для того, чтобы он вошел в ГСГ ЮНЕСКО.

В сообществе гео-
парков ЮНЕСКО 
«Янган-Тау» — 
первый и единст-
венный предста-
витель России

— Задайте вопрос о вашей 
будущей и нынешней пенсии
rg.ru/bankvoprosov 
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СЛЕДСТВИЕ 

В Екатеринбурге 
будут судить 
чиновника, 
который 
три года 
продавал права 
на вождение 
тракторов

О ТЕОРИИ 
НЕ ДУМАЛ
Ольга Штейн, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Бывшего начальника отдела го-
стехнадзора министерства аг-
ропромышленного комплекса и 
продовольствия Свердловской 
области Александра Червякова 
будут судить за взятки. Следо-
ватели насчитали более трех 
десятков эпизодов, за которые 
должностное лицо получило в 
общей сложности 905 тысяч 
рублей, сообщают в региональ-
ной прокуратуре.

Деньги Червяков брал за 
выдачу удостоверений на пра-
во управления самоходными 
машинами. Причем их соиска-
телям вовсе не требовалось 
учиться на тракториста-маши-
ниста, сдавать теорию и пра-
ктику вождения, рассказыва-
ют в СУ СКР по Свердловской 
области. Действовал чиновник 
не в одиночку, у него были со-
общники. По разработанной 
ими схеме они действовали с 
декабря 2014 года по февраль 
года 2018-го. Затем в кабине-
ты инспекции гостехнадзора 
нагрянули полицейские и про-
тивоправную деятельность 
пресекли. Червякова взяли 
под домашний арест. 

— Оперативное сопрово-
ждение по данному уголовно-
му делу осуществляли опера-
тивники отдела экономиче-
ской безопасности и противо-
действия коррупции городско-
го УМВД, — прокомментирова-
ли в УМВД России по Екате-
ринбургу. — По материалам 
проверки, в феврале 2018 года 
проведенной сотрудниками 
ОЭБ и ПК в отношении началь-
ника отдела государственного 
технического надзора (ин-
спекции Гостехнадзора), обви-
няемого в получении взятки, 
было возбуждено уголовное 
дело.

Следствие собрало доста-
точно доказательств, уголовное 
дело с утвержденным прокура-
турой обвинительным заклю-
чением было направлено в Ок-
тябрьский районный суд Екате-
ринбурга для рассмотрения по 
существу. Александра Червяко-
ва обвиняют в получении взят-
ки за незаконные действия, со-
вершенные организованной 
группой (пункт «а», часть 5, 
статья 290 УК РФ). Санкция 
статьи предусматривает круп-
ные штрафы и лишение свобо-
ды на срок до 12 лет. 

Соискателям 
вовсе не требова-
лось учиться 
на тракториста-
машиниста, 
сдавать теорию 
и практику 
вождения
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ФОРУМ Делегатов и гостей 
ВЭФ ждет необычная 
программа

Боттичелли, 
бриллианты, 
лайка... 

Анна Бондаренко, «Российская газета», Владивосток

В среду во Владивостоке стартует юбилейный, пятый 
Восточный экономический форум. Три дня подряд VIP-
персоны мировой политики и бизнеса будут обсуждать 
насущные вопросы. Но ВЭФ — это не только заседания, 
переговоры и подписание договоров, но и насыщенная 
культурная и развлекательная программа.

«Гвоздем» культурной программы обещает стать по-
каз шедевра Сандро Боттичелли «Мадонна делла Лод-
жиа» из собрания галереи Уффици. После окончания 
ВЭФ с 8 сентября увидеть в Парадном зале Приморской 
Государственной картинной галереи смогут все желаю-
щие. 

Традиционно большой интерес вызывает «Улица 
Дальнего Востока» — своеобразная выставка достиже-
ний дальневосточных регионов: каждый старается по-
казать здесь самое интересное из того, что имеет или 
умеет делать. 

В этом году хозяин форума Приморский край пред-
ставит абсолютно новый павильон — в форме морской 
раковины. Там покажут интерактивную экспозицию 
развития бизнеса в регионе, а также с помощью VR-
технологий презентуют туристический потенциал 
края. А в павильоне Республики Саха (Якутия) гостей 
ждет и более осязаемый сюрприз — розыгрыш настоя-
щих якутских бриллиантов, в котором сможет при-
нять участие каждый посетитель. Обещали привезти и 
настоящее чудо науки — клонированную лайку, о чем 
организатор мероприятия Росконгресс заявил в офи-
циальном сообщении. Новый дальневосточный реги-
он — Республика Бурятия — покажет уникальные тра-
диции тибетской медицины и практики врачевания. А 
камчатский павильон построили в виде краба — при-
знанного бренда региона. Там будет работать выстав-
ка уникальных изделий — традиционная одежда корен-
ных народов Камчатки, национальные куклы и многое 
другое. 

ЗДОРОВЬЕ В Самаре стартовал 
проект по спасению жизни 
кардиологических пациентов

Дела сердечные 
пойдут на лад

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В Самарской области запущен 
проект по дистанционной пере-
даче электрокардиограмм (ЭКГ) 
от районных больниц и бригад 
«скорой помощи» в региональ-
ный клинический кардиологи-
ческий диспансер. В нем участ-
вуют 35 медицинских учрежде-
ний сельских территорий и ше-
сти — малых городов. Восемь мо-
бильных кардиографов уже пе-
реданы медикам, прошедшим 
обучение по работе с аппара-
том. Ежедневно в кардиоклини-
ку передается до 30 ЭКГ .

До появления кардиографа в 
фельдшерско-акушерском пун-
кте поселка Маяк, в котором про-
живает 1800 человек, аппарату-
ры для диагностики сердечных 
заболеваний не было. Не так дав-
но одному из местных старожи-
лов стало плохо — прихватило сер-
дце, а привычная пара таблеток 
не помогла. Утром он с большим 
трудом добрался до ФАПа, и там 
ему немедленно сделали кардиог-
рамму.Медик ФАПа Галина Кол-
чина вызвала «скорую», и меди-
ки отвезли мужчину в ближай-
шую больницу города Новокуй-
бышевска. Сейчас с дедушкой все 
в порядке, он проходит лечение.

— В областном кардиоди-
спансере установлено специа-
лизированное программное 
обеспечение — кардиосервер, 
которое обладает элементами 
искусственного интеллекта и 
помогает врачам осуществить 
интерпретацию ЭКГ и поста-
вить развернутый диагноз, — 
рассказал заместитель мини-
стра здравоохранения Самар-
ской области Асланбек Майра-
мукаев. — Организован кругло-
суточный прием, расшифровка 
и формирование заключений 
ЭКГ, поступивших от медицин-
ских организаций по защищен-
ным каналам.

Преимущества системы ди-
станционной передачи ЭКГ еще 
и в том, что врач кардиодиспан-
сера без привязки к рабочему 
месту может оперативно по-
смотреть переданное ЭКГ на 
планшете или смартфоне. Кро-
ме того, все ЭКГ хранятся в 
электронном архиве, доступ к 
которому есть у многих врачей 
областной больницы (кардио-
лога, терапевта, врача функци-
ональной диагностики), что по-
зволяет им с рабочих компью-
теров проводить телемедицин-
ские (дистанционные) консуль-
тации поликлинических паци-
ентов. 

ПАРАЛЛЕЛИ Минфин Франции оштрафовали 
на 1,7 миллиона евро за нарушение 
гендерного баланса 

Штраф 
под каблуком 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

М
эр города Бург-
ан-Бресс, распо-
л о ж е н н о г о  н а 
востоке Фран-
ции, Жан-Фран-
суа Деба возму-
щен до глубины 
души:  префекту-
ра департамента  

выставила ему штраф в 90 ты-
сяч евро за то, что  в админи-
страции  города и территори-
ального объединения (еще 73 
населенных пункта), который 
он также возглавляет, был нару-
шен гендерный баланс в пользу 
женщин.

 Дело в том, что во Франции 
вот уже несколько лет как всту-
пил в силу закон, по которому  
руководящие  органы муници-
палитетов, министерств  и про-
чих государственных структур  
обязаны  соблюдать паритет по 
половому признаку.  Предпола-
галось, что  этот закон станет се-
рьезным стимулом для того, 
чтобы  мужчины, традиционно 
составлявшие большинство, по-
теснились, уступив  места пред-
ставительницам слабого пола. 
Речь шла о пропорции 60 про-
центов на 40. Так вот в Бург-ан-
Бресс это равновесие было на-
рушено самым явным образом и 
далеко не в пользу мужчин: из 
пяти членов административно-
го совета четыре кресла заняли 
дамы  и только одно пришлось 
на месье, то есть 80 процентов 
против 20.  Когда об этом узнали 
в префектуре, то в полном соот-
ветствии с законом отправили  

Жан-Франсуа Деба уведомление 
о  штрафе.

«Это и смешно, и парадок-
сально. Дисбаланс между пола-
ми существует, так уж истори-
чески сложилось, что в админи-
страции всегда было больше 
мужчин, чем женщин. Почему 
не допустить, чтобы в некото-
рых муниципалитетах было 
больше женщин?» — негодует 
мэр и намеревается  обратить-
ся напрямую в правительство, 
чтобы обжаловать решение о 

штрафе.  Он вообще считает, что 
его инициатива заслуживает по-
ощрения, а  не наказания, учи-
тывая, что в среднем по стране в 
руководстве местных органов 
власти всего 34 процента жен-
щин, что ниже обозначенного в 
законе уровня в 40 процентов. 
Вокруг этой истории  сейчас за-
вязалась острая полемика в со-
цсетях. Некоторые считают этот 
гендерный закон данью полит-
корректности, полагая, что не 
пол, а компетентность  главный 

критерий назначения на ту или 
иную должность. 

Один из пользователей, судя 
по всему, решив довести ситуа-
цию до абсурда, в шутку предло-
жил  кому-либо из дам в руковод-
стве Бург-ан-Бресс «сменить 
пол», чтобы восстановить там 
гендерный паритет. Надо сказать, 
что от этого закона во Франции 
в основном, конечно, страдают  те 
ведомства, где на руководящих 
постах преимущественно мужчи-
ны. К примеру, местному МИДу 
пришлось раскошелиться на 450 
тысяч евро за ряд нарушений по 
этой части. Однако и это не ре-
корд. Он  принадлежит  француз-
скому министерству экономики 
и финансов, которое должно за-
платить 1,7 миллиона евро. 

Превышение числа женщин в руко-
водстве во Франции также является 
наказуемым.

А К Ц Е Н Т

Некоторые считают гендерный закон 
данью политкорректности, ведь важен  
не пол, а компетентность 

Между тем

Франция далеко не единственная страна в мире, 

где по закону организации должны иметь четко 

установленное количество работников опреде-

ленного пола на руководящих постах. Так, напри-

мер, в соседней Бельгии соответствующее по-

становление действует с 2011 года и обязывает 

государственные и зарегистрированные на бир-

же публичные компании иметь в управлении не 

менее 33 процентов работников одного из по-

лов. В Норвегии еще с 2007 года публичные акци-

онерные компании должны соблюдать баланс 40 

к 60 процентам. С немецкими фирмами дела об-

стоят чуть иначе: «женская» квота минимум 

30 процентов от состава совета директоров дей-

ствует только в отношении публичных акционер-

ных компаний, где применяется практика коде-

терминации, то есть участия работников в руко-

водстве. Более мелкие фирмы с аналогичным 

принципом работы обязаны установить собст-

венные нормативы для увеличения доли жен-

щин-управленцев. Не остались в стороне и США, 

где уже к концу года, согласно подписанному 

прошлой осенью закону, публичные компании, 

главные исполнительные подразделения кото-

рых находятся в штате Калифорния, будут обяза-

ны два места в совете директоров из пяти резер-

вировать для женщин. Три кресла будут положе-

ны представителям прекрасного пола, если ру-

ководство компании состоит из шести членов. 

Примечательно, что этот закон действует только 

в Калифорнии и стал первым в своем роде в Сое-

диненных Штатах.

Подготовила Диана Ковалева
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ПОСТУПОК В Мордовии 
наградили школьника, 
спасшего сестру 
при пожаре

Отважный 
Кирилл

Валентина Зотикова, «Российская газета», Саранск

На торжественной линейке в День знаний девятилет-
ний четвероклассник Кирилл Кемайкин из села Арда-
това Дубенского района был награжден благодарно-
стью главы Мордовии за отвагу и находчивость: маль-
чик спас на пожаре свою четырехлетнюю сестренку. 

Как рассказали в МЧС по региону, ЧП произошло 
в последние дни летних каникул, 28 августа. Деревян-
ный дом Кемайкиных заполыхал средь бела дня. На мо-
мент возгорания в доме находились дети: Кирилл и его 
четырехлетняя сестра Лиза. Мальчик смотрел телеви-
зор и почувствовал запах гари. Выйдя на кухню, он 
увидел там клубы дыма, валившие из объятого пламе-
нем коридора. Школьник сразу вспомнил о сестренке: 
схватив ее на руки, он разбил окно кухни и выбрался 
на улицу.

— Я сразу вспомнил правила поведения на пожаре из 
учебника «Окружающий мир»:  плотно закрыть дверь 
и приложить к лицу намоченный водой платок, чтобы 
не надышаться дыма, — рассказал юный герой. — А 
Лиза, увидев огонь, испугалась, заплакала, хотела 
спрятаться в шкаф. Понес ее к выходу, а она тяжелая! Я 
не мог бросить сестренку в опасности — очень люблю 
ее. Разбил стекло кулаком, сначала вылез сам, потом 
вытащил Лизу. 

Взрослых в тот момент дома не было: мама детей 
находилась на работе, а отец занимался ремонтом 
бани. Лишь благодаря мужеству и находчивости маль-
чика удалось избежать трагедии.

Сейчас оставшуюся без крова семью Кемайкиных 
приютили родственники. Собрать Кирилла в школу 
удалось благодаря помощи односельчан — все куплен-
ные ему родителями к учебному году обновки сгорели

В четвертом классе школы села Ардатова  всего 
семь учеников, Кирилл — единственный мальчик. По 
словам педагогов, он — настоящий лидер класса: до-
брый, веселый, отзывчивый, увлекается футболом. 
Учителя в один голос говорят, что мальчик способный 
и развитый, но спортом пока интересуется больше, 
чем учебой.  

Узнав о случившемся, глава Мордовии Владимир Вол-
ков решил отметить юного героя. В первый день учебно-
го года награду мальчику вручил глава Дубенского райо-
на Сергей Плешаков. Кроме того, власти обещают ока-
зать пострадавшей семье материальную помощь. 
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Уважаемые читатели!

Сегодня вы получили очередной выпуск 

специального приложения к «Российской 

газете» — «Дыхание Китая». 

Было бы интересно узнать ваше мнение  

о нашем совместном проекте  

с Международным радио Китая (МРК).  

Будем признательны за ваши отзывы  

о материалах выпуска, которые вы можете 

отправить по адресу: reklama@rg.ru

ПРИГОВОР  Боевику из банды 
Басаева ужесточили наказание

Четверть века 
за решеткой

Иван Петров

Житель Чечни Хасан Оздиев, 
входивший в состав банды под 
руководством Шамиля Басаева 
и Хаттаба, получил 25 лет коло-
нии за вооруженный мятеж и 
посягательство на жизнь воен-
нослужащих. Приговор, как со-
общили в Генпрокуратуре, вы-
нес Верховный суд Чеченской 
Республики. Ранее Оздиев был 
приговорен к 23 годам лишения 
свободы за участие в банде, со-
вершение терактов и покуше-
ния на жизнь военных, право-
охранителей и убийства гра-
ждан на территории Чечни в 
1999—2003 годах. «Суд согла-
сился с позицией гособвините-
ля о виновности Оздиева и по 
совокупности преступлений, за 
которые он ранее был осужден, 
назначил ему наказание в виде 
25 лет лишения свободы с от-
быванием в исправительной 
колонии строгого режима», — 
пояснили в Генпрокуратуре. 

Установлено, что летом 1999 
года Оздиев вступил в состав 
банды Басаева и Хаттаба, в ее 
составе до июня 2004 года он 
принимал активное участие в 
вооруженном мятеже «в целях 
нарушения территориальной 
целостности РФ». 

В Следственном комитете 
России рассказали подробно-
сти других совершенных подсу-
димым злодеяний. «Следстви-
ем и судом установлено, что в 
середине августа 2000 года, на-
ходясь в одном из лагерей бое-
виков в гористой местности Ве-
денского района, Оздиев сов-
местно с другими участниками 
банды совершил убийство двух 
военнослужащих, ранее похи-
щенных с территории военной 
комендатуры Веденского райо-
на. Скелетированные останки 
погибших были обнаружены в 
2009 году», — рассказали в СКР.

Ранее судом Оздиев также 
был признан виновным в уча-
стии в составе банды в нападе-
нии на военнослужащих раз-
ведгруппы 31-й отдельной воз-
душно-десантной бригады Ми-
нистерства обороны РФ. В ре-
зультате той атаки боевиков 
были убиты 12 российских во-
еннослужащих.

В СКР отметили, что в отно-
шении остальных членов бан-
ды, в том числе объявленных в 
розыск, расследование продол-
жается. Таким образом, в след-
ственном ведомстве дают по-
нять, что никакие сроки давно-
сти по подобным преступлени-
ям не применимы. 
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СУД Приставы забрали иск 
к актрисе Заворотнюк

Няня 
без запрета

Владимир Полетаев

Вчера Никулинский райсуд столицы приступил к рас-
смотрению иска Управления Федеральной службы су-
дебных приставов России по Москве к известной ак-
трисе Анастасии Заворотнюк, в котором они просили 
запретить ей ездить за рубеж из-за долга в 1,6 миллио-
на рублей.

Но представитель межрайонного отдела судебных 
приставов неожиданно, без всяких объяснений, заявил 
отказ от рассмотрения иска. И суд принял этот отказ 
без проволочек. Таким образом, как сообщили в пресс-
службе суда, «производство по административному 
исковому заявлению к Заворотнюк об установлении 
для должника временных ограничений на выезд из РФ 
прекращено в связи с отказом от иска».

Представитель суда не объяснил причины отзыва 
истцом претензий к ответчице. Представители самой 
популярной няни страны, заслуженной артистки Рос-
сии, в свою очередь, вообще не захотели общаться с 
журналистами. Самой актрисы в суде не было. Причи-
ной тяжбы стал долг Заворотнюк перед ФССП в более 
чем 1,5 миллиона рублей — штраф за невыплату друго-
го долга актрисы, о котором раньше ничего не сообща-
лось. Как стало известно «РГ», в прошлом году Замо-
скворецкий суд Москвы обязал Заворотнюк выплатить 
порядка 540 тысяч долларов «Русскому ипотечному 
банку». Банк подал к ней иск, так как актриса не испол-
няла условия кредитного договора. По решению суда 
взыскано было более 537 тысяч долларов, которые ак-
триса брала на приобретение земельного участка в 
Подмосковье. После частичного погашения долга она 
подписала с банком мировое соглашение.

С момента получения кредита прошло семь лет. Ка-
залось бы, история благополучно закончена. Однако 
судебные приставы решили напомнить актрисе о ее 
долге перед ФССП. Как выяснилось, во время судебных 
тяжб актрисы накопился исполнительский сбор, про-
ще говоря, штрафы за то, что должник вовремя не ис-
полняет требования исполнительного листа. Теперь 
для популярной актрисы открыта дорога в любую за-
рубежную страну.  

ПРОЦЕСС Сразу несколько 
резонансных процессов 
начались в столице

Родители 
в закрытом 
режиме

Наталья Козлова

Дело блогера Владислава Синицы и двух семей, кото-
рые пошли на несогласованные акции с маленькими 
детьми, слушались вчера в Москве. Блогера судили от-
крыто, семьи — за закрытыми дверями.

Вчера в Пресненском суде блогер Владислав Сини-
ца не признал вину в экстремизме. Сказал, что его не 
так поняли. Судили блогера за размещенную им запись  
в Twitter с угрозами в адрес детей сотрудников 
Росгвардии и полиции. «Мне непонятно обвинение, я 
категорически отрицаю предъявленные мне обвине-
ния, тем более отрицаю угрозы родственникам сотруд-
ников правоохранительных органов. Мои слова вырва-
ны из контекста», — сказал он. Следствие же считает, 
что у Синицы «возник умысел» на возбуждение нена-
висти и вражды на странице в социальной сети под 
псевдонимом Макс Стеклов. И блогер прекрасно осоз-
навал, что делает.

Как объяснил 
прокурор на про-
цессе, Синица по-
чти неделю неодно-
кратно размещал 
экстремистские за-
писи в Twitter. В суде 
стало известно, что 
Синица работает в 
одной из столичных 
фирм финансовым 
менеджером. Сам 
тридцатилетний 
Синица — житель 
подмосковных Люберец. Он обвиняется по 282-й ста-
тье УК РФ — «Возбуждение ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого достоинства».

Гособвинитель вчера попросила отправить блогера 
Синицу на 6 лет в колонию общего режима. К слову, это 
максимальное наказание по вмененной ему статье. Он 
останется под стражей до 3 октября. 

И вчера же Никулинский суд Москвы снял с рассмо-
трения иск прокуратуры о лишении родительских 
прав Петра и Елены Хомских и вернул дело прокуро-
рам.  Напомним, родители пришли на несогласован-
ную акцию в центре Москвы с двумя детьми. Папе и 
маме объявили предупреждение, чтобы они «измени-
ли поведение». Само заседание по иску суд провел в за-
крытом режиме. Иск к Хомским подавала Никулин-
ская межрайонная прокуратура. Cвои требования ор-
ган мотивировал тем, что супруги «с учетом беспо-
мощного состояния дочерей умышленно допустили 
нахождение последних рядом с толпой агрессивно на-
строенных митингующих, а также сотрудников право-
охранительных органов со спецсредствами». По вер-
сии прокуратуры, Хомские взяли детей на митинг «в 
целях предотвращения своего возможного задержания 
сотрудниками полиции». 

Напомним, еще 6 августа прокуратура Москвы со-
общила о начале проверок участия в акциях протеста 
лиц с малолетними детьми. Ведомство также сообщи-
ло, что будет добиваться лишения родительских прав 
Дмитрия и Ольги Проказовых, которые пришли на ак-
цию 27 июля с грудным ребенком и в дальнейшем пе-
редали его неизвестному мужчине. Но это оказался 
родственник супругов Сергей Фомин. Проказовы были 
допрошены по делу о неисполнении обязанностей по 
воспитанию ребенка и оставлении в опасности, но 
остались в статусе свидетелей. Взявший у них ребенка 
Фомин стал фигурантом дела о массовых беспорядках.

Детский омбудсмен Анна Кузнецова заявляла, что 
попросит прокуратуру отозвать иск. Юридически ли-
шение прав — самая крайняя мера. Основания для ли-
шения родительских прав прописаны в Семейном ко-
дексе — если родитель алкоголик, наркоман, избивает 
ребенка  или совершил преступление против ребенка. 
Но риск для жизни и здоровья детей все же был. Юри-
сты напомнили, что  есть административный кодекс и 
можно привлечь к ответственности по статье 5.35  — не-
надлежащее воспитание детей. 

МНЕНИЕ В США опасаются, что искусственный 
интеллект может развязать  ядерный конфликт

Красная кнопка 
с ошибкой
Александр Степанов

А
мериканские военные 
опасаются, что искусст-
венный интеллект может 

стать причиной возникновения 
глобального ядерного конфлик-
та.  Компьютерный «супер-
мозг», неверно оценив получен-
ные данные, способен дать ко-
манду на превентивный удар 
или даже самостоятельно запу-
стить ядерные ракеты.

В частности, экс-замести-
тель министра обороны США 
Роберт Уорк считает, что если 
военные будут использовать си-
стемы искусственного интел-
лекта при принятии решений о 
нанесении ядерного удара, то 
для человечества возникнет ре-
альная опасность уничтожения. 

В  и н т е р в ь ю  и з д а н и ю 
Breaking Defense он рассказал, 
что необходимо минимизиро-
вать применение компьютер-
ного «супермозга» при контр-
оле ядерного вооружения, так 
как он может выделить ряд не-
опасных факторов и посчи-
тать, что они представляют уг-
розу. «И это является тревож-

ной перспективой», — убежден 
Уорк. 

 В качестве примера он при-
вел советскую систему «Пери-
метр», которую на Западе назы-
вают «мертвая рука» или «рука 
из гроба». По мнению Уорка, 
эта система, которая может 
быть вновь принята на воору-
жение, внезапно примет сей-
смические толчки за ядерные 
взрывы и если не получит при-
каз «отбой», автоматически 

даст команду на запуск межкон-
тинентальных баллистических 
ракет. 

Или представьте, рассказы-
вает Уорк, что искусственный 
интеллект в командном центре 
китайской армии, проанализи-
ровав оперативные данные, за-
являет, что США готовятся на-
нести удар по КНР, и рекоменду-
ет нанести превентивный удар. 

В итоге бывший военный чи-
новник делает вывод о том, что 
системы искусственного интел-
лекта не должны участвовать в 
контроле ядерного вооружения, 
так как это может привести к 
плачевным последствиям.

В России к примерам и вы-

водам американских аналити-
ков отнеслись достаточно 
скептично. В частности, по не-
которым данным, системы под 
названием «Периметр» сейчас 
в России нет. Та система, кото-
рая пришла ей на смену, не сто-
ит на боевом дежурстве и мо-
жет быть активирована только 
в том случае, если возникнет 
серьезная угроза ядерного на-
падения.   

В частности, военный эк-
сперт Виктор Мураховский 
рассказал «РГ», что выводы, 
которые сделал бывший за-
мминистра, говорят о том, что 
он ничего не знает о системе 
«Периметр» и алгоритмах его 
работы. «Не может эта система 
в силу своих алгоритмов при-
нять сейсмические толчки за 
ядерные взрывы», — подчер-
кнул эксперт. По словам Мура-
ховского, все специалисты по-
нимают ограниченность ис-
пользования искусственного 
интеллекта,  а примеры, приве-
денные Уорком, — просто аме-
риканские «пугалки». 

Сейчас искусственный ин-
теллект в армии применяется в 
тех системах, где человек не 
успевает принимать решения в 
силу скоротечности процессов. 
Например, в противоракетной 
обороне и в некоторых систе-
мах ПВО. Да и то они предлага-
ют варианты принятия реше-
ний, а не сами запускают раке-
ты. Окончательное решение 
сейчас всегда принимает чело-
век, и именно он нажмет «кра-
сную» кнопку, а не мифический 
компьютерный «супермозг».  

ПРОЕКТ Росгвардейцев обяжут носить на форме 
видеорегистраторы

Служба на виду

Иван Петров

В 
Федеральной службе 
войск национальной 
гвардии (Росгвардия) 
прорабатывается во-
прос о введении в сна-
ряжение сотрудников 
и военнослужащих в 
качестве дополни-
тельного элемента ви-

деорегистраторов. 
Об этом сообщил директор 

службы генерал армии Виктор 
Золотов. По его словам, техниче-
ские устройства планируется 
использовать для фиксации об-
становки во время несения 
службы. «При обеспечении без-
опасности на массовых меро-
приятиях, при проведении спе-
цопераций подразделениями 
ОМОН, СОБР и войскового спец-
наза, при реагировании вневе-
домственной охраны на посту-
пающие сигналы с объектов. 
Кроме того, видеокамеры смогут 
применяться сотрудниками ли-
цензионно-разрешительных по-
дразделений при проведении 

проверочных мероприятий», — 
перечислил директор Росгвар-
дии цели применения видеоре-
гистраторов в интервью ТАСС. 

При этом он уточнил, что 
новшество потребует тщатель-
ной проработки, и не только с 
учетом вопросов финансово-
экономического обеспечения, 
но и правового. Также росгвар-
дейцам в скором времени плани-
руется выдать нагрудные знаки с 
идентификационными данными 
каждого бойца. Ранее с подобной 
инициативой выступили парла-
ментарии. 23 августа бывший 
уполномоченный по правам че-
ловека в РФ, а ныне сенатор Вла-

димир Лукин внес в Госдуму 
проект закона, которым предла-
гаются поправки в закон о поли-
ции и закон о войсках нацио-
нальной гвардии. 

Первое изменение касается 
распространения обязанности 
по ношению нагрудных знаков 
на военнослужащих (сотрудни-
ков) Росгвардии при несении 
ими службы в общественных ме-
стах. Второе направлено на за-
крепление единой формулиров-
ки этой обязанности для поли-
цейских и росгвардейцев. В на-
стоящее время положение о на-
грудном знаке не распространя-
ется на сотрудников Росгвардии. 

При этом служба выполняет в 
том числе задачи, которые ранее 
принадлежали органам поли-
ции.

Но, как оказалось, в Росгвар-
дии уже проходит этап согласо-
вания проект ведомственного 
приказа «Об утверждении 
образца и описания нагрудного 
знака военнослужащего или 
лица, проходящего службу в вой-
сках национальной гвардии РФ». 

«Работа над этим докумен-
том началась несколько месяцев 
назад при участии действующих 
сотрудников и экспертного со-
общества. После согласований 
проект разместим для общест-
венного обсуждения», — расска-
зал Золотов.

При этом для введения в сна-
ряжение нагрудного знака, по 
словам главы Росгвардии, пред-
варительно потребуются серьез-
ные дополнительные меры по за-
щите персональных данных со-
трудников, принимающих учас-
тие в спецоперациях по задержа-
нию особо опасных преступни-
ков и в проведении контртерро-

ристических мероприятий. По-
скольку фиксировались случаи, 
когда бойцам спецподразделе-
ний и членам их семей стали уг-
рожать. 

С аналогичной проблемой 
служба столкнулась и после се-
рии незаконных митингов, про-
шедших в августе в центре сто-
лицы.  Некоторым бойцам 
Росгвардии, принимавшим 
участие в обеспечении порядка 
на этих акциях, впоследствии в 
соцсетях стали поступать угро-
зы. 

Стоит напомнить, что ранее 
носить видеорегистраторы на 
службе планировалось обязать 
всех сотрудников ФСИН, рабо-
тающих в колониях и СИЗО. В 
настоящее время эта инициа-
тива в стадии реализации. Кро-
ме того, сообщалось, что виде-
о р е г и ст р ато р а м и  д ол ж н ы 
были оснастить всех сотрудни-
ков туристической полиции 
Москвы.  

Бойцов Росгвардии оснастят видео-
регистраторами и нагрудными 
жетонами с личным номером.

А К Ц Е Н Т

В США считают, что компьютерный 
«супермозг», неверно оценив получен-
ные данные, может сам запустить 
ядерные ракеты

А К Ц Е Н Т

Ранее носить видеорегистраторы 
на службе планировалось обязать 
всех сотрудников ФСИН, работающих 
в колониях и следственных изоляторах

МВД Банк обманул более чем 
на 100 млн рублей футболистов

Следователей 
проверят

Иван Петров

В отношении должностных лиц, 
осуществлявших расследова-
ние уголовного дела по фактам 
хищения денежных средств у 
вкладчиков банка «Замоскво-
рецкий», будет проведена слу-
жебная проверка. Провести ее в 
понедельник поручил своему 
заместителю Александру Рома-
нову министр внутренних дел 
РФ Владимир Колокольцев. Ро-
манов возглавляет Следствен-
ный департамент МВД, чьи со-
трудники вели дело в отноше-
нии банковских работников.

Ранее стало известно, что 
группа известных в недавнем 
прошлом российских футболи-
стов подала иск к МВД. Истцами 
выступили Евгений Алдонин, 
Дмитрий Хохлов, Дмитрий 
Сычёв, Андрей Каряка, Юрий 
Никифоров и Дмитрий Кири-
ченко. Все они ранее были 
вкладчиками банка «Замоскво-
рецкий». Однако получить свои 
деньги назад не смогли. Сначала 
свой гнев и претензии футболи-
сты направили на сотрудников 
банка, а теперь на следователей, 
по их мнению, плохо расследо-
вавших дело в отношении уш-
лых банкиров. Общая сумма 
исковых требований составляет 
124,1 млн рублей.

В 2013 году нынешний тре-
нер футбольного клуба РФПЛ 
«Динамо» Дмитрий Хохлов пе-
речислил на свой счет в банк 
«Замоскворецкий» 905 тысяч 
долларов. Через год банк ли-
шился лицензии, и средства со 
счета спортсмена пропали. 
При этом, по данным самой 
кредитной организации, день-
ги якобы были возвращены 
вкладчику наличными. Прав-

да, никаких документов, кото-
рые могли бы это подтвердить, 
не оказалось. Теперь Хохлов 
требует выплатить ему 28,7 
млн рублей — эквивалент сум-
мы, внесенной на вклад по кур-
су на тот момент.

В аналогичной ситуации ока-
зались и другие футболисты.

В коллективном иске они ут-
верждают, что за 5 лет, пока 
длится расследование, следова-
тели фактически ничего не сде-
лали — не назначили необходи-
мых экспертиз, не допросили 
работников банка. За все время 
к уголовной ответственности 
удалось привлечь лишь одного 
человека, остальные мошенни-
ки остаются на свободе. В 2015 
году председатель правления 
банка Илья Бударин был приго-
ворен к 3,5 года колонии, а топ-
менеджер Ирина Павлова и ее 
брат Янис, также обвиняемые в 
хищениях средств вкладчиков, 
были объявлены в розыск.

«В ходе служебной проверки 
будут всесторонне изучены все 
имеющиеся материалы, в том 
числе публикации в средствах 
массовой информации. В случае 
установления вины сотрудни-
ков Следственного департамен-
та они будут привлечены к от-
ветственности», — отметила 
официальный представитель 
МВД России Ирина Волк.

Напомним, несколько лет 
назад прогремела история о 
том, как на 329 млн рублей об-
манули футболиста Александра 
Кержакова, решившего инве-
стировать свои средства в стро-
ительство нефтяного завода в 
Воронежской области. Пробле-
мы с вложенными средствами 
возникали у Федора Смолова и 
Александра Анюкова. 

АРСЕНАЛ 
Броневики 
получат 
артиллерию

С ГУСЕНИЦ 
НА КОЛЕСА
Сергей Птичкин

Вполне возможно, тяжелая са-
моходная артиллерия будет 
ездить не только на стальных 
гусеницах, но и на резиновых 
колесах.

В СМИ появилась информа-
ция о том, что специалисты 
рассматривают варианты раз-
мещения боевого модуля само-
ходной артустановки «Коали-
ция-СВ» на базе гусеничной 
боевой машины пехоты «Кур-
ганец-25» и колесного броне-
транспортера «Бумеранг». 

При ближайшем рассмотре-
нии оказалось, что это отголо-
ски научных дискуссий, прохо-
дивших в рамках «круглого 
стола» «Перспективы разви-
тия и проблемы ВПК в России», 
организованного МГТУ им. 
Н.Э. Баумана. Впрочем, пере-
нос тяжелой самоходной ар-
тиллерии с гусениц на колеса 
вполне реален, более того, он 
реализуется. Особенно актив-
но этот процесс идет за рубе-
жом. 

В силу того, что хороших 
шоссейных дорог сейчас много 
не только в Европе, но и в Ки-
тае, а также странах Юго-Вос-
точной Азии, там давно отдано 
предпочтение колесным шасси 
для самого разнообразного во-
оружения. Теперь и мы заня-
лись тем же самым.

Надо сказать, что еще трид-
цать лет назад на вооружение 
сил береговой обороны стал 
поступать самоходный артил-
лерийский комплекс А-222 
«Берег». Он вооружен 130-мм 
пушкой со скорострельностью 
12 выстрелов в минуту и ради-
усом поражения — 23 км. Преи-
мущества «Берега» в том, что 
он быстро перебрасывается в 
район, требующий усиленной 
защиты, и способен поражать 
малые и средние надводные ко-
рабли, в том числе скоростные. 

Военные специалисты счи-
тают, что возможности у этой 
системы гораздо шире. Она мо-
жет защищать не только бере-
говую линию, но и действовать 
в интересах сухопутных войск.

Появились и более крупно-
калиберные самоходки на ко-
лесах. Разработан и испытан 
колесный вариант «Коалиции-
СВ», получивший название 
«Коалиция-СВ-КШ». Башню со 
152-мм пушкой сняли с гусе-
ничной самоходки и установи-
ли на доработанное шасси гру-
зового автомобиля «КА-
МАЗ-6560». Скорее всего, про-
стой перестановкой артсисте-
мы дело не ограничится. Уже 
идут работы по ее облегчению.

Успешно завершены испы-
тания базового колесного шас-
си бронемашины «Бумеранг». 
Сейчас заказчик — миноборо-
ны — определяется с боевыми 
модулями для нее. В принципе 
на «Бумеранг» можно устано-
вить и башню от «Коалиции-
СВ». Но это, скорее, создаст 
проблемы, чем даст какой-то 
выигрыш. Поэтому выдвигают-
ся идеи сделать укороченный и 
облегченный вариант 152-мм 
пушки или выбрать другой ка-
либр, например, 122 мм или 
120 мм. 

Конечно, колесное шасси — 
тренд практически всех армий 
мира. Но тренд трендом, одна-
ко не стоит забывать об особен-
ностях нашей страны. Не столь 
уж и давно на одном из отечест-
венных полигонов проводились 
испытания итальянских само-
ходных колесных артустановок 
Centauro, оснащенных 105-мм 
и 120-мм орудиями.

Динамические характери-
стики и точность огня тех само-
ходок вызвали у наших воен-
ных испытателей чувство вос-
торга и даже зависти. В частно-
сти, 120-мм пушка вела точный 
огонь на ходу под углом 45 гра-
дусов. И с места при ведении 
огня под прямым углом к кор-
пусу без всяких дополнитель-
ных упоров машина не перево-
рачивалась. 

«Кентавры» были достойны 
самых высоких оценок. Пока не 
началась осенняя распутица, а 
затем не ударили зимние моро-
зы. Машины тонули в грязи, не 
хотели заводиться, скоро-
стрельность и точность стрель-
бы резко снизились. Все преи-
мущества колесного шасси об-
нулились. 

Гособвинитель 
попросила 
 отправить блогера 
Синицу на 6 лет 
в колонию общего 
режима

На бронемашину 
«Бумеранг» в прин-
ципе можно уста-
новить пушки 
калибра 152, 122 
и 120 миллиметров 
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СОБЫТИЕ Президент 
Казахстана выступил 
против «взрывной 
либерализации»

Обратился 
к народу

Павел Дульман

В понедельник президент Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарт Токаев впервые в этом качестве обратил-
ся с посланием к народу. Глава государства заявил о 
поддержке многопартийности и политической конку-
ренции, а также о демократизации бюрократического 
аппарата. Послание было приурочено к открытию 
осенней сессии парламента 6-го созыва, и его слушате-
лями стали депутаты нижней палаты — Мажилиса, и 
члены верхней палаты — Сената.  

«Как глава государства вижу свою задачу в том, что-
бы содействовать развитию многопартийности, поли-
тической конкуренции и плюрализма мнений в стра-
не. Это важно для стабильности политической систе-
мы в долгосрочной перспективе. Предстоящие выборы 
в Мажилис и маслихаты (региональные представи-
тельные органы. — Прим. «РГ») должны способство-
вать дальнейшему развитию многопартийной систе-
мы в стране», — сказал Токаев. Говоря о политической 
конкуренции, Токаев напомнил, что основным зако-
ном гражданам дано право свободного волеизъявле-
ния, которым они могут пользоваться. После того как 
послание было зачитано, Касым-Жомарт Токаев пред-
ложил Сенату кандидатуру нового председателя (пост 
освободился после избрания Токаева президентом. — 
Прим. «РГ») — Даригу Назарбаеву, депутата Сената и 
старшую дочь бессменного лидера нации Нурсултана 
Назарбаева. За ее кандидатуру проголосовало абсо-
лютное большинство — 48 сенаторов. 

КАЗУС Министр 
образования Украины 
не знает мовы

Майдан 
ошибки спишет

Петр Лихоманов 

Деятельность нового министра образования Украины 
— 29-летней Анны Новосад — началась с профессио-
нального конфуза: ее уличили в безграмотности. Пово-
дом стала ее запись в Facebook, где она благодарила 
парламент, президента и премьера за выданный аванс 
доверия и делилась насущными планами — созданием 
собственной «команды» и подготовкой проекта закона 
«О среднем образовании».

В этой небольшой записи, сделанной на украин-
ском языке, сетевые знатоки «державной мовы» на-
шли десять пунктуационных и орфографических оши-
бок, часть из кото-
рых можно счесть 
грубейшими. Так, 
Новосад неправиль-
но просклоняла 
слова «парламент», 
«президент» и «пре-
мьер», забыла пра-
вило об употребле-
нии предлогов со 
словами, оканчива-
ющимися на согла-
сную букву, и в це-
лом путала падеж-
ные окончания. Са-
мое ужасное, что 
министр в своем 
спиче употребила слово из русского языка — «задачи». 
На безграмотность нового министра первой обратила 
внимание известный украинский адвокат Татьяна 
Монтян, разместившая разбор записи Новосад в своем 
блоге.

Но, кажется, критики предъявляют молодому ми-
нистру слишком много требований: она ни дня не ра-
ботала в школе или вузе, по специальности — полито-
лог, а во власть пришла прямо с майдана. Так, сразу по-
сле госпереворота Новосад назначили советником ми-
нистра образования — тогда им был известный аполо-
гет Бандеры Сергей Квит, а после его скандального ухо-
да с поста  Новосад стала главой «директората страте-
гического планирования и евроинтеграции» мини-
стерства. Тогда же она вспомнила и украинский язык — 
ведь в течение минимум пяти лет чиновница почти не 
бывала дома, проходя стипендиальные программы и 
курсы в Канаде и Голландии на деньги фонда «Откры-
тое общество», спонсируемого Джорджем Соросом. 
Поэтому задача Новосад — воспитывать «людей мира», 
или идеальных потребителей, способных только чи-
тать ценники и подписываться под кредитными дого-
ворами. Начало этим планам, путем облегчения до 
полного примитива школьной программы, положила 
предшественница Новосад на посту  Лилия Гриневич, 
такая же стипендиатка Сороса. 

РЕЗОНАНС Правительство Китая понимает, что Гонконг не должен стать «отрезанным ломтем»

Гонконг будет стабильным
Тимофей Бахвалов, 
магистр права, Пекин

П
олный провал — так мож-
но охарактеризовать ин-
спирированную Западом 

мини-революцию в специаль-
ном административном районе 
(САР) Гонконге (в материковом 
Китае принято название Сян-
ган). Попытка в очередной раз 
вызвать «праведный гнев» ми-
рового сообщества действиями 
полиции по разгону «несогла-
сных» и «протестующих» не 
увенчалась успехом. И это вве-
ло в ступор как авторов беспо-
рядков, так и подконтрольные 
им СМИ.

На протяжении почти трех 
месяцев толпа, состоящая в 
основном из лиц, не в полной 
мере определивших свое поло-
жение в обществе и в жизни, 
громила мегаполис, стремясь 
превратить Гонконг в инстру-
мент давления на правительст-
во Китая. Конечно, тех, кто аг-
рессивно настроен, меньшинст-
во, однако оно создает для горо-
да и его жителей огромные про-
блемы социально-политическо-
го, экономического и репутаци-
онного характера. Однако ради-
кально настроенным участни-
кам протестов реализовать за-
думанное не удалось. В первую 
очередь потому, что правитель-
ство приняло правильное реше-
ние — изучить, как будут разво-
рачиваться события. Вместо 
жесткого подавления протестов 
была выбрана активная наблю-
дательная позиция.

Центральное правительство 
Китая прекрасно понимает, что 
это не первая и не последняя 
атака, направленная на подрыв 
территориальной целостности 
страны и на расшатывание со-
циальной обстановки. Поэтому 
те данные, которые были собра-

ны в ходе беспорядков, носят 
поистине бесценный характер. 
В будущем они будут использо-
ваны для подавления повторе-
ния подобных действий в заро-
дыше. В Гонконге есть меньшин-
ство — люди с неясными судьба-
ми, которые не ассоциируют 
себя с континентальным Кита-
ем. Поэтому глубокий анализ 
ситуации и меры определенно-
го характера со стороны прави-
тельства необходимы. Так, на-
пример, уже много лет в школах 
специального административ-
ного района есть возможность 
вместо традиционного англий-
ского изучать общенациональ-
ный вариант китайского языка 
«путунхуа» (в Гонконге говорят 
на южном диалекте «гуандун-
хуа»). Прививается понимание 
единства нации, идеи отказа от 
устаревшего колониального 

мышления, от стремления к на-
сажденным ценностям и покло-
нения перед Западом. Цели и 
менталитет тех, кто участвовал 
в агрессивных протестных дей-
ствиях, — это ценности, прису-
щие абсолютному меньшинству 
населения, ведь агрессия была 
направлена не на защиту и обес-
печение собственных прав, а 
фактически против Китая как 
такового.

Момент возвращения Гон-
конга в лоно родины в 1997 
году, после века пребывания 
британской колонией, а также 
принятие концепции «одна 
страна — две системы», стал 
моментом ликования для боль-
шинства граждан. Ведь гонкон-
гцы помнят историю и то, как 
относились к ним колонизато-
ры, о запретительных надпи-
сях в парках и ограничениях в 

правах. Преклонение перед За-
падом в худшем его проявле-
нии кануло в лету. Гонконгское 
общество сплотилось, но бла-
годаря информационным и ад-
министративным атакам Запа-
да выявил тех, кто не смог реа-
лизовать себя в новую эру. Тех 
лиц, кто решил не стремиться к 
единому сообществу, а пошел к 
обрыву в неизвестность. Ведь 
эти прозападные протесты — 
именно движение к хаосу. По-
ложительная сторона заключа-
ется в том, что Китай решил не 
оставлять заблудшие души, не 
бросать их на произвол и не по-
давлять, а исправить создав-
шуюся ситуацию постепенно и 
с максимальной пользой для 
общества. Негативные, каза-

лось бы, события в Гонконге 
идут китайскому сообществу 
во благо. Правительство Китая 
и администрация Гонконга вы-
ступали с многократными при-
зывами придерживаться зако-
на, принципа «одно государст-
во, две системы», остановить 
произвол, прекратить блоки-
рование дорог и социально 
значимых объектов, разгра-
бление магазинов и уничтоже-
ние собственности.

Захват административных 
зданий и блокирование поли-
цейских участков и междуна-
родного аэропорта дали полное 
понимание ситуации. Все было 
направлено на дестабилизацию 
обстановки в регионе.

В будущем, благодаря новым 
технологиям и решениям на 
базе искусственного интеллек-
та и «больших данных» (Big 
data), внедрения в системы го-
родского видеонаблюдения, Ки-
тай станет еще безопаснее в 
плане предотвращения престу-
плений, чем сейчас. В США ка-
меры наблюдения стоят на ка-
ждом углу уже десятки лет, и 
никто не воспринимает это ина-
че, чем средства обеспечения 
безопасности. Между тем в со-
циальных сетях будет усилен 
надзор над радикальными вы-
сказываниями и сообществами. 
При этом уже известно, что бо-
лее 90 процентов  негативных 
комментариев были присланы 
из западных стран, а не оставле-
ны жителями Гонконга. Twitter и 

Facebook давно являются не 
просто соцсетями, а глобальны-
ми информационными плат-
формами, инструментом гло-
бального влияния и формирова-
ния общественного мнения. 
Блокирование аккаунтов, где 
подаются факты и мнения, от-
личные от западной информа-
ции, — это их излюбленный при-
ем. Логичный способ борьбы с 
таким поведением — зеркальные 
меры. Бороться же с антикитай-
ской пропагандой за рубежом 
можно лишь путем формирова-
ния позитивного имиджа и со-
здания прочного и достоверно-
го информационного поля. Для 
этого Китай активно налажива-
ет связи со СМИ разных стран и 
формирует единую точку зре-
ния по разным вопросам.

Информационная война для 
Китая — это состоявшийся факт 
на протяжении двух десятиле-
тий. И КНР продолжает в этом 
процессе выигрывать. В первую 
очередь не за счет фильтрации, 
блокирования и цензуры, как 
кричат об этом иностранные 
ангажированные СМИ, а за счет 
грамотной социальной полити-
ки и стремления к формирова-
нию собственных ценностей. 
Китай открыт внешнему миру, 
но его открытость не означает 
слабость и свободу для атак в 
любом поле — как информаци-
онном, так и экономическом. 

ГЕОПОЛИТИКА Партия «Альтернатива для Германии» стала второй 
в двух немецких землях

Бранденбургские ворота 
закрываются
Евгений Шестаков

П
осле подведения 
итогов голосования 
в двух немецких 
землях — Саксонии 
и Бранденбурге — 
швейцарская теле-
р а д и о к о м п а н и я 
SRF решила выя-
снить у избирате-

лей, почему те голосовали за 
«Альтернативу для Германии». 
Вопрос актуальный с учетом 
того, что в Саксонии партию 
поддержали 27,5 процента из-
бирателей (она уступила только 
Христианско-демократическо-
му союзу с 32,1 процентами). А 
в Бранденбурге сторонники 
«Альтернативы» получили 23,5 
процента и от победителя выбо-
ров — Социал-демократической 
партии — их отделили менее 3 
процентов. Последний резуль-
тат для «альтернативщиков» 
выглядит феноменальным успе-
хом, поскольку им удалось уве-
личить свое присутствие в мест-
ном ландтаге ( парламенте) в 
три раза. Но вернемся к прове-
денному швейцарцами опросу. 
Героями интервью стали трое 
мужчин. Первый — пожилой, 
второй — в кепке, третий — в оч-
ках. Никаких фамилий и дол-
жностей. То, о чем они говори-
ли, не вошло в материалы мейн-
стимовских немецких и евро-
пейских изданий. Приведу лишь 
некоторые цитаты: «нами по-
мыкают», «все в стране должно 
соответствовать нормам полит-
корректности, как во времена 
ГДР», «я не могу говорить, что 
хочу и могу высказываться 
лишь в рамках либерально-де-
мократического строя. Скажу 
что-то лишнее, и государство 
начнет меня преследовать». Лю-
бопытно, что отвечавшие на во-
просы сторонники «Альтерна-
тивы» не упоминали ни мигран-
тов, ни экономические пробле-
мы. Однако их всех, без исклю-
чения, волновали введенные за-
конодательно или в качестве не-
писаных правил ограничения 
свободы слова, отсутствие пра-
ва открыто, не опасаясь, выска-
зывать в Германии свое мнение, 
если то не совпадает с офици-
ально допустимым. 

В понедельник немецкое из-
дание NEOpress обратило вни-
мание на странность: пресса 
ФРГ практически не уделила 
внимание выступлению прези-
дента Франции Эмманюэля Ма-
крона, в котором тот предска-

зал «закат гегемонии Запада в 
мире» и заявил о желании «со-
здать новую европейскую циви-
лизацию». Но для немецкой по-
литической элиты такого рода 
инициативы со стороны Пари-
жа выглядели зловещей крамо-
лой, от которой следовало огра-
дить жителей Германии. Это и 
было сделано.

Рассуждая о высоких резуль-
татах «Альтернативы для Герма-
нии», немецкие и европейские 
комментаторы объясняют их 
удачной политической про-
граммой партии, поднявшей по-
мимо проблем с приемом миг-
рантов вопрос о незавершен-
ном объединении Германии. И 
как следствие, — неравных усло-
виях, в которых пребывает за-
пад и восток ФРГ. «Этот вопрос 

— пощечина для пожилых лю-
дей, которые 30 лет ждут урав-
нивания пенсий между Восто-
ком и Западом», — хлестко рас-
сказал, о чем идет речь, предсе-
датель бранденбургского отде-
ления «Альтернативы» Андреас 
Калбитц. При этом проблемы со 
свободой слова в Германии и до-
пущенный в Саксонии произ-
вол в отношении кандидатов от 
правой партии не рассматрива-
лись в качестве причины, по ко-
торой традиционные политиче-
ские силы ФРГ потеряли голоса 
сразу в двух землях. 

Представитель «Альтернати-
вы» Йорг Урбан на брифинге в 
Берлине подтвердил: в отноше-
нии партийных кандидатов в 
Саксонии были предприняты 
противоправные действия. В на-

чале июля избирательная ко-
миссия этой земли сократила 
список кандидатов от «Альтер-
нативы» с 61 до 18 кандидатов, 
сославшись на формальные 
ошибки куда менее значимые, 
чем сбор кандидатами подписей 
«мертвых душ» или подделка 
подписей избирателей. Только 
после обращения в Конституци-
онный суд в списке «Альтерна-
тивы» удалось восстановить 12 
человек. Но 31 кандидат так и не 
был допущен к выборам. В пар-
тии утверждают: у них есть до-
казательства, подтверждающие 
наличие сговора МВД с руково-
дителем избиркома.

Впрочем, занявшие первые 
места Христианско-демократи-
ческий союз в Саксонии и соци-
ал-демократы в Бранденбурге 
проигравшими себя не чувству-
ют и строят планы, с кем из про-
шедших в местные парламенты 
партий создавать коалицию. Ве-
сти диалог с «Альтернативой» о 
вхождении в земельное прави-
тельство они наотрез отказыва-
ются, обвинив оппонентов в по-
пулизме, а избирателей … в не-
привычно высокой явке. И это 

действительно так: если на вы-
борах 2014 года в Бранденбурге 
к урнам пришли 47,9 процента 
избирателей, то в 2019 году их 
оказалось 61,3 процента. Еще 
выше явка была в Саксонии — 64 
процента. По оценкам экспер-
тов, большинство прежде пас-
сивных немцев на этот раз голо-
совали за «Альтернативу», отка-
завшись поддерживать расплыв-
чатые лозунги традиционных 
политических объединений.

Рассчитывать на диалог, тем 
более сотрудничество партий 
мейнстрима и «альтернативщи-
ков» не приходится.  Тем не ме-
нее достигнутый правыми ре-
зультат в двух землях ФРГ застав-
ляет европейские СМИ увидеть в 
сторонниках «Альтернативы» 
уже не группу «разочарованных 
радикалов, которые выходят за 
рамки традиции немецкого кон-
серватизма», а партию, которая 
находится в стадии становления. 
Впрочем, для либеральной прес-
сы Старого Света парламент-
ские успехи «Альтернативы» по-
прежнему выглядят пугающей 
«черной волной», «автомобиль-
ной катастрофой», которые нуж-

но любой ценой предотвратить. 
Этим собственно и занимался 
избирком в Саксонии.  

Пока немецкая пресса и эк-
сперты строят прогнозы, как 
повлияют результаты голосова-
ния в Восточной Германии на 
возглавляемую канцлером Ан-
гелой Меркель правящую коа-
лицию, сопредседатель «Аль-
тернативы для Германии» Йорг 
Мойтен озвучил, каким он ви-
дит будущее своей политиче-
ской силы. Во-первых, он сооб-
щил, что партия по итогам вы-
боров проводит центристскую 
политику: «Есть центристское 
большинство в этой стране, и 
мы принадлежим к нему». А во-
вторых, сравнил перспективы 
«Альтернативы» с будущим 
чрезвычайно популярной в 
Италии партии «Лига Севера», 
которой руководит бывший ви-
це-премьер Маттео Сальвини. 
Различия между ними Мойтен 
увидел лишь в том, что в Италии 
«изменения приходят с севера, 
а в ФРГ — с востока». 

А К Ц Е Н Т

Большинство прежде политически 
 пассивных немцев на этот раз голосова-
ли за «Альтернативу» 

В посте нового министра образования Украины, размещенном 
в «Фейсбуке», обнаружилось с десяток ошибок.

Задача Новосад — 
воспитывать 
«людей мира», или 
идеальных потре-
бителей, способ-
ных только читать 
ценники

Китайская полиция не дает ради-
кально настроенным участникам 
протестов реализовать задуманное.

— За ситуацией на Украине следите на сайте
rg.ru/sujet/5113 

МЕЖДУ ТЕМ

Как рассказал член Китайской ассоциации исследований Сянгана и Ао-

мыня (Макао) Тянь Фэйлун, «центральное правительство Китая надеет-

ся, что Гонконг останется процветающим и стабильным. Но предпосыл-

кой процветания является стабильность, поэтому центральное прави-

тельство Китая призвало к прекращению насилия и хаоса, к возвраще-

нию главенства закона. Таким образом, появится возможность найти 

консенсус в гонконгском обществе и добиться стабильности».

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1740983
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Глава бранденбургского отделения 
«Альтернативы» Андреас Калбитц 
радуется данным экзит-полов.
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Охотники 
за вкладами

А еще гражданка попросила признать ее дого-
вор с банком действующим, не изменившимся 
и не прекратившимся. Истица хотела, чтобы 

за ней было признано право на получение ее вклада.
Гражданка в суде рассказала, что несколько лет на-

зад заключила с банком договор с ежеквартальной вы-
платой процентов. По этому договору вкладчица вне-
сла на депозитный счет крупную сумму. За несколько 
месяцев до окончания срока вклада этот договор был 
расторгнут, а деньги с процентами сняты. Сделала это 
некая гражданка, у которой на руках оказалась дове-
ренность от хозяйки счета. По словам истицы, ника-
кую доверенность она никогда никому не давала.

Выборгский районный суд такой иск принял, рас-
смотрел и… вкладчице банка отказал. Санкт-Петер-
бургский городской суд посчитал это решение  — пра-
вильным. Пришлось проигравшей клиентке банка дой-
ти до Верховного суда РФ. Там дело изучили и сказали, 
что жалоба истицы «подлежит удовлетворению». 
В своем решении Верховный суд РФ растолковал, ка-
кие нарушения сделали местные судьи.

Из материалов дела видно, что договор банковского 
вкладабыл заключен в 2012 году. Хозяйка вклада поо-
бещала внести деньги. Банк со своей стороны обязался 
начислять на сумму 
вклада проценты, а 
по окончании срока 
нахождения денег 
на вкладе — через 
год — выплатить 
клиентке всю сум-
му вклада плюс про-
центы. По условиям 
этого договора гра-
жданка перечисли-
ла на депозитный 
счет деньги. А через 
полгода случилось 
вот что. В банк при-
шла некая гражданка и предъявила доверенность от 
вкладчицы, на которой стояла подпись нотариуса, и 
расторгла договор, получив на руки все деньги с вклада 
вместе с процентами.

Наша героиня узнала об этом спустя три месяца и 
побежала в полицию. Было возбуждено уголовное 
дело. По результатам экспертизы стало ясно, что под-
пись вкладчицы под доверенностью «является элек-
трографической копией подписи» и сделана не нашей 
героиней, а кем-то другим «с подражанием ее личной 
подписи».

 А еще сыщики выяснили, что номерной бланк нота-
риальной доверенности, который принесла в банк об-
манщица, был выдан год назад и удостоверял согласие 
некоего человека на выезд его ребенка за границу. 
Сама нотариус, чьим бланком и фамилией воспользо-
вались для кражи денег, никакую доверенность от име-
ни клиентки банка не удостоверяла.

Куйбышевский районный суд Северной столицы 
отказал истице в просьбе взыскать с банка всю сумму 
ее вклада с процентами, а также штраф и ущерб. По 
мнению райсуда, расторгая договор по липовой дове-
ренности и отдавая деньги, банк действовал «в соот-
ветствии с условиями заключенного договора». Не 
была также в договоре «установлена ответственность 
банка за последствия исполнения поручений неупол-
номоченных лиц» и «банк не мог установить факт вы-
дачи распоряжения неуполномоченным лицом». Вы-
нося решение об отказе, суд сослался на 401-ю статью 
Гражданского кодекса РФ.

По мнению райсуда, в обязанности банка не входит 
проверка достоверности представленных клиентом 
документов «на предмет подделки». И банк не несет 
ответственности за последствия поручений, выданных 
«неуполномоченными лицами». Поэтому у банка нет 
правовых оснований отказать гражданину, действую-
щему по доверенности, в его желании расторгнуть до-
говор и забрать деньги.

С требованиями истицы признать сделки банка по 
расторжению договора и выдаче денег недействитель-
ными райсуд не согласился, так как действия обман-
щицы не являются сделкой.

Апелляция с такими выводами районных коллег со-
гласилась. А вот Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ — нет.

Разъяснения Верховный суд начал с Гражданского 
кодекса. В 168-й статье ГК сказано, что сделка, не соот-
ветствующая требованиям закона, ничтожна, если за-
кон не устанавливает, что такая сделка оспорима. В 167-
й статье того же кодекса говорится, что недействитель-
ная сделка не влечет юридических последствий, за 
исключением тех, которые связаны с ее недействитель-
ностью, и недействительна она с момента совершения.

В нашем случае, подчеркнул Верховный суд, райсу-
дом установлено, что доверенность, которую некая 
гражданка принесла в банк, была ничтожной по 168-й 
статье ГК и эта бумага «не повлекла возникновения 
полномочий» у дамы-обманщицы по 167-й статье ГК.

Вот что подчеркнул Верховный суд. 
Местные суды не приняли во внимание, что по Гра-

жданскому кодексу (статья 183) при отсутствии пол-
номочий действовать от имени другого лица или при 
превышении этих полномочий сделка не влечет право-
вых последствий 
для представляемо-
го. Так как действия 
обманщицы по рас-
торжению договора 
не одобрялись на-
шей героиней, то 
они «не повлекли 
прекращения дого-
вора банковского 
вклада и не повле-
кли прекращения обязанности банка по возврату сум-
мы вклада и процентов по вкладу».

По разъяснению Верховного суда, мнение его кол-
лег о том, что добросовестность банка является осно-
ванием для отказа истице в иске, противоречит Гра-
жданскому кодексу (статьи 10, 168, 183). Ответил Вер-
ховный суд и на позицию городского суда, который 
сказал, что действия мошенницы по получению чужих 
денег не являются сделкой. По мнению высокой судеб-
ной инстанции, такой вывод противоречит статье 153 
Гражданского кодекса. По этой статье, сделками при-
знаются «действия граждан и юридических лиц, на-
правленные на установление, изменение или прекра-
щение гражданских прав и обязанностей». 

То же самое было сказано и в материалах пленума 
Верховного суда (№25 от 23 июня 2015 года). А имен-
но: сделкой является волеизъявление, направленное 
на установление, изменение или прекращение гра-
жданских прав и обязанностей.

Действия обманщицы, по мнению банка, прекрати-
ли право требования денег нашей героини. По мнению 
городского суда, истица не заявляла отдельного требо-
вания о признании доверенности недействительной, 
что и было одним из оснований для отказа ей. 

Но это утверждение коллег, сказала Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховный суд РФ, проти-
воречит 166-й статье Гражданского кодекса, потому 
как ничтожная сделка недействительна независимо от 
того, что ее такой признают.

Верховный суд отменил решения по этому спору и 
велел пересмотреть его с учетом своих разъяснений. 

ИНИЦИАТИВА Предложено усилить наказание для нелегальных частных охранников

Дубинка без экзамена
Владислав Куликов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности рас-

смотрела инициативу, увеличи-
вающую санкции для фальши-
вых частных охранников: тех, 
кто работает без лицензии.

Настоящий частный охран-
ник должен пройти обучение, 
сдать экзамены и получить спе-
циальное удостоверение. Толь-
ко тогда у него появятся опреде-
ленные полномочия, в том чи-
сле право на применение физи-
ческой силы. 

Но и требования к человеку 
со статусом частного охранни-
ка достаточно серьезные. У него 
не должно быть судимости за 
умышленные преступления. 
Ему надо пройти медкомиссию, 
которая признает его годным к 
частной охранной службе. И 
прочее, и прочее. 

Из-за этого у некоторых 
представителей бизнеса сраба-
тывает неправильная логика: 
мол, проще и дешевле нанять 
менее квалифицированного че-
ловека. Ему не только можно 
меньше платить. Но с ним также 
меньше бюрократической воз-
ни: частных охранников регу-
лярно проверяют правоохрани-
тельные органы, а к простому 
человеку с дубинкой (по этой 
ошибочной логике) вопросов у 
надзора нет.

В итоге, например, в магази-
нах охранники числятся контр-
олерами или администратора-
ми. По статусу это обычные со-
трудники, а, значит, могут обхо-
диться без лицензий. 

«На практике нередко фун-
кции частной охраны выполняют 
сотрудники служб контроля или 
безопасности различных органи-
заций, — рассказывает председа-
тель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. — 
Например, в торговых центрах за 
порядком в зале и на кассах не-
редко следят не лицензирован-
ные сотрудники ЧОПов, а сотруд-
ники служб контроля. Данные 
лица выполняют охранную фун-
кцию, но она по сути никем не ре-
гламентируется и не контроли-
руется. Между тем именно такие 
сотрудники нередко оказывают-
ся в эпицентре скандалов, свя-
занных с применением насилия в 
отношении граждан, например 
покупателей магазина». 

Казалось, бизнесом найдена 
лазейка? Нет. На самом деле, 
если на охранном посту оказыва-
ется человек без лицензии, это 
административное правонару-
шение. Наказать могут и самого 
нарушителя, и его начальников.

Однако, как подчеркивает 
Владимир Груздев, существую-
щих санкций недостаточно, что-
бы пресечь незаконную частную 
охранную деятельность. 

«Законопроектом предлага-
ется не только повысить штрафы 
за повторные нарушения, но и 
ввести обязательные работы для 
граждан и приостановление дея-
тельности для юридических 
лиц», — говорит председатель 
правления Ассоциации юристов 
России.

Согласно проекту, первый раз 
гражданина, незаконно занявше-
гося охраной, оштрафуют на 
сумму от 2,5 до 5 тысяч рублей. 

Второй раз штраф уже вырастет: 
от 5 до 10 тысяч рублей. Либо че-
ловека отправят на обязатель-
ные работы. Ему придется отра-
ботать в свободное время от 100 
до 200 часов, например, красить 
заборы или подметать улицы.

Организацию, привлекшую 
на работу нелегальных охранни-
ков, в первый раз оштрафуют от 
20 до 60 тысяч рублей. Второй 
раз будет грозить штраф от 65 до 
100 тысяч рублей. Либо суд мо-
жет приостановить деятельность 
организации на срок до 90 суток.

Магазины, конечно, вправе 
брать в штат контролеров, адми-
нистраторов и представителей 
других специальностей, но у та-
ких сотрудников нет никаких пол-
номочий. Контролер только на-
блюдатель, он может попросить 
человека о чем-то, например, по-
казать содержимое тележки. Если 
человек откажется и пройдет 
мимо контролера, тот не вправе 
задерживать гражданина. В отли-
чие от охранника с лицензией. 

У официальных частных ох-
ранников полномочий больше. 
Они вправе применить силу, но 
только в строго определенных 
законом ситуациях. Частные ох-
ранники обязаны действовать 
очень осторожно, чуть переста-
раются — попадут под статью. Ох-
ранник не может обыскивать че-
ловека или проводить разбира-
тельство, но вправе задержать 
гражданина до приезда полиции. 

Так что если есть подозрения, 
что посетитель магазина решил 
не покупать, а украсть что-то, 
частная охрана вполне полно-
мочна остановить его на выходе 
и ждать полицейских. 

СЛУЖБА 

Меняются 
правила учета 
призывников

СТУДЕНТ 
В ПОЛОЖЕНИИ
Юрий Гаврилов

Минобороны продолжает наво-
дить порядок в регистрации 
российских призывников.

На основе скорректирован-
ного в этом году закона о пра-
вилах контроля за будущими 
солдатами в ведомстве разра-
ботали проект постановления 
правительства РФ, вносящего 
изменения в Положение о воин-
ском учете потенциальных но-
вобранцев. Этот документ раз-
местили на портале норматив-
ных правовых актов для обще-
ственного обсуждения. Однов-
ременно он проходит независи-
мую антикоррупционную эк-
спертизу.

Напомним, о чем идет речь в 
обновляемом законе и что 
предлагается утвердить поста-
новлением кабинета мини-
стров. Вкратце суть новаций та-
кова: молодых людей, которые 
в силу различных обстоя-
тельств, например учебы в 
вузе, временно оказались в чу-
жом городе и не имеют там ре-
гистрации, обяжут становиться 
на воинский учет в военкома-
тах по месту их фактического 
проживания или пребывания.

По новым правилам, при-
зывники, покинувшие родные 
места более чем на 3 месяца, 
должны будут в течение двух 
недель после приезда в новый 
город принести в местный ко-
миссариат справку из учебного 
заведения или со своего места 
работы. Даже без штампа о ре-
гистрации места нынешнего 
проживания гражданина она 
станет основанием для поста-
новки человека на воинский 
учет.

Надо сказать, что иногород-
ние призывники и прежде 
должны были отмечаться в 
«чужих» комиссариатах, если 
их отсутствие дома затягива-
лось более чем на 90 дней. 
Прежняя редакция Закона «О 
воинской обязанности и воен-
ной службе» предписывала им 
сообщать в военкомат о месте 
своего пребывания. Те же сту-
денты ежегодно представляли 
в комиссариаты справку из 
вуза установленного образца, 
на основе которой им давали 
отсрочку от армии. Однако, 
как показала практика, значи-
тельное количество призывни-
ков-студентов, особенно в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, 
жили и учились в этих городах 
без всякой регистрации. Их не 
ставили на воинский учет и не 
призывали на службу, когда 
молодые люди лишались права 
на получение отсрочки. Проще 
говоря, студент, вылетевший 
из института по неуспеваемо-
сти, из-за дисциплинарного 
проступка или по другой при-
чине, лишающей его призыв-
ной льготы, мог не опасаться 
отправки в казарму, по край-
ней мере,  до окончания срока 
действия справки из вуза. С 
точки зрения законодательст-
ва наказывать новоиспеченно-
го уклониста вроде бы было не 
за что.

Теперь не только в законе, но 
и в Положении о воинском уче-
те будет прописана обязан-
ность иногороднего призывни-
ка сообщать о себе в военный 
комиссариат по месту фактиче-
ского пребывания в чужом го-
роде. Адрес своего временного 
дома и своего учебного заведе-
ния молодой человек укажет в 
заявлении в комиссариат. А от-
ветственные за военно-учет-
ную работу в вузе или по месту 
трудоустройства призывника 
письменно подтвердят, что па-
рень, не имеющий в паспорте 
штампа о «жилищной» реги-
страции, действительно у них 
работает или учится.

Нарушителю правил воин-
ского учета сейчас грозит всего 
лишь небольшой штраф — от 
100 до 500 рублей. Но если че-
ловека признают уклонистом 
от военной службы, наказание 
будет куда жестче: штраф до 
200 тыс. рублей или в размере 
заработной платы или иного 
дохода осужденного за период 
до 18 месяцев. 

Суд также может назначить 
принудительные работы сро-
ком до двух лет, арестовать 
уклониста на период до шести 
месяцев или даже лишить его 
свободы на срок до двух лет. 

АВТОМОБИЛИ Новая электронная платформа позволит снизить 
стоимость КАСКО для большинства водителей

Какого цвета угон

Владимир Баршев 

О
казывается, на ава-
рийность влияет 
и срок владения ма-
шиной, и количест-
во предыдущих соб-
ственников, и даже 
ее цвет. Однако эти 
факторы при расче-
те стоимости поли-

са КАСКО не учитывались боль-
шинством компаний. Чтобы вы-
ставить автовладельцу справед-
ливую цену, разработана новая 
уникальная онлайн-платформа, 
которая учитывает такие с виду 
незначительные, детали. 

Она позволит снизить стои-
мость полиса КАСКО до 40 про-
центов без ущерба для страхов-
щика. Как пояснил корреспон-
денту «РГ» один из разработчи-
ков Алексей Тимонин,  примене-
ние классической модели оцен-
ки рисков, которую используют 
страховщики, позволяет варьи-
ровать цены на КАСКО больше, 
чем в условиях жестко регламен-
тированного тарифа ОСАГО. Од-
нако все равно создает ограни-
чения в формировании персо-
нального тарифа. 

Поэтому и была разработана  
онлайн-платформа Mafin, кото-
рая  использует при формирова-
нии страховых тарифов модель, 
основанную на анализе big data.

Методы машинного обуче-
ния позволяют учитывать на-

много больше факторов, чем 
классические страховщики, — 
около 70 против обычных 10—
20, причем не только группо-
вых, но и индивидуальных.  

Например, риск попадания в 
ДТП для многих марок автомо-
биля снижается, когда машиной 
владеют более 1—2 лет. Регуляр-
ные поездки по одному и тому 
же маршруту менее вероятно 
заканчиваются ДТП. Возможно, 
это вызвано тем, что водители 
не думают, как ехать, не совер-
шают опасных перестроений 
в последний момент и не отвле-
каются на навигаторы. Поездки 
в некоторые районы Москвы, 
напротив, коррелируют с боль-
шим риском попасть в аварию. 
Частая смена собственников 
может означать, что машина до-
ставляет владельцам проблемы 
—  часто ломается, что повышает 
риск страхового случая. 

Взаимосвязь факторов так-
же очень важна. Например, тра-
диционно считается, что моло-

дые водители ездят более риско-
ванно, чем водители постарше. 
При классическом подходе во-
дители 22—24 лет получают 
определенную надбавку по цене 
по сравнению с водителями 30—
33 лет — независимо от того, на 
какой машине они ездят. Оцен-
ка риска автомобиля заложена в 
так называемый базовый тариф. 
А нелинейный подход позволяет 
рассматривать факторы возра-
ста и автомобиля во взаимосвя-
зи. Это намного больше соот-
ветствует действительности. 

К примеру,  для машины 
BMW X5 2017 года выпуска ри-
ски этих возрастных групп (22—
24 года и 30—33 года) отличают-
ся на 110 процентов, а для ма-
шины KIA Ceed 2017 года выпу-
ска — на 22 процента. 

И получается, что давать 
всем молодым водителям одина-
ковый повышающий коэффици-
ент несправедливо. Так происхо-
дит деление на микрогруппы. 
При стандартной оценке рисков 

всех водителей разделяют на 
крупные, но независимые друг 
от друга группы — «водители 40—
45 лет», «владельцы машин 
2012—2017 года выпуска», «вла-
дельцы автомобилей Mazda», и у 
каждой из этих групп есть коэф-
фициент риска. 

При персонализированной 
оценке риска водители делятся 
н а  б ол е е  о д н о р о д н ы е  м и -
крогруппы: «водители 40—42 
л ет,  ч ер н ы х  а вто м о б и л е й 
Mazda, владеющие машиной бо-
лее 2 лет, не ездящие по обочи-
не» будут иметь иной уровень 
риска, чем «водители 43—45 лет, 
белых автомобилей Mazda, ку-
пившие автомобиль год назад и 
регулярно нарушающие ско-
ростной режим». Это позволяет 
дать каждой группе более точ-
ную цену.

Другой пример. При класси-
ческом подходе риск угона рас-
считывается исходя из регио-
нальной статистики (парк ма-
шин и частота угонов в регионе) 
применительно к определенной 
марке/модели/возрасту маши-
ны. В нелинейном подходе в до-
полнение к этим факторам при 
расчете риска угона оценивает-
ся возраст владельца авто, цвет 
машины и прочие факторы. На-
пример, самый низкий риск 
угона — у автовладельца старше 
50 лет.

Вероятно, это связано с тем, 
что люди постарше более акку-

ратно относятся к своему авто-
мобилю, хранят его в гараже 
или на парковке, используют 
дополнительные средства защи-
ты от угона. Что касается цве-
тов, то для премиум-класса ве-
роятность угона яркой машины 
чуть ниже, чем светлой — серой, 
бежевой, серебристой, золотой. 
При этом черные машины уго-
няются в несколько раз чаще бе-
лых — видимо, «заказ» на маши-
ну черного цвета намного более 
популярный. С автомобилями 
бюджетных марок ситуация от-
личается, так как их чаще уго-
няют на запчасти, и цвет авто-
мобиля в этом случае не играет 
существенной роли.

Для более чем 70 процентов 
автовладельцев при таком под-
ходе стоимость страховки будет 
ниже. При этом 43 процента  ав-
товладельцев оцениваются как 
наименее рискованная группа, 
и они могут получить скидку 
30—40 процентов от среднеры-
ночной цены. А риски 27 про-
центов водителей оцениваются 
как высокие — и они получат 
цену существенно выше средне-
рыночной.

Таким образом, методы ма-
шинного обучения позволяют 
оценивать риски более точно, 
что выгодно и для страхователя, 
и для страховщика. 

Новые технологии позволяют учи-
тывать огромное количество факто-
ров, влияющих на аварийность. 

А К Ц Е Н Т

Риск аварии снижается, когда машиной 
владеют более 1—2 лет. Регулярные 
поездки по одному  маршруту с меньшей 
вероятностью закончатся  ДТП

В банк пришла 
некая гражданка 
и получила все 
с чужого вклада

Нарушителю пра-
вил воинского 
учета сейчас гро-
зит лишь неболь-
шой штраф — от 
100 до 500 рублей

Бланк доверенно-
сти был выдан год 
назад и удостове-
рял согласие 
на выезд ребенка 
за границу

Штрафы для организаций, привлекающих на работу охранников без необ-
ходимых документов, значительно вырастут.
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ОБЩЕСТВО В Петербурге 
открылся «Сад ощущений» 
для незрячих детей

Вижу красоту 
по аромату

Евгения Цинклер, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге появился сенсорный сад площа-
дью пять тысяч квадратных метров — первый в городе 
и самый большой в России. У его создателей не было 
цели создать красивую картинку из растений, здесь 
все направлено на ощущения — звуки, запахи, фактура. 
Главные посетители «Сада ощущений» — дети с серьез-
ными нарушениями зрения.

Сад разбит на двенадцать зон, снабженных схемой 
и описанием на азбуке Брайля. Каждая зона — это про-
странство, в котором можно формировать и совершен-
ствовать определенные навыки.

Так, «Сухая речка» позволяет детям почувствовать, 
как качается подвесной мост и хрустят под ногами ка-
мешки. В зоне «Музыка ветра» установлены звуковые 
тренажеры. «Аптекарский огород» полон запахов — 
здесь растут мята, чабрец, душица, лаванда. На пло-
щадке «Царь горы» дети будут учиться преодолевать 
препятствия. «Водопад» — это разноуровневые фонта-
ны, грот и пруд с мостиком. «Альпинарий» — это аль-
пийские горки и столы для настольных обучающих 
игр. В зоне «Волшебный колодец» установлен целый 
комплекс тактильных стендов-тренажеров. Здесь дети 
могут тренировать память, внимание и мышление. 

Помимо развития ощущений, в сенсорном саду уде-
лили внимание и спорту. Здесь можно будет развивать 
силу рук и ног, укреплять мышцы спины и пресс, раз-
рабатывать суставы пальцев. Для этого предназначена 
специальная спортивно-игровая зона.

Как сообщают в Смольном, проект реализован в 
рамках программы «Комфортная городская среда» 
на средства бюджета Петербурга. Стоит отметить, что 
«Сад ощущений» — один из многих проектов города 
в рамках создания безбарьерной среды, специально 
оборудованных игровых площадок и мест отдыха для 
людей с ограниченными возможностями.

— За короткий срок удалось создать уникальный 
сенсорный сад. Это подарок школе ко Дню знаний, — 
отметил врио губернатора Петербурга Александр 
Беглов. 

АУКЦИОН В Москве 
состоялись первые торги 
по продаже 
указателей метро

«Выход в город» 
ушел с молотка

Светлана Батова

В Центре профориентации Московского метрополите-
на прошел первый аукцион старых информационных 
табло подземки. Всего разыграли более 30 лотов, боль-
ше всего денег заработал «Выход в город/Нет прохода» 
со станции «Охотный Ряд». Корреспондент «РГ» пона-
блюдал за ходом первых торгов метрораритетов.

В столичном метро уже несколько лет идет обновле-
ние навигации. Сначала старые указатели просто от-
правляли на свалку — коллекционеры и метрофанаты 
часто негодовали в соцсетях, замечая на улицах оче-
редную машину, груженную указателями. И с конца 
прошлого года старую навигацию начали продавать 
всем желающим. В первую волну продаж в декабре 
2018 года табло 
можно было забро-
нировать в интерне-
те или купить в жи-
вой очереди в двух 
инфоцентрах ме-
тро. Они вызвали 
большой ажиотаж, 
многие пережива-
ли, что не успели от-
ловить «свой» ука-
затель. На этот раз 
метрополитен ре-
шил продавать их 
по принципу «кто 
больше денег даст, того и указатель». Об аукционе объ-
явили за два дня до торгов и предложили потенциаль-
ным участникам регистрироваться на специальном 
сайте. Сто мест разобрали в течение нескольких часов.

На аукцион выставили старые световые табло, та-
кие как знаки «Полиция», «Курить запрещено», «Мед-
пункт», указатели «Выход в город», табло с перечнями 
станций.

В зале центра профориентации все было как на на-
стоящем аукционе: кафедра с молотком, стильные по-
мощники ведущего аукциона, которые со всех сторон 
показывали очередной лот и, конечно, участники, пря-
чущие эмоции, которые выдавали разве что подерги-
вающиеся коленки.

Журналист Дмитрий пришел на торги с маленькой 
дочкой. «Я думаю потратить не больше 30 тысяч ру-
блей, желательно на то, что можно потом будет пере-
продать. Например, «Полицию» или «Входа нет». 
А дочка хочет какой-нибудь указатель длинный и бле-
стящий», — поделился он с «Российской газетой». По-
толок в 30 тысяч за один указатель назвали сразу не-
сколько соседей Дмитрия. Кто-то пришел просто по-
смотреть, а большинство все-таки заполучить эле-
мент навигации для декоративных нужд — в квартиру, 
офис или на дачу. 

ЧС Из-за аномально низкого уровня воды в Лене
водоснабжение столицы Якутии под угрозой

Якутск сел на мель

Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск

А
д м и н и с т р а ц и я 
Якутска ввела в сто-
лице республики, 
где проживает бо-
лее трехсот восем-
надцати тысяч че-
ловек, режим чрез-
вычайной ситуации 
из-за аномального 

обмеления реки Лена. Малово-
дье создает проблемы для судо-
ходства, под угрозой оказалось 
водоснабжение города.

Обычно к зиме городской во-
дозабор отрезает от фарватера 
широкая песчаная коса. К этому 
времени работники местного 
«Водоканала» углубляют в ней 
прорезь, чтобы вода могла бес-
препятственно поступать в 
ковш водозабора. Но теперь к 
этой работе они вынуждены 
приступить значительно рань-
ше: уровень Лены уже понизил-
ся едва ли не до зимних отметок. 
На «Водоканале» отмечают, что 
уровень воды в реке сейчас на 
два с лишним метра ниже, чем 
обычно в это время года. 

Из-за маловодья грузовой 
флот приходится загружать не 
полностью. «Река обмелела бес-
прецедентно. Мы вынуждены за-
гружать суда не более чем на 60 
процентов, — рассказал «РГ» ген-
директор Ленского объединен-
ного речного пароходства Сер-
гей Ларионов. — Причем такая 
ситуация складывается не толь-
ко на всем протяжении Лены, но 
и на других реках республики. 
Оленек, можно сказать, вообще 
сухой. В этих условиях нам надо 
доставлять на Север жизнеобес-
печивающие грузы».

Там, где проходили суда, те-
перь песчаные дюны. Из-за мно-
гочисленных мелей вынуждены 
менять привычные маршруты 
паромы. Местные водители пе-
чально шутят: с такими темпа-
ми обмеления на противопо-
ложный берег скоро можно бу-
дет переезжать на «уазиках». 

Происходящее связывают 
с тем, что предыдущая зима 
в Якутии и Иркутской области 
была малоснежной, а лето ока-
залось жарким и сухим. Пока не 
зарядят осенние дожди, воде 
просто неоткуда будет взяться.

Специалисты, впрочем, 
не делают из этого явления 
трагедии, отмечая его циклич-
ность. По словам начальника 
отдела гидрометеорологиче-
ских наблюдений и прогнозов 
Якутского УГМС Татьяны Мар-
шалик, нечто подобное наблю-
далось в 1985 году. Но цикл ци-
клу рознь. Такого, чтобы пере-
сох выход в реку из акватории 
лодочной станции, еще не 
было. 

Из-за обмеления акватория лодоч-
ной станции превратилась в отре-
занную от реки большую лужу.

НАЦПРОЕКТ 

Творческий 
детсад 
открылся 
в Воронежской 
области

СКАЗКА 
В ЖИЗНИ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

В Воронежской области благо-
даря  национальному проекту 
«Демография» открылся дет-
ский сад «Лесная сказка». Его 
главное отличие от других по-
добных учреждений — упор на 
творческое развитие воспитан-
ников. Для этого в садике есть 
живописный и гончарный цеха, 
мастерская робототехники, те-
атральная и хореографическая 
студии, зона для занятий ан-
глийским языком, работы с ло-
гопедом и много чего еще.

Строительство чудо-сада 
обошлось в 148 миллионов ру-
блей, деньги пришли из феде-
рального, областного и местно-
го бюджетов. «Лесная сказка» 
приняла в девять групп 220 ма-
лышей и закрыла вопрос с досу-
гом детей в райцентре Бутурли-
новка. Двухэтажное, ярко рас-
крашенное здание детсада вид-
но издалека, и оно задает ра-
достный тон всему кварталу. 
Садик занимает площадь в гек-
тар, его корпус окружен газо-
нами и игровыми площадками. 
Разноцветные горки, качели и 
«лазалки» сконструированы с 
соблюдением всех мер безопа-
сности. В «Сказке» есть мастер-
ская для крупногабаритного 
конструирования — там дети 
могут, скажем, сами построить 
себе дом из больших и легких 
деталей. Есть зона для создания 
и испытания роботов, мастер-
ские юных художников, скуль-
пторов, хореографическая и во-
кальная студии, собственный 
театр. Помимо необходимого 
сырья и оборудования каждая 
творческая зона снабжена пре-
подавателем, компетентным в 
своем виде искусства. Чем за-
няться после дневного сна, дети 
выбирают сами.

Детсад в Бутурлиновке — 
первый в регионе, созданный 
под образовательную програм-
му «Вдохновение», ориентиро-
ванную на индивидуальное 
развитие маленьких граждан 
России. 

Москвичи были готовы выкладывать на аукционе довольно 
солидные деньги. Потолком чаще всего называли сумму в 30 
тыс. руб., но сразу за несколько табличек и указателей.  

Многие участники 
торгов в будущем 
рассчитывают 
перепродать ука-
затели по более 
высокой цене

ОБРАЗОВАНИЕ Рекорд установила краснодарская школа — 
24 первых класса

От «А» до «Ш»

Д
ень знаний — всегда празд-
ник. Его ждут, к нему гото-
в я тс я  п о  су т и  в с е :  и 

школьники, и родители, и чи-
новники. Не обходится он и без 
сюрпризов.

Корреспонденты «РГ» вчера 
выясняли, чем удивил и порадо-
вал День знаний.

В Свердловской области за 
парты сели 504 тысячи ребят, по-
чти 60 тысяч из них — впервые. К 
учебному году подготовили 1031 
школу. Одна из них расположена 
в поселке Островное. В этом году 
там встретили единственную 
первоклассницу — Веронику. 

— Школа у нас маленькая, все-
го шесть человек, — рассказала 
«РГ» директор Наталья Шеста-
кова. — Из учеников сформиро-
вали классы: первый совмещают 
с третьим, четвертый с пятым, 
восьмой с девятым. Здание отре-
монтировали, проблема одна — 
мало детей.

Зато в екатеринбургской 
школе № 23, наоборот, набрали 
21 первый класс — от буквы «А» 
до буквы «Х». Им отвели собст-
венный учебный корпус. Эта 
школа — одна из крупнейших в 
стране.

Линейку провели в два захо-
да: одновременно разместить 
более трех тысяч учеников с ро-
дителями на школьном стадионе 
не удалось. Однако рекорд уста-
новила краснодарская школа-
новостройка, открывшаяся на 
улице Героя Аверкиева.

Сейчас она является филиа-
лом школы № 11, но в будущем 
станет самостоятельной СОШ 
№104. Учиться здесь будут три 
тысячи человек. В этом году в 
ней сформировали 100 классов, 
24 из которых от «А» до «Ш» — 
первые.

Проблема переполненных 
школ на Кубани, и особенно в 
Краснодаре, стоит весьма остро. 
В 2016 году всероссийский ре-
корд побила здешняя СОШ № 71, 
набрав 20 первых классов. Через 
год ситуация повторилась, но 
уже в школе № 66, где тоже на-
бралось 20 первых классов.

Теперь установлен новый ре-
корд — такого числа параллелей, 
как в школе на улице Героя Авер-
киева, больше нет ни в одном 
учебном заведении страны. Если 
дело так пойдет и дальше, скоро 
для обозначения первых классов 
не хватит букв алфавита.

В Башкирии ученикам бес-
платно выдали электронные 
карты. По ним можно и в авто-
бусе проехать, и в столовой 
«расплатиться». По словам и.о. 
председателя госкомитета РБ по 
информатизации и вопросам 
функционирования системы 
«Открытая Республика» Генна-
дия Разумикина, карты уже по-
лучили 250 тысяч детей. Еще 
около ста тысяч раздадут в пер-
вые недели учебы.

— Карты объединяют в себе 
транспортное приложение, оп-
лату питания и систему, кото-
рая фиксирует вход и выход ре-
бенка из здания школы, — объя-
сняет Геннадий Разумикин.

Учли чиновники и склон-
ность школьников все терять и 
забывать. Специально для та-
ких ребят за плату в 150—200 
рублей предлагают дополни-
тельно выпустить брелок для те-
лефона, ключей или браслет на 
руку, с вшитым туда чипом.

Новация внедряется в рам-
ках проекта по созданию в шко-
лах Башкирии единой информа-
ционной системы, которая 
должна объединить управление 
питанием, контроль за посещае-
мостью и успеваемостью, а так-
же включить в себя мобильное 
приложение для родителей. Та-
ким образом власти планируют 
снизить нагрузку на педработ-
ников по составлению отчетов и 
дать возможность родителям че-
рез одно приложение видеть всю 
информацию о школьной жизни 
ребенка. Но пока в полной мере 
эту систему апробируют только 
в пяти муниципальных образо-
ваниях. В пилотном проекте уча-
ствуют школы Орджоникидзев-
ского района Уфы, Кумертау, 
Стерлитамака, а также Стерли-
тамакского и Миякинского рай-
онов. Если «пилот» признают 
удачным, опыт распространят 
на всю республику.

— Честно говоря, пока не 
ясно, как наши дети будут пи-
таться в школе в этом учебном 
году. Нам учитель пока лишь ко-
ротко сообщила, что теперь в 
школьном буфете не будет на-
личного расчета. И доступ к 
нему получат только старше-
классники, — рассказала уфим-
ка Альбина Хайретдинова.

В дальневосточных регионах 
старт учебного года назначили 
на разные дни. Так, в Петропав-

ловске-Камчатском линейки 
прошли 1 сентября, а в Южно-
Сахалинске, Хабаровске, Благо-
вещенске, Владивостоке, Улан-
Удэ и Чите — 2 сентября. В Якутс-
ке нашли компромисс: праздник 
для первоклассников провели 1 
сентября, а для остальных учени-
ков — 2 сентября.

На юге Дальнего Востока 
учебный год начался под знаком 
«большой воды» — регион стра-
дает от мощнейших дождевых 
паводков. В хабаровской школе 
№ 39 мотопомпа безостановоч-
но откачивает воду из подвалов.

В школе села Норск в Амур-
ской области полным ходом идут 
просушка, ремонт и утепление. 
Во время паводка уровень воды в 
здании достигал 1,6 метра.

Владивосток тоже приходит в 
себя после удара стихии. Одним 
из самых радостных стал празд-
ник в школе № 65, получившей 
новенький автобус. Директор 
Оксана Нанобашвили сообщила, 
что в транспорте нуждались 44 
ребенка, проживающие на ули-
цах Сочинской и Можайской.

— В этой школе учатся двое 
моих детей. Все мы рады, что те-
перь они будут добираться на 
уроки на удобном автобусе, — 
рассказала жительница улицы 
Сочинской Алина Салина.

Начало учебного года запом-
нится ребятам из Хабаровского 
края и Еврейской автономной 
области тем, что добраться в 

школу нарядными и опрятными 
им помогли сотрудники МЧС.

Чтобы дети, проживающие в 
подтопленных районах, не замо-
чили и не испачкали форму, спа-
сатели буквально на руках выно-
сили их из дома. Несли по подто-
пленным дворам и улицам к ма-
шинам, а затем доставляли уче-
ников на школьные линейки.

В Уссурийске накануне ново-
го учебного года в соцсетях ак-
тивно обсуждали новость о воз-
можном переносе начала заня-
тий на 9 сентября. Как рассказа-
ли «РГ» в администрации При-
морского края, регдепартамент 
образования рекомендовал 
учебным заведениям в первую 
неделю сентября отказаться от 
обычного расписания и сокра-
тить количество часов, которые 
дети будут находиться в школах.

Вместо этого предложили 
устроить «неделю здоровья и 
творчества». Сделано это для 
того, чтобы дать школам просох-
нуть после мощных ливней При 
этом руководство должно было 
само решить — начать или отло-
жить учебный процесс. Инициа-
тиву поддержали в ряде школ 
Владивостока, Уссурийска, На-
ходки и Артема.

Побывавший на линейке в 
одной из владивостокских школ 
губернатор Приморья Олег Ко-
жемяко пояснил: «Установи-
лась хорошая погода, поэтому 
некоторые школы приняли ре-
шение сделать первую неделю 
учебного года «неделей здоро-
вья» — дети будут ходить на эк-
скурсии, заниматься спортом, 
адаптироваться к занятиям, 
чтобы переход от длительных 
летних каникул к образователь-
ному процессу был плавным».

Как рассказала «РГ» мама 
двоих уссурийских школьников 
Лариса Бутенко, решение стало 
новостью не только для родите-
лей, но и для учителей. Многие к 
«неделе здоровья» оказались не 
готовы. Чем будут занимать де-
тей, не понятно. Кроме того, не-
которые родители после подго-
товки к школе не готовы к допол-
нительным финансовым расхо-
дам на экскурсии и кино. 

Подготовили 
Ольга Штейн, Айгуль Камаева, 
Татьяна Дмитракова, Татьяна 
Павловская, Дина Непомнящая, 
Анна Бондаренко 
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Электронные карты объединяют в себе 
транспортное приложение, оплату 
питания и систему, которая фиксирует 
вход и выход ребенка из здания школы
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МОСГОРДУМА 
Как обеспечат 
прозрачность 
выборов 
8 сентября

НАБЛЮДАЙ!

Екатерина Левина

До выборов в Мосгордуму, кото-
рые состоятся 8 сентября, оста-
лось совсем немного времени. 
Чтобы сделать этот процесс 
максимально прозрачным, об-
щественники и городские влас-
ти активно ведут подготовку 
корпуса наблюдателей, органи-
зуют видеонаблюдение на 
участках и обеспечивают контр-
оль за голосованием на дому. Об 
этом журналистам рассказали в 
ходе брифинга, проведенного 
Общественным штабом по 
контролю за выборами в Мос-
гордуму в столичной Общест-
венной палате.

Как отметили в штабе, коли-
чество заявок на работу наблю-
дателями в этом году поступило 
рекордное. Обучение прошли 
уже почти 4 тысячи  человек. 
Средний возраст наблюдателя — 
28 лет. При этом самому пожи-
лому наблюдателю исполнилось 
87. Обучение еще не закончено, 
и, как полагают общественники, 
число наблюдателей к выход-
ным возрастет до 4,7 тысячи.

Что касается видеонаблюде-
ния, то в день выборов его орга-
низуют практически на всех из-
бирательных участках. «У нас 
3611 участков будут задейство-
ваны на выборах в Мосгордуму. 
Видеонаблюдения не будет 
только на 209», — сообщил за-
мпредседателя Московской го-
родской избирательной комис-
сии Юрий Ермолов. Камер не 
будет там, где их не должно быть 
по закону — в больницах, ди-
спансерах, СИЗО и некоторых 
военных частях, где действует 
режим секретности. Однако на-
блюдатели, причем не только от 
Общественной палаты, но и от 
партий и кандидатов, на эти 
участки будут допущены и на-
правлены. Для них в ближай-
шую субботу проведут отдель-
ный инструктаж.

Всегда вопросы вызывало го-
лосование на дому. Не получит-
ся ли так, что члены избиратель-
ных комиссий просто укажут 
больному или пожилому чело-
веку, где поставить галочку? Об-
щественный контроль как раз 
для того и существует, говори-
лось на брифинге, чтобы исклю-
чить подобные случаи. «Каждый 
участник избирательной комис-
сии с правом совещательного 
голоса и наблюдатели могут за-
писаться и прибыть вместе с 
членами УИК в квартиру голо-
сующего. Но попасть в помеще-
ние можно только с согласия са-
мого жильца. Это касается и 
представителей СМИ», — рас-
сказал Ермолов.

Попросить проголосовать на 
дому москвичи, по его словам, 
могут до 14.00 самого дня выбо-
ров. Участвуют в процессе при 
этом не только наблюдатели, но 
и работники соцзащиты. «К нам 
уже обращается большое коли-
чество маломобильных граждан 
для оказания содействия в сбо-
ре и передачи заявлений в 
участковые избирательные ко-
миссии», — сообщил руководи-
тель департамента соцзащиты 
Владимир Петросян. Что касает-
ся комплексов обработки изби-
рательных бюллетеней (КИОБ), 
то они будут использоваться в 
большей части округов. Всего 
применить готовятся 1978 КО-
ИБов образца 2017 года. 

Часть жителей столицы уже 
отдали свой голос в рамках до-
срочного голосования. Оно за-
вершится в ближайшую субботу 
в 14.00. Пока проголосовало по-
чти 7 тысяч человек. Как отмеча-
ют в Мосгоризбиркоме, сильно 
эта цифра скорее всего не возра-
стет. Такая невысокая актив-
ность говорит как раз о том, что 
сейчас действительно голосуют 
только люди, которые по уважи-
тельным причинам не могут 
прийти на участки в воскресе-
нье. В первую очередь это члены 
участковых избирательных ко-
миссий, которые работают в 
день голосования, а также со-
трудники служб, обеспечиваю-
щих работу ТИКов и УИКов. Есть 
среди них и те, кто уезжает из 
Москвы в отпуск или в команди-
ровку либо ложится на лечение. 
«Мы рекомендуем брать с собой 
подтверждающие документы, 
чтобы не было разночтений. Уез-
жает человек в отпуск — значит, у 
него есть билеты. Собирается го-
спитализироваться — значит есть 
направление в стационар», — со-
ветует Ермолов. 

К выборам число 
наблюдателей 
возрастет 
до 4,7 тысячи 
человек 
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ЭКОНОМИЯ ВЫХОДИТ НА СВЕТ
Одним из направлений модерниза-

ции инфраструктуры городов в бли-

жайшем будущем станет «умное» ос-

вещение. Коммунальным службам 

больше не придется выискивать на 

улицах перегоревшие фонари, а 

жильцы многоквартирных домов пе-

рестанут обрывать телефоны обслу-

живающих компаний с просьбами 

заменить мигающие лампочки. Все 

данные будут автоматически пере-

даваться в пункт управления. Уже 

сейчас в мире появляются автомати-

зированные фонари, которые вклю-

чаются и выключаются не вручную, а 

ориентируются на естественное ос-

вещение. Это сокращает время ра-

боты впустую и экономит электроэ-

нергию.

Уже давно существует фотореле, 

при котором датчик света срабаты-

вает автоматически и не требует ме-

ханического включения. Однако эта 

система требует модификации. 

Иногда людям приходится подпры-

гивать и махать руками, чтобы свет 

включился. «Даже самые современ-

ные датчики могут не распознать че-

ловека в карнавальном костюме, пе-

репутать младенца с домашним 

питомцем, выключить свет, если че-

ловек задумался и замер на месте. 

Принципиальное отличие самых пе-

редовых датчиков заключается в 

том, что они не выключают свет, 

даже если человек в помещении не 

двигается», — говорит Алексей Кара-

мян, руководитель проекта Interlight 

Russia | Intelligent building Russia.

По его словам, про то, как именно 

устроены такие датчики, пока даже 

сложно рассказать — компании-про-

изводители редко показывают их на 

специализированных выставках. 

Настоящая профессиональная тай-

на.

Освещение больших помещений на-

подобие автопаркингов и складов, 

где человек не находится постоянно, 

— это отдельная проблема, отмечает 

Алексей Карамян. Большую часть 

времени стопроцентный уровень 

освещенности в таких помещениях 

не нужен. Использование принципа 

«свет по потребности» может сэко-

номить до 70–80 процентов элек-

троэнергии.

Зато технологии активно развивают-

ся в сфере освещения домов и офи-

сов. Например, технология измене-

ния температуры белого света 

Tunable White, которая еще совсем 

недавно казалась фантастикой, се-

годня уже используется во многих 

странах, в том числе в России. Зна-

ние о том, что холодный свет активи-

зирует, а теплый успокаивает, позво-

ляет имитировать естественное ос-

вещение, во все времена управляю-

щее нашими биологическими часа-

ми .Разработка позволяет создавать 

эффект биодинамики дня, подстраи-

вая температуру света под естест-

венный природный ритм. Сейчас та-

кие световые решения активно реа-

лизуют при планировке современ-

ных больниц и офисов компаний, ко-

торые заботятся о комфорте своих 

сотрудников.

«Технология работает следующим 

образом: утром офис встречает ра-

ботников мягким теплым светом, и 

пока они проверяют почту, делают 

кофе и настраиваются на продуктив-

ный день, оттенок постепенно меня-

ется на более холодный, располага-

ющий к активной деятельности — 

встречам, переговорам, звонкам. 

Ближе к вечеру лампы вновь прио-

бретают желтый оттенок, снижая 

уровень стресса и позволяя завер-

шить рабочий день в спокойной об-

становке», — рассказал «Российской 

газете» Антон Боровик, руководи-

тель направления систем управле-

ния освещением и комфортом 

Schneider Electric.

В больницах технология создает 

комфортную обстановку при вос-

становлении после операций и осо-

бенно полезна, когда пациенту про-

тивопоказано попадание прямых 

солнечных лучей на кожу.

Современные светильники способ-

ны менять не только температурные 

оттенки, но и двигаться по всему 

спектру цветов — синий, красный, зе-

леный и так далее.

Таким образом открывается про-

странство для новых дизайнерских 

решений, основанных на разноцвет-

ном освещении.

Опять же ориентирование на сол-

нечный свет помогает экономить 

электроэнергию. Если на улице ярко, 

свет в помещении немного приглу-

шается, если облачно — наоборот. 

Одновременно экономится элек-

троэнергия и растет продолжитель-

ность жизни ламп. Если какая-то неи-

справна, лампочку не приходится ис-

кать по всей площади. Современные 

системы освещения устроены таким 

образом, что данные автоматически 

передаются в единый пункт управле-

ния, что значительно упрощает 

жизнь обслуживающему персоналу.

Принципиальное отличие новых си-

стем домашнего освещения сводит-

ся к тому, чтобы люди пользовались 

не пультом управления, вроде теле-

визионного, а мобильными устрой-

ствами. Иногда и этого разработчи-

кам кажется мало, и они пробуют но-

вые и новые способы управления. 

«Наряду с мобильными устройства-

ми активно развивается управление 

светом с помощью голосовых по-

мощников, которых активно разви-

вают крупные ИТ-компании. При 

этом сохраняется весь функционал 

«умного» освещения — управление 

яркостью и оттенками света, под-

держка различных световых сцен и 

сценариев. Нельзя сказать, что та-

кой способ широко распространен, 

но подобные решения уже сущест-

вуют, и рынок активно развивается в 

эту сторону», — заключил Антон Бо-

ровик. 

ПЕРСОНАЛ УДЕРЖИТ ЧАТ-БОТ
Бизнес все чаще автоматизирует 

сферу HR: на вопросы сотрудников 

отвечают чат-боты, резюме выбира-

ют роботы, а от синдрома выгорания 

персонал спасает искусственный 

интеллект.

Как показало исследование между-

народной рекрутинговой компании 

Hays, большинство компаний уже 

сегодня активно внедряют автома-

тизацию различных блоков HR и око-

ло 80% опрошенных компаний до-

вольны имеющимися системами. 

Пятая часть респондентов — около 

18% — не хотят ничего менять в теку-

щих процессах, 7% компаний оста-

навливает закон о персональных 

данных, и только 1% компаний счита-

ет, что автоматизация не нужна во-

обще. «Сейчас все озабочены повы-

шением эффективности рабочих 

процессов, никто не хочет занимать-

ся рутиной. Специалисты стремятся 

направлять свой ресурс на более 

творческие задачи. Это касается 

различных областей и профессий», — 

отметил Олег Ткаченко, директор на-

правлений Hays Talent Solutions и 

Response рекрутинговой компании 

Hays в России.

По мнению руководителей компа-

ний, топ-3 областей HR, в которых се-

годня надо внедрять автоматизацию, 

— это кадровый учет и администри-

рование (их отметили 72% опрошен-

ных), учет рабочего времени (66%) и 

HR-аналитика (61%). Компенсацию и 

сборы следовало бы автоматизиро-

вать по мнению 49% респондентов, 

рекрутмент — 41%, оценку, адапта-

цию и обучение персонала — 42%.

«Тренд сегодняшнего дня — геймифи-

кация. Уже 21% компаний начал ис-

пользовать игровые элементы в ра-

боте. Компании используют промо-

игры, мобильные приложения, соци-

альные сети и чат-боты для того, что-

бы искать, обучать, адаптировать и 

мотивировать сотрудников», — отме-

чает Олег Ткаченко.

Чат-боты бизнес использует не толь-

ко для игр. Так, Альфа-Банк запустил 

интеллектуального HR-бота для со-

трудников, который консультирует 

персонал в автоматическом режиме. 

Сотрудники банка обращаются в HR 

за разного рода консультациями в 

среднем 5 тысяч раз за месяц, и око-

ло 80% времени команды HR-под-

держки уходит на обработку типо-

вых запросов. «Внедрение интел-

лектуального чат-бота на внутрен-

нем портале банка позволило авто-

матизировать 30% запросов, а также 

дало HR-команде мощный инстру-

мент для глубокого анализа инфор-

мации, поступающей от сотрудни-

ков, и оптимизации деятельности де-

партамента по управлению челове-

ческим капиталом», — говорится в со-

общении банка.

Большинство компаний (78%) уже 

автоматизировали кадровый учет и 

администрирование, а 54% — вну-

тренние коммуникации, 45% —вне-

дрили системы учета рабочего вре-

мени, 41% — рекрутмент, 40% — ком-

пенсацию и льготы, 34% автоматизи-

ровали HR-аналитику, 34% — оценку, 

адаптацию, обучение и развитие и 

только 15% автоматизировали систе-

му нелояльности сотрудников.

«Сотрудники — ключевой актив лю-

бой компании, поэтому технологи-

ческие решения, позволяющие оп-

тимизировать процесс найма и рабо-

ты с персоналом, сегодня очень ак-

туальны, — считает Арсений Тарасов, 

директор направления цифровой 

трансформации бизнеса Microsoft в 

России. — Инструменты и техноло-

гии для HR создаются, чтобы снять с 

рекрутеров рутинную нагрузку и ос-

вободить время для деятельности 

более высокого уровня: творческой, 

стратегической. Финальное реше-

ние всегда принимает человек».

Среди наиболее ярких проектов от 

российских разработчиков в этой 

сфере эксперты называют робота 

Веру от компании Stafory, который 

ищет подходящие резюме соискате-

лей среди десятков миллионов запи-

сей на сайтах по поиску работы, од-

новременно делает десятки тысяч 

звонков соискателям, чтобы предло-

жить им вакансии, проводит видео-

интервью, распознает эмоции кан-

дидатов. «Робот Вера — во многом 

уникальный проект, создателям ко-

торого удалось выявить отраслевую 

проблему и эффективно решить ее с 

помощью технологий искусственно-

го интеллекта, которые работают в 

облаке. В списке клиентов робота 

Веры такие крупные компании, как 

МТС, IKEA и многие другие», — отме-

чает Арсений Тарасов.

Не только искать, но и удерживать 

сотрудников помогает сервис кор-

поративной аналитики с искусствен-

ным интеллектом Yva.ai. На основе 

анализа коммуникации и действий 

сотрудников он позволяет анализи-

ровать более 30 показателей, среди 

которых: вовлеченное рабочее вре-

мя, количество задач, процент их вы-

полнения и многое другое. На их ос-

нове сервис создает рекомендации, 

позволяя предотвращать выгора-

ние, предсказывает увольнения и по-

зволяет удержать и повысить моти-

вированность ключевых сотрудни-

ков. 

МОШЕННИКИ ВЫЗВАЛИ ТАКСИ
В профиле пользователя 

«Яндекса» незнакомый но-

мер телефона был указан 

как дополнительный, а история по-

сещений показала, что в аккаунт 

только за последний месяц заходили 

с разных устройств в Ханое, Киеве, 

Ставрополе, Куала-Лумпур, Ростове-

на-Дону и т.д.

— Скорее всего, кто-то взломал акка-

унт и подключил дополнительный 

номер телефона для совершения по-

ездок за чужой счет. Мошенничест-

во может быть как на уровне сотруд-

ников агрегатора, так и на уровне 

третьих лиц, — комментирует Андрей 

Арсентьев, руководитель отдела 

аналитики и спецпроектов 

InfoWatch. — По мере развития элек-

тронных услуг и новых форм оплаты 

становится все больше попыток 

взломов аккаунтов и мошенническо-

го использования сервисов. Кроме 

того, по данным ряда исследований, 

многие подобные приложения име-

ют массу уязвимостей и не обладают 

высокой степенью защиты от взло-

мов. Жертвам мошенничества пре-

жде всего стоит заблокировать 

скомпрометированную карту и сме-

нить пароли в личных кабинетах всех 

сервисов.

Поскольку приложение и карта, да и 

не одна, привязаны к мобильному те-

лефону, мошенники могут использо-

вать номер для регистрации в других 

приложениях. Правда, по мнению 

Андрея Арсентьева, горизонт ис-

пользования мошеннического акка-

унта может оказаться довольно уз-

ким — как правило, владелец учетной 

записи при поддержке компании-аг-

регатора быстро блокирует нелеги-

тимный доступ. Но даже частично 

актуальные данные аккаунтов пред-

ставляют интерес для злоумышлен-

ников — такая информация может 

служить для фишинговых компаний 

и попыток взлома других учетных за-

писей пользователя, например, по-

чты, каршеринга или электронного 

кошелька.

В пресс-службе «Яндекс.Такси» со-

общили, что это единичные случаи. 

«В целом банки проводят достаточ-

но обширные информационные 

кампании по защите личных платеж-

ных средств. Если кто-то использует 

для поездок данные чужой карты, мы 

готовы оказать всю необходимую 

помощь полиции, чтобы найти мо-

шенников. Мы рекомендуем не пе-

редавать никому номер карточки и 

CVV-код, чтобы исключить пробле-

мы с недобросовестным использо-

ванием средств, — отметила предста-

витель сервиса Наталья Рожкова. — 

Логин и пароль к аккаунту могут уве-

сти так же, как банковскую карту. По-

этому мы советуем подключить для 

входа в аккаунт двухфакторную 

аутен тификацию». Это дополнитель-

ный уровень безопасности, который 

гарантирует, что доступ к учетной за-

писи сможет получить только ее вла-

делец. Например, даже если логин и 

пароль известен мошенникам, они 

не смогут зайти в аккаунт, миновав 

второй уровень защиты. В его каче-

стве могут выступать одноразовый 

пароль (через смс или push), биоме-

трические данные (например, отпе-

чаток пальца).

Судя по рекомендации агрегатора, 

аккаунт пользователя был взломан 

злоумышленником и привязан к дру-

гому номеру, подчеркивает руково-

дитель Агентства кибербезопасно-

сти Евгений Лифшиц, «но скорее это 

единичный случай, потому как мы не 

наблюдали массовый характер, а 

сервисом «Яндекс.Такси» пользует-

ся большое количество пользовате-

лей».

Несколько подобных историй с мо-

бильными приложениями «Яндекс.

такси» удалось найти в интернете, но 

их число минимально. Представи-

тель Gett в России  Дина Мостовая 

сообщила «РГ», что у сервиса таких 

ситуаций не было. В компании «Сити-

мобил» на запрос «РГ» не ответили.

При этом аккаунты пользователей 

взламывают ежедневно и достаточ-

но много. «Данные нужно обновлять 

в связанных аккаунтах для избежа-

ния дополнительных потерь, — гово-

рит Евгений Лифшиц. — Именно в 

этом случае аферисты зарабатыва-

ют на поездках, привязанных на ни-

чей номер, а в остальном на всем, от 

шантажа и возврата аккаунтов, на 

банковских транзакциях и вплоть до 

покупки криптовалюты».

Чтобы обезопасить себя от такого 

мошенничества, необходимо регу-

лярно менять пароли к личным каби-

нетам, использовать сложные паро-

ли. «Для оплаты различных услуг, 

включая такси и каршеринг, целесо-

образно привязывать к своим акка-

унтам не основную, а резервную 

банковскую карту, на которую мож-

но переводить небольшие суммы по 

мере необходимости. Кроме того, не 

стоит отдавать свои документы по-

сторонним, размещать на своих 

страницах в соцсетях фото с доку-

ментами», — советует Андрей Арсен-

тьев.

 А Евгений Лифшиц напоминает, что 

интернет — зона повышенной опа-

сности и ценности данных, за кото-

рыми идет непрерывная охота. «Как 

правило, взламывается почтовый 

сервис, на который приходят пароли 

и инструкция по смене в случае если 

вы забыли пароль. Поэтому постоян-

но рекомендуют не использовать 

один пароль для различных ресур-

сов и помнить, что потеря одного ак-

каунта может привести к потери це-

лой цепочке аккаунтов», —  резюми-

рует он. 

СОЦСЕТИ ЗАПОЛНИЛИ КЛОНЫ
Развитие соцсетей привело к появ-

лению новых видов мошенничест-

ва. Один из них связан с кражей циф-

ровой личности. Злоумышленники 

подделывают аккаунты пользовате-

лей, копируя их персональные дан-

ные из открытых анкет. Чем может 

обернуться появление такого клона 

в соцсети, «Российской газете» рас-

сказала Елена Агеева, эксперт Цен-

тра информационной безопасно-

сти «Инфосистемы Джет».

Схема мошенничества проста: 

«клонировав» страницу, злоумыш-

ленник рассылают пользователям 

из списка друзей человека, чью циф-

ровую личность они скопировали, 

сообщение примерно следующего 

содержания: «Привет! Не стал бы 

тебя просить, но ситуация очень 

сложная и нужна твоя помощь. Обо 

всем расскажу позже. Переведи 

мне, пожалуйста, на *номер карты* 

2000 рублей, я буду очень благода-

рен». Чаще всего «друзья» проявля-

ют бдительность и по телефону 

уточняют, действительно ли у зна-

комого возникли проблемы. Одна-

ко это не мешает мошенникам 

вновь и вновь пробовать подобные 

трюки. Время от времени кто-то на 

них все-таки ловится.

Российское законодательство ре-

гламентирует защиту персональ-

ных данных при их обработке юри-

дическими лицами, индивидуальны-

ми предпринимателями, государст-

венными и муниципальными орга-

нами, а также физическими лицами. 

Согласно ч. 1 ст. 6 152-ФЗ «О персо-

нальных данных», профиль челове-

ка в социальной сети может быть ис-

пользован для создания страницы-

клона только с согласия владельца 

аккаунта. Даже если данные в со-

цсети являются общедоступными, 

использование их в целях, отличных 

от тех, ради которых они были опу-

бликованы — для ознакомления, не-

законно. Это подтверждает судеб-

ная практика — к такому выводу, на-

пример, пришел Арбитражный суд 

Московского округа в своем поста-

новлении № Ф05-16382/2017 от 

09.11.2017. Аналогичной позиции 

придерживается Роскомнадзор: 

фейковые аккаунты в соцсетях слу-

жат примером нарушения законо-

дательства РФ в сфере защиты пер-

сональных данных. Таким образом, 

мошенника вполне можно при-

влечь к административной ответст-

венности по п. 1 ст. 13.11 КоАП РФ за 

обработку персональных данных, 

не предусмотренную законодатель-

ством РФ и несовместимую с целя-

ми сбора персональных данных.

Впрочем, фейковый аккаунт в соци-

альной сети может быть также со-

здан для распространения ложных 

сведений или сведений, порочащих 

репутацию человека. В таком слу-

чае наказание регламентируется 

152-й статьей ГК РФ «Защита чести, 

достоинства и деловой репутации».

Для известных людей (об известно-

сти говорит частая упоминаемость 

в интернете или СМИ либо наличие 

статьи в «Википедии») в социальных 

сетях предусмотрен механизм ве-

рификации аккаунта, позволяющий 

однозначно судить, является ли он 

официальным или поддельным. На-

пример, делается пометка в виде га-

лочки рядом с именем.

Как быть, если у вас украли цифро-

вую личность в социальной сети?

Первым делом нужно удостове-

риться в том, что страница действи-

тельно является идентичной вашей, 

но используется для получения вы-

годы. Например, можно попросить 

знакомых, получивших сообщения 

от злоумышленника с просьбой пе-

ревести ему деньги, прислать вам 

скриншот переписки. Затем нужно 

опубликовать на своей странице 

предупреждение для остальных 

пользователей о том, что существу-

ет поддельный аккаунт и что не сто-

ит отвечать что-либо мошеннику и 

тем более переводить деньги на ука-

занный им счет. К этой информации 

нужно также добавить ссылку на 

фейковую страницу и просьбу по-

дать жалобу на нее по причине мо-

шенничества. Это позволит уско-

рить процесс блокировки поддель-

ного аккаунта и минимизировать 

количество обманутых пользовате-

лей. Далее сам владелец скомпро-

метированного аккаунта должен 

сообщить в администрацию соцсе-

ти о создании клона его страницы. 

При подтверждении обоснованнос-

ти жалоб администрация ресурса 

также будет заинтересована в бло-

кировке аккаунта злоумышленни-

ка, так как своими действиями он 

нарушает правила пользования сай-

том в части достоверности предо-

ставляемых данных и их чистоты от 

претензий третьих лиц. Если же ад-

министрация ресурса проигнори-

рует жалобы, вы вправе обратиться 

в Роскомнадзор и в правоохрани-

тельные органы с жалобой о непра-

вомерном использовании ваших 

персональных данных.

Как показывает практика, процеду-

ра привлечения к ответственности 

может длиться довольно долго, по-

скольку потребуется время на уста-

новление личности мошенника. Так 

что лучше попытаться все же предо-

твратить кражу цифровой лично-

сти, чем ждать наказания злоумыш-

ленника.

Защититься от подобного мошен-

ничества поможет грамотная на-

стройка приватности страницы. 

Так, стоит ограничить круг лиц, ко-

торые могут просматривать вашу 

страницу, как минимум до списка 

пользователей, добавленных в 

«друзья» — для этого нужно выбрать 

«закрытый» тип профиля. Таким 

образом, если злоумышленник зай-

дет к вам на страницу, не являясь ва-

шим «другом», он сможет увидеть 

лишь ограниченный набор инфор-

мации. Наличие такого минималь-

ного объема данных о вас усложнит 

задачу для злоумышленника при со-

здании копии страницы, ведь дове-

рие к ней в этом случае будет ниже.

Всегда следует помнить о том, что 

безопасность персональных дан-

ных в социальных сетях — это зона 

личной ответственности пользова-

теля. Старайтесь публиковать о 

себе только ту информацию, кото-

рую считаете необходимой, избегая 

размещения значимых данных. Так-

же следите за тем, кому предостав-

ляете доступ к профилю: чем мень-

ше людей смогут ознакомиться с 

информацией на вашей странице, 

тем ниже будет вероятность утечки 

данных и мошенничества с ними. 

ЭНЕРГЕТИКА РЫНОК ТРУДА ТРАНСПОРТ ИНТЕРНЕТ

Ориентирование на солнечный свет помогает экономить электроэнергию.

Привлечь к ответу того, кто украл профиль в соцсети, очень сложно.

Пока владелец карты спит, кто-то катается на такси за его счет.

ТЕХНОЛОГИИ Компьютерное зрение поможет найти нужные товары

Вечером стулья
ПРЕМЬЕРА Apple расскажет всю правду о новых iPhone

Попасть в «яблоко»

В 
России появился сервис 
на базе искусственного 
интеллекта, с помощью 

которого можно узнать сведе-
ния о мебели и других предме-
тах интерьера на фотографии. 
Специально обученная нейро-
сетевая модель распознает ме-
бель, светильники, электрони-
ку и бытовую технику, запечат-
ленные на фотографиях и видео.

«Люди часто ищут идеи для 
ремонта и интерьера в Сети. 
Главная проблема — найти пон-
равившиеся товары с картинки в 
магазине. Сервис решает эту за-
дачу за секунды, — рассказал гла-
ва компании Sarafan Technology 
Андрей Корхов.

Для распознавания мебели 
было обработано более двух 
миллионов изображений и свы-
ше 300 тысяч товарных пози-
ций. В период тестирования са-
мыми популярными товарами, 
которые искали на фотографи-
ях пользователи, стали мебель, 
ковры и посуда. Нейросеть про-
должает самообучаться по мере 
обработки пользовательских 

запросов. Сейчас сервис также 
обучают искать напольные по-
крытия, керамическую плитку, 
обои и лакокрасочные материа-
лы.

По мнению специалистов, за 
компьютерным зрением стоит 
большое будущее. Ведь это пря-
мое сопоставление возможно-

стей машины с человеческими 
функциями ориентации в про-
странстве с помощью органов 
чувств и общения. Большой шаг 
вперед — технология концепту-
ального зрения. 

«Когнитивные системы об-
учаются не только внешнему 
виду предметов, но и человече-
ским концепциям их использо-

вания. Скажем, такие системы 
будут понимать, что стул — это 
не только что-то с четырьмя 
ножками и спинкой, но и то, на 
чем может сидеть один чело-
век», — пояснил Владислав Шер-
шульский, директор по пер-
с п е кт и в н ы м  тех н ол о г и я м 
Microsoft в России.

Широкое применение ма-
шинное зрение нашло в рознич-
ной торговле. Торговые сети ак-
тивно используют эту техноло-
гию, чтобы понять, какие зоны в 
залах и какие товары наиболее 
привлекательны для покупате-
лей. Теперь же покупатели полу-
чили возможность найти инте-
ресующие товары в магазинах.

Компьютерное зрение сегод-
ня помимо ретейла также ис-
пользуется на производстве, 
чтобы предотвратить внештат-
ные ситуации, и в АПК. Комбай-
ны, оснащенные компьютер-
ным зрением, анализируют ка-
ждое растение на поле и реша-
ют, понадобится ли удобрение.

А на днях разработчик си-
стем искусственного интеллек-
та для беспилотного транспорта 
Cognitive Technologies объявил 
о завершении разработки си-
стемы компьютерного зрения. 

П о  с л о в а м  п р е з и д е н т а 
Cognitive Technologies Ольги 
Усковой, «были решены слож-
нейшие задачи распознавания 
участников дорожного движе-
ния с высочайшей точностью, 
включая велосипедистов, мото-
циклистов и пешеходов — объек-
тов, не имеющих постоянной 
формы, а также частично за-
крытых объектов. Система ра-
ботает в тяжелых условиях: 
дождь, снег, туман, ослепление 
солнцем, езда ночью, выезд из 
тоннеля». 

О
стается неделя до офици-
альной премьеры новых 
iPhone. Презентация со-

стоится во вторник, 10 сентя-
бря.

Детали новинок Apple по 
традиции не раскрывает. В сере-
дине августа в результате якобы 
крупной утечки в Сети появи-
лись некоторые сведения о но-
вых телефонах. Информацию 
представил YouTube-канал 
EverythingApplePro со ссылкой 
на свои источники. Однако раз-
работчики из Купертино на нее 
никак не отреагировали, поэто-
му рядовым пользователям и 
авторитетным экспертам пока 
остается лишь гадать: были ли 
попавшие в интернет данные о 
новых «яблочных» устройствах 
правдой или фейком. 

Итак, что известно о пред-
стоящей премьере на сегодняш-
ний день? Ожидается, что новая 
линейка смартфонов будет со-
стоять из трех аппаратов, кото-
рые будут улучшенными верси-
ями iPhone XS, iPhone XR и 
iPhone XS Max. Предполагаемые 

названия устройств также уже 
известны: это iPhone 11 (заме-
нит iPhone XS), iPhone 11 Pro 
(апгрейд iPhone XS Max) и 
iPhone 11R (усовершенствован-
ный iPhone XR).

Преемник iPhone XS будет 
снабжен увеличенным диспле-
ем в 6,1 дюйма (в существующей 
версии 5,8 дюйма). Два других 

смартфона получат квадратный 
модуль основной камеры, состо-
ящий из трех сенсоров. 

Базовая емкость флеш-памя-
ти смартфонов вместо 64 ГБ со-
ставит 128 ГБ. В других модифи-
кациях 256 и 512 ГБ.

Есть прогнозы о том, что 
Apple вернется к своему давнему 
радужному логотипу времен 
Стива Джобса, нанеся его на но-
вые устройства. Эту версию под-
крепляет тот факт, что организа-
торы официальной презента-
ции, любящие будоражить воо-
бражение пользователей, жур-
налистов и экспертов скрытыми 
намеками, в этом году использо-
вали старый значок в приглаше-
ниях на сентябрьскую премьеру. 

«Яблочные» смартфоны — 
дорогое удовольствие. Тем бо-
лее если это новые модели. Мно-
гие поклонники продукции 
Apple утоляют страсть облада-
ния гаджетами, покупая подер-
жанные устройства. Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе Avito, 
именно iPhone остается лиде-
ром по продажам на вторичном 
рынке. За ним располагается 
Samsung. Следом идут китай-
ские бренды: Xiaomi сохраняет 
третье место по продажам, 
Huawei поднялся на две пози-
ции за год и вплотную прибли-
зился к тройке лидеров. 

А К Ц Е Н Т

Машины получили не только зрение,
как у человека, но и способность
различать понятия

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА

Чем удивит новый смартфон, люби-
тели «яблочного» бренда узнают 
уже через неделю.
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Робот может искать и прогнозировать, но решает в итоге все равно человек.
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ВЗГЛЯД В Москве откроется 
первая кибершкола

Догнать 
дрона

Мария Агранович, Ксения Колесникова

Гонки дронов и химическое шоу, мастер-классы по 3D-
принтингу и кодингу,  пробный ЕГЭ, инженерные клас-
сы, лучшие практики Worldskills и шлемы виртуаль-
ной реальности... 

Перед началом учебного года на Московском фо-
руме «Город образования» на ВДНХ можно было уви-
деть и испытать на себе самые яркие образователь-
ные решения для школ и вузов. Дети, учителя и даже 
мамы с папами могли собрать робота-помощника, на-
учиться снимать собственный мультфильм и даже по-
пробовать силы в танцевальном симуляторе... 

А на стендах академических классов студенты и 
молодые ученые предлагали попробовать себя в роли 
врача или программиста. За всем этим наблюдал тан-
цующий Эйнштейн — виртуальный прототип леген-
дарного физика собирал толпы зрителей. Два главных 
акцента форума — цифровизация и геймификация. 
Почему именно они?

— С этого учебного года столичные учителя смогут 
задавать домашнее задание в электронном виде. Но-
вые инструменты и технологии могут изменить не 
только обучающий контент, но и весь процесс образо-
вания в школах, — уверена гендиректор «Яндекса» 
Елена Бунина. — Например, такие проекты, как Мо-
сковская электронная школа МЭШ и «Яндекс.Учеб-
ник», помогают педагогам автоматизировать рутин-
ную работу, освободить время для самого главного — 
общения с детьми. 

Еще один тренд 
этого года — кибер-
спорт. Впервые в 
рамках такого мас-
штабного образо-
вательного собы-
тия в течение не-
скольких дней для 
детей работала ки-
берспорт арена, где 
отгремели нешу-
точные бои. Коман-
ды школьников вы-
ступали против 
профессиональных 
игроков и чемпио-
нов. FIFA, Dota 2, 
World of Tanks и другие популярные соревнователь-
ные дисциплины... Кстати, все эти игры станут частью 
классной жизни для учеников первой кибершколы, 
которая открывается в Москве. 

«Обычная школьная программа, только интере-
снее: после уроков физики, информатики, математи-
ки идет подготовка к киберспортивным турнирам. 
Мечта любого парня-старшеклассника!» — объясняют 
всю суть в двух словах волонтеры проекта.

Кроме того, с этого учебного года 15 школ и детса-
дов из разных городов России станут передовыми для 
испытаний новых обучающих роботов и конструкто-
ров. Запрограммировать «умную» машину  в три 
года? Почему бы и нет: на базе российских образова-
тельных организаций  Lego Education апробирует но-
вые методики развития инженерно-технического 
творчества от детсадовского возраста до старших 
классов.

Так, школьники 5—9-х классов будут изучать осно-
вы инжиниринга на примере российской лунной и 
космической программ. «Лунную одиссею 2.0» спе-
циалисты образовательного направления Lego созда-
ли вместе с «Роскосмосом»: здесь и ракета-носитель 
«Ангара», и посадочный модуль корабля «Федера-
ция», и все детали для строительства лунной базы...

Университеты и научные институты будут разви-
вать свое сотрудничество со школами. На «полях» фо-
рума стало известно: совместный проект минобрнау-
ки и московского департамента образования «Акаде-
мические классы» пойдет в регионы. 

Что это за классы? Старшеклассники «с головой» 
погружаются в научно-исследовательскую и проек-
тную деятельность. Информационные технологии, 
медицина, инженерное дело — программы учебных 
предметов здесь дополняют серьезные исследова-
тельские практикумы, во время которых школьники 
работают на современном лабораторном оборудова-
нии. А помогают им настоящие ученые — профессора 
и академики.

 Например, уже известно, что в этом году в москов-
ских школах свои лекции прочтут 12 академиков 
РАН. По словам министра науки и высшего образова-
ния Михаила Котюкова, в ближайшее время такие 
классы появятся и в школах российских регионов в 
рамках столичного проекта «Взаимообучение горо-
дов», куда входят 92 города.

На форуме было объявлено и о старте нового ис-
следования качества образования в российских шко-
лах. Рособрнадзор совместно с Организацией эконо-
мического сотрудничества и развития (ОЭСР) дого-
ворились, что в первых 14 регионах проверки прой-
дут до конца 2019 года. 

— Каждый год вместе с ОЭСР мы будем проводить 
оценку России по критериям PISA, — сказал глава Ро-
собрнадзора Сергей Кравцов. — Глобальное исследо-
вание проводится раз в три года, а мы будем видеть 
динамику внутри страны ежегодно.

До 2024 года каждый регион примет участие в ис-
следовании. 

Кроме того, руководитель Рособрнадзора заявил: в 
основном и едином госэкзаменах постепенно будет 
увеличиваться число заданий на оценку так называе-
мых гибких навыков (soft skills) — креативности, кри-
тического мышления, коммуникативности и умения 
работать в команде.

— Это подготовка школьников к тем вызовам, кото-
рых не было еще 10—15 лет назад, подготовка к не-
предвиденным ситуациям и умению в них ориентиро-
ваться, — подчеркнул Сергей Кравцов. 

ВУЗЫ Виктор Садовничий прочитал лекцию первокурсникам МГУ

Умные станут богатыми
Мария Агранович

В
чера Главное знание Мо-
сковского университета 
штурмовали студенты 

первых курсов.
В этом году главный вуз 

страны принял 10 тысяч перво-
курсников по всем уровням об-
разования, кроме аспирантуры.

Конечно, все они не помести-
лись в актовый зал, где традици-
онную в День первокурсника 
лекцию читал ректор Виктор 
Садовничий. Но помещение на 
1700 мест было битком, как и 
две дополнительные аудитории, 
где велась прямая трансляция. 
Кстати, в век онлайна — удиви-
тельное дело: ребята пришли 
лично, а не остались дома, хотя 
такая возможность была. Лек-
цию «передавали» на официаль-
ном интернет-канале Москов-
ского университета в YouTube.

Виктор Садовничий, конеч-
но, начал с козырей, которых у 
МГУ предостаточно.

— Мы самый мощный универ-
ситет в России и по потенциалу, 
и кампусу, — сказал ректор. — 41 
факультет, 7 филиалов по всему 
миру, первый Российско-китай-
ский университет, уникальный 
медицинский центр, 6 спутни-
ков в космосе...

А еще 6 тысяч профессоров, 
5 тысяч научных сотрудников, 
10 тысяч кандидатов и докторов 
наук. Как раз по одному на каж-
дого первокурсника — где еще 
так повезет?

— Мы нарушаем все нормы по 
соотношению преподаватель — 
студент, — признался Садовни-
чий. — У нас на одного препода-

вателя — три студента. Это небы-
валый показатель, и мы здесь 
первые. 

Виктор Садовничий отме-
тил, что буквально на днях было 
принято решение о создании че-
тырех научных математиче-
ских центров мирового уровня. 
Один из них — с участием МГУ 
им. Ломоносова. Вуз войдет в 
консорциум Московского цен-
тра фундаментальной и при-
кладной математики вместе с 
Институтом прикладной мате-

матики им. Келдыша РАН и Ин-
ститутом вычислительной ма-
тематики им. Марчука РАН.

В этом году ряды студентов 
Московского университета по-
полнили девять участников 
международных олимпиад 
школьников. Серебряные при-
зеры Международной биологи-
ческой олимпиады Наталия Ко-
люпанова из Москвы и Артемий 
Пигиданов из Ижевска стали 
студентами факультета биоин-
женерии и биоинформатики, а 

их коллега Денис Лисицкий из 
Набережных Челнов поступил 
на биологический факультет.

Золото в копилку россий-
ской команды на Международ-
ной олимпиаде по астрономии и 
астрофизике принес Иван Бу-
лыгин из Санкт-Петербурга. Те-
перь он первокурсник физфака. 
Выпускник Вологодского мно-
гопрофильного лицея Михаил 
Матвеев завоевал золото на хи-
мической олимпиаде. Его в свои 
ряды с радостью принял хими-
ческий факультет. Участники 
Международной географиче-
ской олимпиады — Лада Антоно-
ва, Андрей Яковлев и Михаил 
Балабан — будут учиться на ге-
ографическом факультете.

Кроме того, на первый курс 
биологического факультета за-
числена школьница из Республи-
ки Беларусь Яна Борисович. Она 
представляла свою страну на Ме-
ждународной биологической 
олимпиаде и завоевала бронзу.  

Каждый год у первокурсни-
ков МГУ есть уникальная воз-
можность — взглянуть на релик-
вии университета: ту самую уч-
редительную грамоту, подпи-
санную в 1755 году императри-
цей Елизаветой Петровной, и 
первый устав Московского уни-
верситета. Их торжественно 
вносят в зал после исполнения 
гимна МГУ. Собственно, в этом и 
заключается «посвящение в сту-
денты», а еще — в совместном 
«исполнении» клятвы студента 
Московского университета. Все-
го в вузе в этом году будут 
учиться 50 тысяч студентов, 
около 10 тысяч из которых — 
иностранцы. 

Виктор Садовничий: У нас на одного преподавателя — три студента. Это 
небывалый показатель, и мы здесь первые. 

АКТУАЛЬНО 10 тысяч человек 
сдадут ЕГЭ в сентябре

Вернулись на базу

Ксения Колесникова

Сегодня стартует сентябрьский 
период ЕГЭ-2019, в котором 
примут участие примерно 10 
тысяч человек. Кто эти ребята? 
Те, кто по каким-то причинам 
пропустил экзамен в основные 
сроки и не получил аттестат о 
среднем общем образовании. 
Плюс выпускники этого года, 
которые «завалили» один или 
оба обязательных ЕГЭ, — рус-
ский язык и математику.  

Экзамены «для двоечников» 
пройдут всего по двум предме-
там. 3 сентября около 2,2 тысячи 
школьников будут писать ЕГЭ по 
русскому языку, 6 сентября — 9,3 
тысячи ребят сядут за математи-
ку базового уровня сложности. 
20 сентября — резервный срок: 
русский язык и базовая матема-
тика сдаются в один день.

Чтобы получить аттестат, 
нужно набрать минимум 24 
балла по русскому языку и до-

тянуть до «тройки» по матема-
тике.

При этом в Рособрнадзоре 
напомнили: выпускники прош-
лых лет и выпускники, полу-
чившие школьный аттестат, но 
при этом желающие улучшить 
свои результаты, сдавать ЕГЭ в 
эти дни не могут.

 «К проведению ЕГЭ в сентя-
бре мы предъявляем такие же 
серьезные требования, как и к 
основному периоду: экзамены 
должны быть проведены на вы-
соком организационном уров-
не, прозрачно и объективно», 
— заявил руководитель Рособр-
надзора Сергей Кравцов.

ЕГЭ в дополнительный сен-
тябрьский период пройдет во 
всех регионах России, где бу-
дет организовано 153 пункта 
проведения экзаменов. Пра-
ктически везде будет онлайн-
видеонаблюдение, печать и 
сканирование заданий прямо в 
аудиториях. 

Караул, домашняя работа!
Поэтому со второго 
класса для родителей 
начинается суровая 

правда жизни. Учитель должен 
успеть отработать с учениками 
темы, но не успевает: потому 
что или идет урок-контрольная, 
или новая тема. Добавьте сюда 
бесконечные диагностические 
работы, отнятые часы у мате-
матики, русского языка и чте-
ния в пользу физкультуры и т.д. 
Да еще отсутствие времени, 
чтобы сделать в классе работу 
над ошибками. И в итоге роди-
тели в ужасе от того, что их ре-
бенок не может выполнить до-
машнюю работу самостоятель-
но. Именно поэтому очень важ-
но найти грамотного и опытно-
го учителя.

Предположим, с учителем по-
везло. Что дальше? Что де-
лать, чтобы домашняя рабо-
та не стала шоком для ребен-
ка и родителей?

ОЛЬГА УЗОРОВА: Желательно, чтобы 
ребенок с трех лет знал систем-
ное «надо». Не одноразовое. С 
трех лет надо потихонечку при-
учать к какой-то домашней ра-
боте. Например: мы с тобой раз 
в неделю прибираем квартиру, 
ты вытираешь эти полочки. В 
четыре-пять лет ребенок может 
помогать маме накрывать на 
стол. На ужин ставить тарелки 
на стол. Каждый день. Или поли-
вать цветы, кормить хомячка. 
Тогда и домашнее задание на 
каждый день не будет для него 
шоком. Ребенок уже понимает 
важнейшее для успешной учебы 
в школе слово «надо».

Допустим, воспитание си-
стемного «надо» было упуще-
но. Зато есть большой соблазн 
сказать первокласснику: «Ты 
уже большой, давай сам».

ОЛЬГА УЗОРОВА: Увы, нельзя ска-
зать ребенку: «Ты уже взро-
слый, садись и делай». Мы не 
можем спрашивать с ребенка 
того, чему мы его не научили, а 
потом не отработали. Забота 
грамотного выполнения до-
машнего задания в первую оче-
редь — зона ответственности 
взрослых. Учитель в классе 
учит, как выполнять домаш-
нюю работу, а вы дома контр-
олируете этот процесс. И  чем 
быстрее взрослые научат ре-
бенка, а не просто торжествен-
но сообщат ему: «Всё, ты теперь 
школьник, ты взрослый — до-
машнее задание на твоей совес-
ти», чем грамотнее взрослые 
выстроят все этапы обучения 
ребенка, тем раньше он станет 
самостоятельно выполнять до-
машнюю работу.

Но мы сейчас говорим о 
сильном учителе, который уме-
ет комбинировать современ-
ную школьную программу, и о 
грамотном, мотивированном 
родителе. В этом случае в пер-
вой четверти родительский 
контроль за домашним задани-
ем должен быть пристальным. 
Дальше нужно смотреть, что и 
как ребенок сделал, с чем пред-
стоит поработать. Домашняя 
работа должна быть чистой, без 
помарок и перечеркиваний. Не-

прилично сдавать работу, если 
она написана «курица лапой».

Сколько времени должно ухо-
дить на домашнюю работу?

ОЛЬГА УЗОРОВА: По  рекомендациям 
опытных учителей-практиков в 
начальной школе время выпол-
нения домашней работы не 
должно превышать 1—2 часа, в 
5—6-х классах — 2,5 часа.

Глядя на обилие заданного 
(одни проекты по окружаю-
щему миру чего стоят), иног-
да очень хочется сделать уро-
ки за ребенка.

ОЛЬГА УЗОРОВА: К сожалению, про-
екты в разных школах вводят 
по-разному. И требования к ним 
очень разные. Многие требова-
ния зависят даже не от учителя, 
а от директора школы. Давайте 
тему проектов обсудим отдель-
но. У меня, мягко сказать, неод-
нозначное отношение к ним, 
особенно в начальной школе. 
Слишком много перекосов на 
практике.

Родители стали часто нани-
мать репетиторов для учени-
ков начальной школы не для 
того, чтобы подтянуть пред-

мет, а только для того, что-
бы с ребенком делали домаш-
нее задание. Это правильно?

ОЛЬГА УЗОРОВА: Когда я бываю в 
других странах, обязательно 
разговариваю с родителями. 
Недавно спрашивала у папы-
американца, как у них в семье 
обстоят дела с домашней рабо-
той? Он говорит — отлично. Ре-
бенок учится во втором классе. 
Спрашиваю, сколько времени 
он тратит? Два часа и без помо-
щи родителей, — бодро отвечает 
папа. В итоге выяснилось, что 
каждый день уроки с ребенком 
делает репетитор. Этот путь 
очень опасный. Ребенок должен 
научиться делать домашнюю 
работу сам. Взрослые должны 
не делать за него, а научить 
справляться с этой работой.

Домашняя работа — это фун-
дамент тайм-менеджмента?

ОЛЬГА УЗОРОВА: Да, это планирова-
ние. Домашняя работа учит пла-

нировать свои действия. Но пре-
жде всего она проверяет знания. 
Если выполняя домашнее зада-
ние, ребенок задает много во-
просов взрослому, значит, есть 
пробелы. И над этими пробела-
ми нужно поработать.

Любому родителю хотелось 
бы, чтобы ребенок писал гра-
мотно, умел считать и ре-
шать примеры. Но если с учи-
телем не повезло?

ОЛ Ь ГА  У З О Р О В А :  Ох, тогда маме 
придется сначала делать до-

машнюю работу, а потом закре-
пить пройденное упражнения-
ми, которые дадут необходи-
мую базу. А бедный ребенок в 
этом случае будет учиться в 
три смены — школа, домашняя 
работа и отработка материала 
дома. Повторю — в начальной 
школе идите на учителя. Ищите 
его заранее, когда ребенок еще 
ходит в детский сад.  

Эксперты уверены: после 6 часов 
вечера ребенок и домашнее зада-
ние — явления почти не совмести-
мые.

А К Ц Е Н Т

В начальной школе идите на учителя. 
Ищите его заранее, когда ребенок 
еще ходит в детский сад

С этого учебного года 15 школ и детсадов из разных городов 
станут передовыми для испытаний новых обучающих роботов 
и конструкторов. 

Школьники станут 
участниками 
«Лунной одиссеи 
2.0», а в ЕГЭ 
появится больше 
заданий на оценку 
«гибких» навыков

Работа над ошибками

В тетради ребенка много помарок?
Научитесь ценить и уважать самостоятельный труд ребенка. По-

марки уйдут со временем, если их истоки — не пробелы в знаниях. 

Если помарки появляются из-за пропуска или замены букв, не стоит 

из-за этого перечеркивать весь труд ребенка. Однако если помарок 

больше 20 на работу, то  это сигнал, что надо обратиться к логопеду 

или дефектологу.

 

Ребенок сам не садится за выполнение домашнего задания?
Возможные причины этой проблемы — лень, неорганизованность. В 

борьбе с ними поможет только режим. Старайтесь приучать ребен-

ка к режиму дня. За уроки лучше садиться в одно и то же время. Ор-

ганизуйте ребенку удобное рабочее место. Поначалу сидите рядом, 

но не помогайте и не подсказывайте ответы. Именно сейчас вы 

должны жестко пресечь все детские «хочу» — «хочу пить» (в десятый 

раз!)... Вам нужно отвечать примерно так: «Доделаешь — будет и 

яблоко, и питье»...

 

Ваш малыш почти всегда садится за домашнее задание не 
раньше 6—7 вечера (у него много секций или он ждет маму с 
работы)?
Срочно меняйте расписание секций и уменьшайте нагрузку ребен-

ка. После 6 часов вечера ребенок и домашнее задание — явления 

почти не совместимые.

СОВЕТЫ ОТ ОЛЬГИ УЗОРОВОЙ

Чтобы выполнить домашнюю работу быстро, нужно 

составить план, то есть распланировать, сколько 

времени потребуется на каждый этап работы. Напри-

мер: две задачи решу минут за 10, на 20 примеров 

уйдет 5—6 минут. Два уравнения — да это минут на 5! 

Отмечаете карандашом время на полях. Включаете 

таймер для самопроверки (или ставите песочные 

часы). И тогда вся математика будет сделана без ни-

кому не нужных слез всего минут за 20.

Существуют разные виды памяти, и у людей, как пра-

вило, лучше развит какой-то один из них. Поэтому и 

запоминать всем нужно по-разному. Кто обладает 

хорошей зрительной памятью — все записывайте и 

иллюстрируйте. У  кого развита слуховая память — 

читайте (например, басню, стихотворение, правило) 

вслух или пропевайте на любой подходящий мотив. 

У кого преобладает моторная память — рисуйте схе-

мы; переписывайте правила, делайте наглядные по-

собия; басню или стихотворение не только спойте, 

но и спляшите.

Когда вы делаете домашнюю работу, не стоит учить 

похожие предметы подряд. Например, после того 

как выполнили задание по литературному чтению, 

не беритесь сразу за параграф из окружающего 

мира — вам будет трудно его запомнить. Так уж 

устроена наша память.

1

КСТАТИ

Полностью удовлетворены качеством образования своих детей-школь-

ников 52 процента родителей. Еще 32 отчасти удовлетворены, отчасти — 

нет. Такие данные получил ВЦИОМ в ходе опроса, в котором участвова-

ли почти пять тысяч человек.

 «При оценке школы, в которой учится ребенок, большинство родителей 

позитивно отозвались об учителях. 78 процентов положительно оцени-

ли уровень квалификации педагогов», — сообщает ВЦИОМ. Также роди-

тели высоко оценили обеспеченность учебниками (76 процентов поло-

жительных ответов), состояние классов и здания школы (73 процента).

За что мамы и папы поставили школе «двойку»? Больше всего плохих 

оценок — у критерия «оснащенность компьютерами и лабораторным 

оборудованием». Что современная школа должна дать ребенку? На 

первом месте — знания по предметам, кругозор (48 процентов опро-

шенных). На втором месте —  умение анализировать информацию, 

рассуждать — 41 процент. На третьем — развить таланты ребенка, так 

ответили 39 процентов респондентов.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Изменил ли 
конкурс Чайковского 
жизнь Марии Бараковой 

Когда споешь — 
тогда волнуйся 

Мария Бабалова

Такого в истории Большого театра не было с тех вре-
мен, как за феноменальный голос, красоту и талант без 
высшего образования в оперную труппу приняли Гали-
ну Вишневскую, а потом и Тамару Синявскую, став-
ших впоследствии выдающимися певицами. Два года 
назад история повторилась: в Молодежную оперную 
программу Большого театра поступила 19-летняя ке-
меровчанка Мария Баракова. И уже в этом году юная 
певица сотворила сенсацию всероссийского масшта-
ба, одержав безоговорочные победы на самых значи-
мых отечественных конкурсах — имени М.И. Глинки и 
П.И. Чайковского. В интервью «РГ» чемпионка раскры-
ла секрет успеха и планы на будущее. 

Победа на конкурсе имени Чайковского изменила вашу 
жизнь?  

МАРИЯ БАРАКОВА: Если честно, я еще не до конца осознала 
все, что произошло. Это очень масштабный, трудный и 
важный конкурс, ставший для меня огромным событи-
ем и потрясением. Пока понимаю лишь одно: теперь 
мне нужно еще больше и больше работать, открывать 
какие-то новые го-
ризонты, учитывая 
весь тот груз ответ-
ственности, что 
оказался на моих 
плечах вместе с 
этой сказочной по-
бедой.  

Тяжело она вам 
далась?  

МАРИЯ БАРАКОВА: Са-
мым трудным было 
унять волнение, 
оставить его за ку-
лисами. Я места не 
могла себе найти 
накануне финала. 
Даже отважилась от 
страха написать ве-
ликой певице Ольге 
Владимировне Бородиной, с которой познакомилась 
на конкурсе имени Глинки. Спросила у нее: «Как быть 
перед очень важными выступлениями?». И мы прого-
ворили около получаса о том, что всегда нужно оста-
вить нервы в гримерке. Вот споешь, тогда волнуйся о 
результатах. А до этого, пожалуйста, держи себя в ру-
ках. Ведь меня просто филигранно подготовили к кон-
курсу мои педагоги — руководитель Молодежной про-
граммы Дмитрий Вдовин и все ее преподаватели. И 
моей задачей было, выходя на сцену, не растерять всю 
эту титаническую работу и над вокалом прежде всего, 
и над языками, и над актерским мастерством.  

Ради участия в конкурсе Чайковского вам пришлось 
пожертвовать стажировкой в театре Ла Скала…  

МАРИЯ БАРАКОВА: Я очень надеюсь, что мне еще предста-
вится возможность какой-нибудь интересной стажи-
ровки. К счастью, я еще на год остаюсь в Молодежной 
оперной программе Большого театра, которая стала 
моим «счастливым билетом» в профессию. Таких клас-
сных педагогов и приглашенных репетиторов, как 
здесь, больше нигде нет.  

Как в 19 лет вы оказались в Большом театре?  
МАРИЯ БАРАКОВА: После окончания в 2017 году Музыкаль-
ного колледжа имени Мурова в Новосибирске, где я за-
нималась у Светланы Ивановны Балашовой, которая 
очень аккуратно развивала мой голос, естественно, я 
задумалась, что делать дальше. И в последний момент 
все же решилась подать документы в Молодежку, но не 
питала особых надежд на удачу. Я и мечтать не могла, 
что меня возьмут и с первой попытки стану частичкой 
Большого театра. Все мои близкие и друзья категорич-
но отговаривали меня в один голос: «Какой тебе Боль-
шой театр в девятнадцать лет?». Тем более официаль-
ный возрастной ценз начинался с 21 года. Но для меня 
сделали исключение и разрешили присоединиться к 
программе.  

А как же традиционное высшее образование?  
МАРИЯ БАРАКОВА: Я сейчас его получаю. В Академии име-
ни Гнесиных в классе профессора Владимира Афанась-
евича Мальченко. Трудно, конечно, бывает совмещать 
— просто физически времени не хватает. Но большин-
ство педагогов, спасибо им огромное за это, понимая 
ситуацию, идут мне навстречу и спрашивают знания, 
а не присутствие. Но прекрасно понимаю и тех, кто 
требует посещаемости: почему они должны делать 
исключение для одного, если все остальные ходят ис-
правно? Но в любом случае я стараюсь быть прилеж-
ной студенткой и экзамены сдаю наравне с однокур-
сниками.  

Вы всегда были такой целеустремленной?  
МАРИЯ БАРАКОВА: Думаю, да. В детстве я безумно любила 
слушать Людмилу Зыкину. А сейчас я очень люблю за-
писи моих кумиров: Ольги Бородиной, Ирины Конс-
тантиновны Архиповой, Альбины Шагимуратовой. 
Очень. Типаж моих кумиров, на которых я равняюсь, 
это сильные целеустремленные женщины, которые ви-
дят цель и идут к ней, не замечая препятствий. 

МУЗЫКА Курентзис впервые выступил  в петербургской Капелле

Так поступает Теодор
Владимир Дудин

Д
ля концерта в прежде не 
освоенном этим коллек-
тивом петербургском 

зале Теодор Курентзис выбрал 
дату крайне нетипичную, когда 
сезон обычно еще закрыт. Но 
выход за рамки так характерен 
для этого экстраординарного 
музыканта. Тем более что про-
блем с наполнением зала в лю-
бое время года для него не суще-
ствует. К тому же именно в кон-
це лета, когда до открытия глав-
ных площадок города остаются 
считаные дни, слушатели испы-
тывают острейшее чувство 
культурного голода.

Концерт в петербургской ка-
пелле стал первым выступлени-
ем Курентзиса со своим хором и 
оркестром в статусе независи-
мого коллектива с момента его 
ухода с поста художественного 
руководителя Пермского театра 
оперы и балета им. Чайковского. 
Интрига события подогрева-
лась еще и новостью о том, что с 
этого момента дирижер выбира-
ет своей репетиционной базой 
зал Дома радио, но пока обо-
шлось без официального объяв-
ления дальнейших планов. В 
Доме радио действительно со-
стоялись прослушивания в хор и 
оркестр, а также прошла боль-
шая серия репетиций Курентзи-
са с MusicAeterna и разными со-
листами в рамках подготовки не 
только к петербургскому высту-
плению, но и к европейскому 
турне. В Бремене, Вене и Люцер-
не они представят в концертном 

исполнении по одной опере Мо-
царта-да Понте «Свадьба Фига-
ро», «Дон Жуан» и «Так посту-
пают все». 

Петербургская обществен-
ность не единодушно приняла 
известие о переезде Теодора Ку-
рентзиса в Дом радио, откуда 
были изгнаны несколько извест-
ных коллективов, среди кото-
рых и Музыкальный театр детей 
Марины Ланда и Детский хор ТВ 
и радио Петербурга, не знавших 
забот за его толстыми стенами. 
Но за исключением этого груст-
ного факта остальные аргумен-
ты работают в пользу появления 

имени Курентзиса на карте му-
зыкальной жизни Петербурга, 
непростительно сильно отстав-
шего от столицы по интенсивно-
сти и качеству событий в мире 
академической музыки и музы-
кального театра.

«Так поступают все» Моцар-
та в исполнении хора и оркестра 
Теодора Курентзиса не просто 
слышали, но даже видели в каче-
стве полноценной постановки 
на сцене Михайловского театра 
в 2014 году на Культурном фо-
руме. Но безумный бег времени 
так стремительно меняет поло-
жения фигур, что сегодня имен-

но из-за вмешательств хозяина 
этого театра в процесс планиро-
вания строительства новой сце-
ны Пермской оперы Курентзис 
был вынужден покинуть люби-
мую столицу Урала.

Опера, либретто которой 
основано на реальном событии 
о споре двух офицеров с про-
жженным циником о том, что их 
возлюбленные легко изменят 
им при первом же удобном слу-
чае, содержит горькую мораль о 
зыбкости и непостоянстве чело-

веческой природы. Однако 
меньше всего моралите неслось 
со сцены капеллы. Теодор испол-
нил произведение о богатстве, 
сложности и непостижимости 
человека в его отношении к соб-
ственной красоте и границах до-
пустимого во взаимоотношени-
ях с противоположным полом. 
Смешно сказать, но опера по мо-
тивам анекдота о свингерском 
опыте XVIII века, лирическая 
комедия длилась вместе с ан-
трактом четыре часа! 

Дирижер не пренебрегал от-
тяжками темпов в речитативах, 
стремясь продлить удовольст-
вие, начавшееся с увертюры, в 
которой он задал установку на 
остроумную импровизацион-
ность. Видящий в этой партиту-
ре Моцарта приметы разных 
эстетических парадигм — от ро-
коко до романтизма, Курентзис 
смело пользоваться разными 
красками, самозабвенно орна-
ментируя мотивы соблазнения 
от нежного воздушного флирта 
до более решительных дейст-
вий, энергично притопывая по 
подиуму своими каблуками. В 
отменном секстете солистов от-
личились все, но особенно ки-
тайский лирический тенор Мин-
гджи Лей (Феррандо), изуми-
тельнейшая технически, музы-
кально и стилистически меццо-
сопрано Пола Мурриха (Дора-
белла) и главная «зажигалка» — 
служанка Деспина в исполнении 
Анны Касьян, до невероятия на-
поминая энергетическим «за-
шкалом» итальянку Чечилию 
Бартоли. 

ВЫСТАВКА  

В Петербурге 
открылась 
экспозиция 
карикатур 
Бориса 
Ефимова

И СМЕХОМ 
ЕДИНЫ
Мария Воронова

Существует множество крыла-
тых фраз, которые указывают на 
чудесные свойства смеха. Он, 
как говорится, лучшее лекарст-
во, которое не просто исцеляет, а 
даже продлевает жизнь. А для со-
ветского народа во время Вели-
кой Отечественной войны юмор 
стал самым настоящим холод-
ным оружием, которое больно 
ранило врагов и придавало му-
жества тем, кто сражался за Ро-
дину. 

Сегодня в Президентской 
библиотеке в Петербурге от-
крывается выставка, посвя-
щенная работам классика по-
литической сатиры, — «Худож-
ник против фюрера: фашизм в 
карикатурах Бориса Ефимова. 
К 80-летию начала Второй ми-
ровой войны». В архиве худож-
ника, предоставленном для эк-
спозиции его внуком Виктором 
Фрадкиным и фондом библио-
теки, множество работ, кото-
рые в свое время стали настоя-
щей летописью Великой Отече-
ственной войны.

Борис Ефимович вступил в 
мастерскую «Окна ТАСС» (вме-
сте с такими художниками, как 
Моор, Дени, Кукрыниксы) уже 
на шестой день военных дейст-
вий и прошел всю войну в зва-
нии самого видного политиче-
ского карикатуриста.

Подобно тому, как стальной 
голос Левитана по радио вну-
шал советскому народу уверен-
ность в грядущей победе, кари-
катуры Ефимова, с завидной 
регулярностью появлявшиеся 
во фронтовых изданиях, также 
поднимали боевой дух совет-
ских солдат: они вырезали 
юмористические иллюстрации 
из газет, составляли из них аль-
бомы, перерисовывали на са-
модельные плакаты. А в редак-
цию приходил поток писем от 
бойцов, которые не только бла-
годарили художника за очеред-
ную порцию хорошего настрое-
ния, делились восторженными 
отзывами на последние работы 
карикатуриста, но и сочиняли к 
ним предыстории.

Кстати, среди известнейших 
иллюстраций Бориса Ефимова 
на выставке можно увидеть не-
которые из писем, адресован-
ные лично художнику: «Рисуй-
те побольше, Ваши карикатуры 
— это оружие, могущее не толь-
ко смешить, но и вызывать го-
рячую ненависть и презрение к 
врагу и заставляющее еще 
сильнее драться и уничтожать 
проклятых оккупантов».

Художника ценили не толь-
ко солдаты. Поговаривают, что 
он был любимым карикатури-
стом Сталина. На эти смелые 
предположения Ефимов только 
пожимал плечами — откуда ему 
знать, что творится в голове у 
вождя? Но зададимся вопро-
сом, который даст подсказку: 
стал бы Иосиф Виссарионович 
дарить премьеру Великобрита-
нии Черчиллю сборник карика-
тур Ефимова «Гитлер и его сво-
ра», если бы не гордился совет-
ским художником? 

Умение Ефимова находить 
болевые точки оппонента и 
бить в них без промаха, его та-
лант наблюдательного и точно-
го рисовальщика определили 
его роль в годы Великой Отече-
ственной войны. 

Неудивительно, что острые 
карикатуры вызывали ярость у 
изображенных героев. Адольф 
Гитлер, ненавидевший Ефимо-
ва лично, включил его в список 
врагов рейха. Карикатурист 
был одним из первых в списке 
под грифом «Найти и пове-
сить». 

По иронии судьбы антифа-
шистские иллюстрации Борис 
Ефимович рисовал немецкой 
тушью, купленной в Германии 
до начала войны… 

КИНО На Венецианском фестивале появились лидеры

В чьей колоде Джокер?

Валерий Кичин 

Н
а Венецианском ки-
нофестивале пока 
два общепризнан-
ных лидера. Согла-
сно обоим рейтин-
гам ежедневного 
журнала CIAK — 
критики и публики 
— парад конкур-

сных фильмов с большим отры-
вом возглавляет «Офицер и 
шпион» Романа Полански. Кар-
тину об антисемитском судили-
ще над офицером французской 
армии Альфредом Дрейфусом, в 
1894 году обвиненным в шпио-
наже в пользу Германии, многие 
считают пока лучшей, и феми-
нистскому жюри придется ре-
шать трудную дилемму: либо 
продолжать обструкцию режис-
сера как беглого преступника, 
либо поступиться принципами 
и судить как художника.

Особый интерес был к пре-
мьере «Джокера». Предыдущие 
версии этого сюжета — экрани-
зации популярного комикса, и 
все ждали, что новенького вне-
сет в миф Тодд Филлипс, чьи ре-
жиссерские достижения до сих 
пор ограничивались уровнем 
«Мальчишника в Вегасе». Его 
фильм стал сюрпризом: это не 
комикс, в нем уже нет Бэтмена и 
нет фантастики — есть пусть 
сновидческая, но реальность. 

Это предыстория всем зна-
комого сюжета. Действие про-
исходит по-прежнему в Готеме 
— предельно замусоренном,  
полном неуправляемого наси-
лия, абсолютно похожем на за-
коулки любого современного 

города, хоть нью-йоркского Гар-
лема, хоть парижского Пляс Пи-
галь. Еще нет Бэтмена, а буду-
щего Джокера зовут просто Ар-
туром, он подрабатывает клоу-
ном, выступает на улицах, в дет-
ских больницах, хочет веселить 
людей, доставлять им радость, а 
его за это постоянно избивают 
разнообразные подонки. Он 
чувствует себя фриком и пыта-
ется как-то встроиться в этот 
мир, стоически выдерживает 
допросы социальных работни-
ков, упорно ищет свою идентич-
ность, пытается установить соб-
ственное происхождение, кото-
рое скрывает от него любимая 
старая мать. Но отчаяние за-
ставляет его написать в дневни-
ке: «Не знаю, в чем больше смы-
сла — в моей жизни или в моей 
смерти». Как подчеркивает ре-
жиссер (он же соавтор сцена-
рия), его интересовала не исто-
рия Джокера, а история превра-
щения в Джокера. 

Судьба клоуна, под давлени-
ем общества ставшего исчадием 
ада, равна метафоре: во всем на-
шем мире буйно прорастают 
всходы мирового зла, грозяще-
го смести цивилизацию. Карти-
на вызывает бездну мрачных ас-

социаций с реальностью, но при 
этом она живописна, динамич-
на и обладает бешеной энерге-
тикой.

Хотя актерский состав силен 
и включает Роберта Де Ниро в 
роли телезвезды, фильм делает 
Хоакин Феникс с его глубоко за-
прятанной взрывной энергети-
кой: он сыграл характер уже не 
из комикса — психологически 
сложный, затравленный, пыта-
ющийся найти равновесие с ми-
ром и с самим собой. Сыграл че-
ловека трагически одинокого и 
непонятого, которого постоян-
но унижают. Человека отдельно-
го, у которого и юмор — отдель-
ный, и фактура начинающего 
Квазимодо (для этой роли актер 
сбросил почти 20 кило). Феникс 
уже трижды номинировался на 
«Оскара» — теперь, надеюсь, его 
ждет убедительная победа.

То, что типичный комикс ав-
торы фильма сумели претво-
рить в трагедию, вобравшую в 
себя многие устрашающие мо-
тивы нашего времени, в метафо-
ру умонастроений эпохи близ-
кого апокалипсиса — само по 
себе род фантастики. Это нео-
быкновенно серьезно и волную-
ще — во многом совершенная 

стилизация под лучшие образ-
цы кино 70-х, почти не уступаю-
щая им по силе воздействия. Та-
кие фильмы делают историю 
кино и мирового сообщества. 

Весьма лукавый фильм вновь 
сотворил Паоло Соррентино: 
сиквел сериала «Молодой 
Папа» — «Новый Папа». Как и 
первая часть, он открывает за-
кулисье Ватикана, несовмести-
мое с Заповедями, — показывает 
веру как эманацию тотального 
ханжества, ставшего идеоло-
гией миллионов. 

Вымышленного Пия XIII — 
бывшего Ленни Белардо — снова 
играет невозмутимый Джуд 
Лоу, но сюжет проделывает 
кульбит из авантюрного рома-
на: в момент проповеди с балко-
на папу сражает удар, и понти-
фик впадает в кому, нужно сроч-
но искать нового папу. Выбор 
падает на британского аристо-
крата Джона Браннокса, кото-
рый уже не помнит размеров 
своего имения, но оно точно 
превосходит габариты такого 
малышки, как Ватикан. Он изне-
жен, постоянно декларирует 
свою ранимость и при первом 
своем появлении неотличим не 
только от исполнителя роли 
Джона Гэвина Малковича, но и 
от Владимира Ильича Ленина — 
грим, костюм, галстук и шти-
блеты настолько похожи, что 
начинаешь предполагать здесь 
специальный режиссерский 
умысел. Но Соррентино слиш-
ком умен и талантлив, чтобы 
что-либо делать в лоб — ассоциа-
ции влетают и улетают, остав-
ляя нужное послевкусие.

В информационной про-

грамме Венеции показали толь-
ко две части нового сериала — 
2-й и 7-й эпизоды. Они чрезвы-
чайно разные по тону и стилю — 
вероятно, в полном объеме ре-
жиссер не предполагал (или не 
сумел) выдержать единый ритм, 
и то, что в начальных сериях вы-
глядит динамичным и полным 
сарказма, в дальнейшем срыва-
ется в патетику, делает картину 
заторможенной. Где-то между 
двумя частями должны разви-
ваться интригующие коллизии 
с двумя понтификами: один 
пришел на замену мнимо усоп-
шему, но тот некстати воскрес и 
ушел в мир уже в качестве ново-
го Христа.

В любом случае «Новый 
Папа» обязателен к просмотру: 
он снова изысканно красив, ма-
стерски жонглирует традиция-
ми классической живописи и 
глянцевых журналов, в нем без-
дна иронии и подтекстов, а за-
одно множество отсылов к реа-
лиям распадающейся Европы с 
ее «брекзитом» и опасным ба-
лансом между деловитостью и 
богомольством, желанием со-
хранить себя как цивилизацию 
и призывами к ее дехристиани-
зации под напором крепнущего 
ислама. Это фильм, впрямую го-
ворящий о кризисе церковных 
институтов, беззастенчиво жи-
вущих двойной моралью. 

А К Ц Е Н Т

Судьба клоуна, под давлением общества 
ставшего исчадием ада, равна метафо-
ре: в мире прорастают всходы мирового 
зла, грозящего смести цивилизацию

По иронии судьбы антифашистские 
иллюстрации Борис Ефимович 
рисовал немецкой тушью, куплен-
ной в Германии до начала войны.

— Венецианский 
кинофестиваль: все новости 
на сайте
sujet/6243 

Аргументы работают в пользу появ-
ления имени Курентзиса на карте 
музыкальной жизни Петербурга.

Меццо-сопрано Мария Баракова призналась, что в новом сезо-
не хотела бы исполнить партию Ольги в «Евгении Онегине».

Типаж моих куми-
ров, на которых 
я равняюсь, это 
сильные целеу-
стремленные жен-
щины, которые 
видят цель и идут 
к ней, не замечая 
препятствий
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КСТАТИ  

В октябре Мария Баракова выступит в концертном зале 

«Зарядье» (12-го числа на сцену  поднимутся артисты Ака-

демии Ла Скала и Молодежной программы Большого теа-

тра) и в концертном зале Мариинского театра (31-го — вме-

сте с греческим певцом Александросом Ставракакисом).  

Фильм делает Хоакин Феникс с его 
глубоко запрятанной взрывной 
энергетикой.
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КРИЗИС Как Венесуэла живет в трудные времена

Ром в помощь

Сергей Новиков 

Н
аш разговор Эрнес-
то начинает с гру-
стью в голосе: «Да 
ничего у нас тут не 
происходит!». Он 
попросил не назы-
вать его настояще-
го имени, отвечая 
на вопрос о том, как 

обстоят дела у оппозиции в Ве-
несуэле. Эрнесто – молодой по-
литик, глава одной из регио-
нальных ячеек ультраради-
кальной партии «Народная 
воля». Партии, чей представи-
тель Хуан Гуайдо еще в январе 
провозгласил себя «президен-
том» страны и с тех пор регу-
лярно обещает свергнуть дей-
ствующее правительство во 
главе с Николасом Мадуро.

Прошло более полугода. 
Пламенные речи «борца с ре-
жимом» всем уже порядком 
поднадоели. Ведь они не более 
чем пустая бравада — чависты 
как управляли страной, так и 
управляют. Удивительно, но 
чувство разочарования и вну-
треннего опустошения сейчас 
можно уловить даже в словах 
еще недавно самых преданных 
адептов Гуайдо. Выяснилось, 
что за ним в Венесуэле по-на-
стоящему стоит не так и много 
сторонников. Стало понятно, 
что надежды на скорое падение 
Мадуро не оправдались, а дол-
госрочной стратегии у оппози-
ции попросту не было. Вернее, 
им ее не рассказали вашин-
гтонские стратеги, которые так 
же не учли, что чависты по-
прежнему сохраняют единство.

Слепая вера в своих амери-
канских кураторов сейчас на-

чинает выходить самому Гуай-
до боком. Например, Эрнесто 
рассказывает, что очевидный 
расчет спикера на помощь из 
Белого дома начинает раздра-
жать рядовых оппозиционе-
ров, подрывает их веру в ли-
дерские способности «прези-
дента-самозванца». И это все в 
собственной партии Гуайдо. В 
других же венесуэльских анти-
правительственных партиях 
звучат еще более суровые и не-

лицеприятные оценки деятель-
ности политика, а разочарова-
ние в нем уже мало кто скрыва-
ет. Но это все «политическая 
кухня», независимо от которой 
страна продолжает жить своей 
собственной жизнью. 

И вот здесь ситуация с вос-
приятием Гуайдо выходит сов-
сем для него нелицеприятная. 
Ведь покуда и оппозиция, и 
правительство заняты выясне-
нием отношений друг с другом, 
социально-экономический 
кризис в Венесуэле лишь обо-
стряется. Цены в стране стре-
мительно растут, а доходы на-
селения за ними не успевают. В 
такой ситуации все больше лю-
дей начинают понимать, что 
оказываемая США в виде же-
сточайших санкций «помощь» 
в  борьбе  с  Мадуро делает 
жизнь рядовых граждан невы-

носимой. Эрнесто признает, 
что оппозиционерам становит-
ся все сложнее объяснить сво-
им сторонникам, каким обра-
зом Вашингтон якобы заботит-
ся о простых венесуэльцах, 
вводя торговое эмбарго против 
Каракаса.

При этом о былом дефиците, 
говорит Эрнесто, сейчас гово-
рить не приходится — на полках 
магазинов множество самых 
разных товаров. Вот только 

цены стали такие, что позво-
лить их себе могут единицы. 
При этом многие помнят, как 
еще буквально пару лет назад 
страна сталкивалась с дефици-
том, из продажи пропадали то 
одни, то другие товары. Ведь 
правительство закупало их за 
границей по рыночной стоимо-
сти, а внутри страны продавало 
по «боливарианским ценам». 
Разумеется, на всех не хватало, 
но если что-то и появлялось, 
позволить это себе могли почти 
все. Сейчас ситуация другая. 
Цены на импортные товары вы-
зывают некоторую оторопь. 
Например, обычная губка для 
посуды, которую в Венесуэле 
сейчас попросту не произво-
дят, в магазине стоит около 1,5 
доллара, пластиковая вешалка 
для одежды — 2 доллара. От-
дельные цены откровенно шо-

кируют. Например, стоимость 
безлимитного доступа к спут-
никовому интернету со скоро-
стью 20 Мбит/с достигла 818 
долларов в месяц. 

А вот килограмм замеча-
тельной говяжьей вырезки ве-
несуэльского производства об-
ходится в 3 доллара. Правда, 
для местных бедняков это все 
равно дорого — сейчас они вы-
живают фактически за счет 
распространяемых правитель-
ством продуктовым наборам. 
Несмотря на тяжелейшее эко-
номическое положение, прави-
тельство Мадуро прилагает все 
усилия, чтобы и дальше выпол-
нять взятые на себя социаль-
ные обязательства. Правда, та-
кие наборы, получаемые мало-
имущими гражданами, послед-
нее время становятся все скуд-
нее — в них преимущественно 
макароны, рис, мука, овощи, а 
мясо стало большой редко-
стью. Санкции сказываются.

О том, как местные жители 
относятся к нынешним слож-
ностям, красноречивее всего 
говорит то, что из всех отра-
слей венесуэльской экономики 
чуть ли не единственной, избе-
жавшей жесткого падения, яв-
ляется производство рома. 
Этот национальный напиток 
по-прежнему производится в 
стране, а сами венесуэльцы не 
мыслят без него своих посто-
янных вечеринок и поездок на 
пляж. Ну, а заставить венесу-
эльца отказаться от проведе-
ния выходных и праздников на 
побережье не в силах никакой 
экономический кризис. 

А К Ц Е Н Т

Мадуро прилагает все усилия, 
чтобы и дальше выполнять взятые
на себя социальные обязательства

Венесуэльцы с ностальгией вспоми-
нают времена дефицита после того, 
как США оказали им «помощь». 

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная 
на территориях Зеленчукского 

и Урупского муниципальных 
районов 

 Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678

09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территориях Джейрахского 
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия
06:02:0000000:926 79547

06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территории муниципального 

образования «Хунзахский район» 
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности, расположенных  

в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Новороссийский зерновой терминал» информирует о 
начале проведения работ по Оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) по объекту государственной экологической 
экспертизы «Экологическое обоснование хозяйственной де-
ятельности ООО «Новороссийский зерновой терминал» во внут-
ренних морских водах РФ». Цель деятельности: погрузочно-
разгрузочная деятельность. Место проведения деятельно-
сти: порт Новороссийск. Заказчик работ: ООО «Новороссий-
ский зерновой терминал»,  353901, г. Новороссийск, ул. Порто-
вая, 14А. Исполнитель работ: ООО «Экомониторинг», 350047, 
Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Труда, д. 273. Работы по 
ОВОС будут проводиться с 01.08.2019 г. по 01.03.2020 г. Обще-
ственные обсуждения будут организованы Администрацией 
города Новороссийск. Форма обсуждений: слушания. 

Техническое задание доступно с 15.04.2019 г. на сайте:  
http://www.em23.ru/doc/TZ_OOO_NZT.pdf.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу Исполнителя или по факсу: 8 (861) 203-47-57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа единым лотом ГК «Пик Отель», 
Красная Поляна, г. Сочи

извещение об открытом аукционе в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная»  

8-812-609-78-71, 8-812-609-76-25, 8-812-609-76-22,  
e-mail: onn@adm.gazprom.ru. 

Организатор: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru. 

Дата проведения аукциона в электронной форме: 
30.09.2019 в 11.00 (МСК).   

Заявки на участие в процедуре принимаются с 30.08.2019 
c 14.00 (МСК) по 26.09.2019 до 18.00 (МСК). 

Дата рассмотрения заявок: 27.09.2019 до 18.00 (МСК).  
Начальная цена Имущества: 635 000 000 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 10 000 000 руб. 
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 

(задаток) в электронной форме составляет: 25 000 000 руб., 
НДС не облагается. 

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ООО «АТРИБУС» совместно с Администрацией По-
воринского муниципального р-на Воронежской области  (в соот-
ветствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе») уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: по проекту 
«Рекультивация несанкционированной свалки, расположенной на 
территории Поворинского района Воронежской области на земель-
ном участке с кадастровым номером 36:23:2300010:241», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация несанкцио-
нированной свалки, расположенной на территории Поворинского 
р-на Воронежской обл.

Месторасположение намечаемой деятельности: Поворин-
ский р-н Воронежской обл.

Наименование и адрес заявителя: ООО «АТРИБУС», г. Мос-
ква, пр. Мичуринский, 29, пом. I.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: до 23.09.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Поворинского муниципального р-на 
Воронежской обл.

Форма общественных обсуждений:слушания.
Форма представления замечаний: устная и письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно: Воронежская обл., г. Пово-
рино, пл.Комсомольская, 3, каб. 3 – с 06.09.2019 по 08.10.2019 в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 397350, Россия, Воронежская обл. г. Поворино, пл. Комсо-
мольская, 3. Электронная почта otdel.architektura@yandex.ru ,   тел. 
8 (47376) 4-28-61, 4-21-91.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
06.09.2019 по 08.10.2019 в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Рекультивация несанкциони-
рованной свалки, расположенной на территории Поворинского 
района Воронежской области на земельном участке с кадастровым 
номером 36:23:2300010:241», включая материалы оценки воз-
действия, состоятся:  08.10.2019 в 15.00 в здании ЦВР по адресу 
Воронежская обл., г. Поворино, пер. Школьный, 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администрацией 
городского округа г. Салават извещает о проведении общественных об-
суждений (в форме общественных слушаний) материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по проекту «Реконструкция 
очистных сооружений ООО «Газпром нефтехим Салават» этап № 1».

Месторасположение намечаемой деятельности в северной про-
мышленной зоне г. Салавата.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Газпром нефтехим Сала-
ват», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30.

Цель намечаемой деятельности: Реконструируемые очистные 
сооружения являются частью основного производственного цикла 
ООО «Газпром нефтехим Салават» и предназначены для очистки 
собственных сточных вод предприятия, всех промышленных пред-
приятий города и городских хозяйственно-бытовых сточных вод, 
а также производственных сточных вод ООО «Идель Нефтемаш» 
и  ООО «ИСХЗК» г. Ишимбая.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 13.06.2019 по 01.11.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация городского округа г. Салават Республики 
Башкортостан.

Форма предоставления замечаний: замечания принимаются в 
письменном виде

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду можно: РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Админист-
рация городского округа г. Салават в течение 30 дней с момента опуб-
ликования, в следующие дни: понедельник—пятница, с 9.00 до 18.00, в 
вестибюле центрального входа.

Направлять свои замечания и предложения можно по адресу:
1)  РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского округа 

г. Салават;
2)  РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — ООО «Газпром не-

фтехим Салават», эл. почта: snos@snos.ru (при направлении на 
электронный адрес указывать наименование проекта). 

Сроки предоставления замечаний и предложений: до 
01.11.2019.

Общественные обсуждения состоятся: 02.10.2019 в 11.00 в здании 
Администрации городского округа г. Салават, по адресу: РБ, г. Салават, 
ул. Ленина, 2 , кабинет 43 (малый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ООО «АТРИБУС» совместно с Администрацией Рамон-
ского муниципального района Воронежской области (в соответствии 
со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе») уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы по проекту: «Рекульти-
вация несанкционированной свалки в Рамонском муниципальном 
районе Воронежской области, расположенной на земельных участ-
ках с кадастровыми номерами 36:25:0100095:3, 36:25:0100095:216», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация несанкциони-
рованной свалки, расположенной на территории Рамонского района 
Воронежской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рамонский 
район Воронежской обл.

Наименование и адрес заявителя: ООО «АТРИБУС», г. Моск-
ва, пр. Мичуринский, 29, пом. I.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: до 24.09.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Рамонского муниципального района 
Воронежской области.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная и письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно: Воронежская область, Ра-
монский район, рп Рамонь, ул. Советская, 11, каб 217, с 05.09.2019 
по 09.10.2019 в рабочие дни с 8.00 до 16.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 396020, Россия, Воронежская область, Рамонский район, рп Ра-
монь, ул. Советская, 11. 

Электронная почта: imzem-ramon@govvrn.ru, 8 (47340) 2-16-43.
Сроки представления замечаний и предложений: с 

05.09.2019 по 09.10.2019 в рабочие дни с 8.00 до 16.00.
Общественные обсуждения по объекту государственной 

экологической экспертизы «Рекультивация несанкционирован-
ной свалки в Рамонском муниципальном районе Воронежской об-
ласти, расположенной на земельных участках с кадастровыми номе-
рами 36:25:0100095:3, 36:25:0100095:216», включая материалы 
оценки воздействия, состоятся 09.10.2019 в 15.00 в зале админист-
рации Рамонского муниципального района Воронежской области по 
адресу: Воронежская область, Рамонский район, рп Рамонь, ул.  50 
лет ВЛКСМ, 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ООО «АТРИБУС» совместно с Администрацией Боб-
ровского муниципального р-на Воронежской обл. (в соответствии 
со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе») уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: по проекту: «Рекуль-
тивация несанкционированной свалки, расположенной на террито-
рии Бобровского района на земельном участке с кадастровым но-
мером 36:02:5400024:142», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация несанкцио-
нированной свалки, расположенной на территории Бобровского 
р-на Воронежской обл.

Месторасположение намечаемой деятельности: Бобровс-
кий р-н Воронежской обл.

Наименование и адрес заявителя: ООО «АТРИБУС», г. Мос-
ква, пр. Мичуринский, 29, пом. I.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: до 22.09.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Сухо-Березовского сельского поселе-
ния Бобровского муниципального района Воронежской области.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная и письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: Воронежская обл., Боб-
ровский район, с. Сухая Березовка, ул. Карла Маркса, 65, с 05.09.2019 
по 07.10.2019 в рабочие дни с 8.00 до 16.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 397730, Россия, Воронежская обл., Бобровский район, с. Сухая 
Березовка, ул. Карла Маркса, 65. Электронная почта adm.suhber@
mail.ru, 8(47350) 5-21-25.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
05.09.2019 по 07.10.2019 в рабочие дни с 8.00 до 16.00.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Рекультивация несанкционирован-
ной свалки расположенной на территории Бобровского района на 
земельном участке с кадастровым номером 36:02:5400024:142», 
включая материалы оценки воздействия, состоятся: 07.10.2019 
в 15.00 в зале  администрации Сухо-Березовского сельского поселе-
ния Бобровского муниципального района Воронежской области по 
адресу: Воронежская обл., Бобровский район, с. Сухая Березовка, 
ул. Карла Маркса, 65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Шахта №12» совместно с Администрацией Киселев-
ского городского округа уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме представления замечаний и предло-
жений) проекта Технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и докумен-
тации предварительной экологической оценки по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации «Строительство погрузочно-складского комплекса  
ООО «Шахта № 12».

Название намечаемой деятельности: Строительство по-
грузочно-складского комплекса ООО «Шахта № 12».

Цель намечаемой деятельности: строительство погрузоч-
но-складского комплекса для погрузки угля на ж/д транспорт. 

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровс-
кая обл., г. Киселевск, ул. Нижне-Заводская, 2.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Шахта № 12», 
Кемеровская область, г. Киселевск, улица Чумова, 2«А».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II—IV кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений:  
Администрация Киселевского городского округа.

Форма проведения общественных обсуждений: пред-
ставление замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Место доступности Технического задания на выпол-
нение ОВОС и материалов предварительной экологической 
оценки: Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Черных, 18а,  
ДК «Юбилейный», в будние дни с 8.00 до 20.00.

Оставить замечания и предложения в письменной форме в 
Журнале регистрации предложений и замечаний, с указанием 
Ф.И.О., можно по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, 
ул. Черных, 18а, ДК «Юбилейный», в будние дни с 8.00 до 20.00 
в течение 30 дней со дня публикации данного объявления.

Также замечания и предложения принимаются в тече-
ние 30 дней со дня публикации данного объявления в пись-
менном виде по электронной почте: a.ilyin@stroyservis.com  
и  ooo.agior@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Заказчик:  ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 
юр.адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д.19, офис 1. (Сайт: http://
agroeco.ru, тел. 84737 262 02 64) информирует о проведении обще-
ственных обсуждений объекта государственной экологической эк-
спертизы проектной документации «Ферма 4 — Свиноводческого 
комплекса» (далее — Объект), включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта по 
выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Воро-
нежская область, Новохоперский район, в южной части кадастрово-
го района, земельный участок с кадастровым номером 
36:17:7300012:373

Срок проведения ОВОС: III — IV квартал  2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений:
Администрация Пыховского сельского поселения Новохоперс-

кого муниципального района Воронежской области, а также ООО 
«АГРОЭКО-ВОСТОК»

Форма общественных обсуждений: Общественные обсужде-
ния проводятся в форме слушаний.

Место и дата проведения общественных обсуждений: 4 ок-
тября 2019 года в 10.00 по адресу: Воронежская область, Новохопер-
ский район, с. Пыховка, ул. Советская, 51.

Регистрация участников общественных слушаний с 9.00 до 9.55.
Срок и место доступности материалов ОВОС:
С документацией по Объекту государственной экологической 

экспертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня публика-
ции данного объявления по адресу: 397403, Воронежская область, 
Новохоперский район, с. Пыховка, ул. Советская, 51, с 8.00 до 12.00 
и с 13.00 до 16.00 ежедневно в рабочие дни, а также на интернет-пор-
тале https://pihovskoe.ru/.

Телефон для справок: 8 (473) 534-71-46
Форма представления замечаний и предложений: Пред-

ставляются в письменной форме в течение 30 дней со дня публика-
ции данного объявления по адресу: 397403, Воронежская область, 
Новохоперский район, с. Пыховка, ул. Советская, 51, с 8.00 до 16.00 
ежедневно в рабочие дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской  
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Новосибирского областного суда;
— заместителя председателя Алтайского краевого суда;
—  заместителя председателя Брянского областного 

суда;
—  заместителя председателя Смоленского областного 

суда;
—  заместителя председателя Тульского областного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда   

Ярославской области;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 3 октября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ТЕННИС Даниил Медведев 
пробился в четвертьфинал  
US Open

Зрителям 
назло

Анна Козина

Российский теннисист Даниил Медведев впервые в ка-
рьере вышел в четвертьфинал турнира «Большого шле-
ма». В матче четвертого круга Открытого чемпионата 
США он нанес поражение немцу Доминику Кепферу со 
счетом 3:6, 6:3, 6:2, 7:6 (7:2).

Но и после этой победы россиянина на US Open обсу-
ждали не только теннис. Ведь в Нью-Йорке Медведеву 
противостоят не только соперники, но и зрители. На-
помним, что в предыдущем матче с испанцем Фелисья-
но Лопесом публика 
всю игру освистыва-
ла Даниила. Он тоже 
несколько раз терял 
самообладание: на-
пример, сорвался на 
болбое, выхватив у 
него полотенце и 
швырнув его в сто-
рону, поругался с су-
дьей на вышке и 
даже показал трибу-
нам средний палец. 

— Я был идиотом, 
если честно, — при-
знался наш теннисист, немного остыв.  — Я сделал неко-
торые вещи, которыми не горжусь. 

И все же недружелюбный настрой зрителей заводит 
Медведева. Хотя он предпочитает называть это обме-
ном энергией. 

— Перед матчем с Кепфером у меня болело бедро, бо-
лело плечо. Я даже думал, что снимусь. Я принял столь-
ко обезболивающих, сколько смог. Но вы болели про-
тив меня и придали мне столько сил для победы. Про-
должайте заряжать меня энергией. Вы лучшие. Прихо-
дите на каждый матч, я заплачу за билеты, — в очеред-
ной раз сострил Даниил, обращаясь к болельщикам.

Интересно, как поведут себя обе стороны в следую-
щей встрече, где соперником пятой ракетки мира Мед-
ведева будет швейцарец Вавринка. В четвертьфинал 
Стэн прошел на отказе прошлогоднего победителя US 
Open серба Новака Джоковича, испытывающего про-
блем с плечом. Вавринка вел со счетом 4:6, 5:7, 1:2. И, 
кстати, та самая нью-йоркская публика не пощадила 
даже экс-чемпиона. Трибуны без малейшего сочувст-
вия проводили травмированного Джоковича, освистав 
лидера рейтинга. 

ФУТБОЛ Национальная команда начала подготовку к отборочным матчам Евро-2020 
против Шотландии и Казахстана

Подтянулись в Новогорск
Артур Нанян

Н
акануне у сборной Рос-
сии состоялся первый 
полноценный рабочий 

день на базе в подмосковном 
Новогорске. Уже завтра коман-
да Станислава Черчесова от-
правится в Глазго, где 6 сентя-
бря она встретится с Шотлан-
дией. А через три дня наши 
примут в Калининграде Казах-
стан. 

Строго говоря, собралась 
сборная еще в воскресенье. Но 
тогда в Новогорск приехали 
только десять человек.  Из 
оставшихся 16 игроков пока 
что не присоединились только 
два легионера — Александр Го-
ловин («Монако») и Денис Че-
рышев («Валенсия»). Впрочем, 
уже сегодня они должны выйти 
на тренировку.  

Для выхода в финальную 
часть чемпионата Европы надо 
занимать в группе место не 
ниже второго. После четырех 
туров россияне уступают лишь 
лидерам рейтинга ФИФА бель-
гийцам — 9 очков против 12. 
Единственное поражение наша 
команда потерпела как раз в 
матче с бронзовыми призера-
ми чемпионата мира. 

Будем откровенны: шансов 
побороться за первую строчку 
в группе не так много. А за вто-
рую — вполне реально. В этом 

смысле игра с Шотландией мо-
жет стать ключевой. Ведь, по 
сути, именно эта команда яв-
ляется нашим главным конку-
рентом в борьбе за еще одну 
путевку на Евро. Она отстает 
от нас на три очка, так что в 
предстоящей встрече шотлан-
дцев, надо полагать, устроит 
только победа. 

Для нас же в принципе будет 

неплохим результатом и ничья. 
Ведь из оставшихся пяти игр в 
трех Россия будет принимать 
соперников на своем поле. Из 
двух выездных встреч слож-
ным можно назвать визит в 
Кипр. А Сан-Марино в гостях 
наши обязаны побеждать. 

Главная новость из стана 
сборной перед вылетом в Глаз-
го — отсутствие Алексея Ми-
ранчука. Один из лидеров мо-
сковского «Локомотива» полу-
чил травму задней поверхно-
сти бедра в матче восьмого 
тура с «Ростовом». По предва-
рительным данным, Миранчук 
выбыл на три недели. 

О состоянии остальных иг-
роков в беседе с журналистами 
после вчерашней тренировки 
рассказал Станислав Черче-
сов, которому, к слову, вчера 
исполнилось 56 лет.

В каких кондициях подошли 
футболисты после тяжелых 
матчей на выходных?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас завтра 
будет тест, после которого мы 
сможем точнее ответить на этот 
вопрос. А так у нас пока только 
одна потеря — Миранчук. В це-
лом все приехали в хорошем на-
строении. Кто-то на выходных 
выиграл, кто-то уступил. Но это 
уже история. Сразу хочу опере-
дить вас и сказать, что я погово-
рил с Джикией и Оздоевым.

И как? Они помирились после 
ссоры в матче «Спартака» с 
«Зенитом»?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Там никакой 
драки не было, а только перепал-
ка. Да, получилось некрасиво, 

но инцидент исчерпан. Мы все 
движемся в одном направлении.

Сейчас у вас 26 футболистов, 
но лишь три форварда. Выхо-
дит, в этих двух матчах вы 
собираетесь играть с одним 
нападающим?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это будет не-
правильно, если я сейчас начну 
что-то рассказывать. Мы бы, мо-
жет, и хотели попробовать что-
то новое, но у нас нет времени. 
Нам нельзя экспериментиро-
вать в таких ответственных мат-
чах. Предпочтение отдается той 
системе, которая дает нам опре-
деленный результат. Если же у 
нас будут большие сборы, вот 
тогда мы постараемся что-то по-
менять. Но сейчас не время. 

Шотландия изначально каза-
лась главным конкурентом за 
второе место.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Она и сейчас 
таковой остается.

Но они проиграли Казахстану 
и выступают слабее, чем 
ожидалось. Что скажете об 
этой команде?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы изучаем ее. 
У Шотландии есть несколько по-
терь. Но матч на матч не прихо-
дится. Идет подготовка к кон-
кретной встрече в Глазго. И все 
наше внимание приковано к ней. 
Это спринт, а не марафон. Нам ни 
к чему осечки. Потому мы и со-
став такой подобрали, который 
готов именно к этим двух встре-
чам. Кстати, на сегодня у нас 
была запланирована теория. 
Пришлось перенести ее, потому 
что Головин и Черышев пока не 
прилетели. 

БАСКЕТБОЛ Россияне благодаря выигрышу у корейцев 
продолжат борьбу за медали на втором этапе ЧМ-2019

Паркет застолбили

Илья Соболев, Ухань

С
борная России га-
рантировала себе 
выход в раунд за 
1—16-е места чемпи-
оната мира, кото-
рый проходит в Ки-
тае с участием 32 ко-
манд. В своем вто-
ром матче подопеч-

ные Сергея Базаревича в квар-
тете «В» одолели Южную Корею 
— 87:73, Вместе с нашими про-
должение борьбы за награды 
обеспечила себе Аргентина, об-
ыгравшая Нигерию — 94:81.

Матч с корейцами получился 
непростым. Наши хорошо нача-
ли, быстро сделав свое преиму-
щество двузначным, но во второй 
четверти произошел провал, в ре-
зультате которого соперник су-
мел подобраться к россиянам на 
расстояние одного балла. Впро-
чем, после большого перерыва 
команда Сергея Базаревича ста-
билизировала игру и спокойно 
додержала происходящее под 
контролем до финальной сирены.

— Провал случился, потому 
что мы слишком быстро хотим 
наказать соперника, — объяснил 

сразу после игры Никита Курба-
нов, признанный лучшим игро-
ком встречи. — Нам нужно боль-
ше хладнокровия. Не хочется 
списывать что-то на отсутствие 
или присутствие опыта. Мы ко-
манда, имеем то, что имеем. На-
равне с потерями есть и хорошие 
моменты. Мы их переживаем как 
команда. На данный момент у нас 
нет явно выраженных лидеров. 
Нет человека, который будет все 
организовывать, обострять, 
брать на себя атаку, создавать для 
партнеров. В нашем случае мы за-
щищаемся пятеркой, нападаем 
пятеркой. Смотрим, у кого пошла 
игра, и стараемся больше его за-
играть. То есть стараемся исполь-
зовать те моменты, в которые мы 
можем добыть очки.

Пока такой подход работает. 
Ведь победа над Кореей позволи-

ла нашим не только пробиться в 
следующий этап ЧМ-2019, но и 
как минимум забронировать ме-
сто в олимпийской квалифика-
ции. По итогам чемпионата мира 
напрямую на Олимпиаду попа-
дут семь команд по соответству-
ющим заранее прописанным и 
неравным континентальным 
квотам (на Европу — две). А в 
олимпийской квалификации га-
рантированно выступят остав-
шиеся 16 участников в итоговой 
классификации. Россияне в этом 
числе уже оказались. Таким обра-
зом, подопечные Базаревича вы-
полнили важную часть задачи, 
которую ставила перед игроками 
Российская федерация баскетбо-
ла. Поэтому, нет ничего удиви-
тельного, что президент РФБ Анд-
рей Кириленко пребывал в отлич-
ном расположении духа.

— Мне кажется, аппетит при-
ходит во время еды, — сказал глав-
ный тренер россиян Сергей База-
ревич. — Что греха таить: направ-
ляясь сюда, мы понимали, что у 
нас отсутствуют игроки и одной 
из первостепенных целей будет 
отбор в олимпийскую квалифи-
кацию. Но надеюсь, что мы будем 
расти по ходу турнира. Не гово-
рю, что это случится, но все на-
строены на борьбу.

По регламенту турнира, 16 
команд, вышедшие из восьми 
групп (по две лучшие из каждой), 
будут поделены на четыре новых 
квартета. В наш также войдут ко-
манды из группы «А». Причем на 
этой стадии будут учитываться 
все три результата предыдущего 
раунда. Поскольку и Россия, и Ар-
гентина туда уже пробились, по 
сути, второй раунд для обеих ко-

манд начнется уже завтра, когда 
они сыграют между собой.

К слову, меньше чем за неделю 
до старта ЧМ-2019 наши с арген-
тинцами играли контрольную 
встречу, завершившуюся раз-
громным поражением россий-
ской команды. Будет интересно 
посмотреть, какие уроки мы су-
мели извлечь из той истории.

— Хорошо, что с ними уже иг-
рали, — добавил Базаревич. — Ар-
гентина показала далеко не все, 
экспериментировала. Ну а мы 
если хотели затихариться, то у 
нас это отлично получилось. С 
ними трудно играть. Потому что 
даже если что-то у Аргентины ло-
мается, то у них есть два парня, 
которые могут «вывернуться». 

Михаил Кулагин справляется 
с непривычной для него ролью 
лидера национальной сборной.

Уже завтра наша сборная отпра-
вится в Глазго, где 6 сентября 
встретится с Шотландией.

А К Ц Е Н Т

В один из отрезков третьей четверти 
россияне набрали десять безответных 
очков, что и определило исход матча

СТАТИСТИКА

Группа «А» (Пекин). Венесуэла — Кот-д’Ивуар — 87:71, 

Китай — Польша — 76:79 (ОТ). Положение: Польша — 2 победы — 

0 поражений, Китай, Венесуэла — по 1-1, Кот-д’Ивуар — 0-2. 

Группа «В» (Ухань). Аргентина — Нигерия — 94:81, 

Россия — Южная Корея — 87:73. Положение: Аргентина, Россия — 

по 2-0, Нигерия, Южная Корея — по 0-2. На втором этапе по две луч-

шие команды из групп «А» и «В» выступят в одном квартете.

Август у Даниила Медведева получился ударным: два финала, 
победа в Цинциннати и четвертьфинал в Нью-Йорке. 

НОВОСТИ 

«Сент-Луис»
продлил
контракт
с Иваном
Барбашевым

ИГРАЕТ БЛЮЗ

Максим Домчев

Российский нападающий клуба 
НХЛ «Сент-Луис Блюз» Иван 
Барбашев продлил контракт на 
два сезона. Заработная плата 
действующего обладателя Куб-
ка Стэнли составит 2,95 милли-
она долларов. 

Контракт Барбашева с 
«Сент-Луисом» истек 1 июня. 
После этого стороны вели пере-
говоры и лишь в начале сентя-
бря сумели договориться о но-
вом соглашении.

Иван был выбран «Сент-Лу-
исом» на драфте в 2014 году 
под общим 33-м номером. С 
2016 года он выступает за 
«Блюз». Дебютировал в НХЛ 26 
января 2017 года в матче про-
тив «Миннесоты Уайлд». За три 
сезона в лиге он провел 163 
матча, в которых забросил 26 
шайб и отдал 25 результатив-
ных передач.

В минувшем сезоне Барба-
шев в 80 встречах набрал 26 
очков (14+12). В серии плей-
офф россиянин в 25 матчах за-
бросил три шайбы и трижды 
ассистировал своим одноклуб-
никам. 

Шарль Леклер
посвятил
победу 
на «Формуле-1»
своему другу

ПОЧТИЛ
ПАМЯТЬ
Максим Домчев

Победителем Гран-при Бельгии 
в «Формуле-1» стал пилот 
«Феррари» Шарль Леклер. Вто-
рое и третье место заняли пило-
ты «Мерседеса» британец Лью-
ис Хэмилтон и финн Валттери 
Боттас.

Россиянин Даниил Квят, вы-
ступающий за команду «Торо 
Россо», финишировал в гонке 
на седьмом месте, совершив 
прорыв на 12 мест по ходу со-
ревнования.

Гран-при Бельгии начался с 
минуты молчания в память о 
погибшем в результате аварии 
на трассе в субботу пилоте 
«Формулы-2» Антуане Юбере.

Для Леклера эта победа ста-
ла первой в карьере, и он посвя-
тил ее Юберу, с которым дру-
жил с детства. 

— С одной стороны, прои-
зошло то, о чем я мечтал, с дру-
гой — я потерял очень близкого 
мне человека, — сказал после 
гонки Леклер. — Я вырос вместе 
с Антуаном, очень хорошо знал 
его. Хочу посвятить ему сегод-
няшнюю победу. Этот триумф 
навсегда останется в моем сер-
дце, как и Юбер. 

Даниил Медведев: 
Трибуны болели 
против меня 
и зарядили меня 
энергией 
для победы

— Лучшие моменты 
матча «Спартак» — «Зенит»: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1740632 
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Положение команд в группе I*

И В Н П М О 
1. Бельгия 4 4 0 0 11—1 12

2. Россия 4 3 0 1 15—3 9

3. Казахстан 4 2 0 2 7—7 6

4. Шотландия 4 2 0 2 4—7 6

5. Кипр 4 1 0 3 6—5 3

6. Сан-Марино 4 0 0 4 0—20 0

*Первые две команды напрямую выходят в финальную часть 
чемпионата Европы.
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Роналду
и Месси спорят 
за звание 
лучшего 
футболиста

СОБИРАЮТ 
ГОЛОСА
Анна Бекетова

Имя лучшего игрока года по 
версии ФИФА объявят на тор-
жественной церемонии в опер-
ном театре «Ла Скала» в Мила-
не 23 сентября. На приз претен-
дуют нападающий испанской 
«Барселоны» Лионель Месси, 
форвард итальянского «Ювен-
туса» Криштиану Роналду и за-
щитник английского «Ливерпу-
ля» Вирджил ван Дейк. 

Причем ван Дейк, который в 
прошлом году стал победите-
лем Лиги чемпионов в составе 
«красных», а в этом — играя за 
сборную Нидерландов, дошел 
до финала Лиги наций, уже обо-
шел двух знаменитых конку-
рентов в борьбе за приз от 
УЕФА. 

Что касается Месси, то в се-
зоне-2018/19 он добрался с 
«Барселоной» до полуфинала 
Лиги чемпионов, а вместе с на-
циональной командой стал 
бронзовым призером Кубка 
Америки 2019 года. На счету 
Роналду и «Ювентуса» чет-
вертьфинал Лиги чемпионов, а 
в составе сборной Португалии 
он выиграл Лигу наций. 

ХОККЕЙ СКА начал сезон 
с победы в Магнитогорске

Опасные гости

Илья Зубко

В Континентальной хоккейной лиге вчера прошел пер-
вый полноценный игровой день. Главным событием ко-
торого стал поединок между магнитогорским «Метал-
лургом» и питерским СКА.

Первый гол в матче, проходившем в Магнитогорске, 
забили гости. Подарком судьбы в виде двух подряд удале-
ний у «сталеваров» воспользовался в конце стартового 
периода защитник СКА Рундблад. «Магнитка» ответила в 
середине матча, когда сработала связка звездных нович-
ков-легионеров. О’Делл отдал, а Козун забил — опять-таки 
в большинстве. Третья шайба под занавес периода также 
была заброшена при реализации лишнего игрока. В этом 
преуспел форвард СКА Наиль Якупов. Ну а точку за пол-
торы минуты до си-
рены поставил луч-
ший бомбардир ар-
мейцев в межсезо-
нье Владимир Ткачев 
— 3:1 в пользу СКА. 
Это первая победа 
питерского клуба в 
официальном матче 
под руководством 
Алексея Кудашова, 
сменившего летом 
на посту главного 
тренера Илью Воро-
бьева.

Успешным получился дебют и для нового наставни-
ка подольского «Витязя» Михаила Кравца. Его коман-
да стартовала с трудного выездного матча в Челябинс-
ке. Местный «Трактор», кстати, тоже поменял в межсе-
зонье главного тренера. Команду возглавил Петерис 
Скудра. Но латвийскому специалисту пока радоваться 
нечему. Уральцы дважды выходили вперед, а в итоге 
уступили 2:4. Главным героем матча стал форвард «Ви-
тязя» Александр Семин. У нападающего, когда-то за-
жигавшего в составе «Вашингтона», дубль. И именно 
гол Семина в большинстве оказался победным.

Испытал проблемы дома и другой представитель 
Урала — «Автомобилист» из Екатеринбурга. После 
ударного прошлого сезона на команду Андрея Марте-
мьянова настраиваются уже как на одного из фавори-
тов. И череповецкая «Северсталь» начала максималь-
но задорно — в начале второго периода гости повели 
2:0. Сравнять счет «Авто» смог на 47-й минуте, но 
«Северсталь» удержала ничью в основное время, за 
что получает одно очко. А гол Литовченко в первом в 
новом сезоне КХЛ овертайме принес-таки победу 
уральцам — 3:2.

Остальные матчи вчерашнего игрового дня завер-
шились поздно вечером уже после подписания номера 
в печать. 

Руководство 
«Металлурга» 
ждет от команды 
победы 
в Восточной 
конференции
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Москва +14...+22, облачно

Санкт-Петербург +17...+18, облачно

Анадырь +8...+9, дождь

Архангельск +14...+22, облачно

Астрахань +17...+24, дождь

Благовещенск  +12...+19, дождь

Владивосток +19...+21, гроза

Волгоград +15...+24, дождь

Воронеж +15...+26, облачно

Екатеринбург +9...+13, гроза

Иркутск +15...+20, дождь

Казань +10...+17, облачно

Калининград +14...+19, дождь

Краснодар +17...+30, солнечно

Магнитогорск +6...+13, дождь

Мурманск +12...+17, дождь

Нижний Новгород +7...+18, солнечно

Новосибирск +8...+15, дождь

Омск +8...+13, дождь

Орел +15...+26, облачно

Оренбург +5...+15, дождь

Пермь +9...+13, дождь

Ростов-на-Дону +15...+28, солнечно

Севастополь +21...+27, солнечно

Симферополь +18...+30, солнечно

Сочи +22...+24, гроза

Тамбов +12...+22, облачно

Тюмень +8...+14, дождь

Уфа +10...+14, гроза

Хабаровск +11...+22, солнечно

Челябинск +9...+14, гроза

Чита +14...+25, гроза

Элиста +17...+26, дождь

Южно-Сахалинск +12...+20, солнечно

Якутск +10...+18, гроза

Ярославль +10...+20, солнечно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление — 749 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Малооблачно, но синоп-
тики обещают неболь-
шой дождь.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный день. 
Местами осадки.
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Операция «Отель»
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1657961
Браво! Десяток-другой исков о лишении прав 
собственности владельцев незаконно перепла-
нированных квартир, преданных гласности, в 
значительной степени сократят количество же-
лающих перестроить жилище в многоквартир-
ном доме. Для удовлетворения скрытых талантов 
по перепланировке достаточно построить свой 
частный дом и каждую весну, к примеру, прово-
дить перепланировку на любой вкус и цвет. В 
многоквартирном доме это делать категориче-
ски запрещено. Неужели сложно понять, что пе-
репланировка опасна для несущих конструкций 
здания и может привести в случае чрезвычайной 
ситуации к чрезмерным разрушениям, влеку-
щим гибель ни в чем не повинных жильцов мно-
гоквартирного дома. Не боялись по причине без-
наказанности. Процедура лишения прав собст-
венности и об изъятии единственного жилья — 
жесткий, но радикальный способ решения про-
блемы и обуздания перестройщиков, а также 
взыскания за долги, причем за все виды долгов. 
Путь, который предстоит пройти должнику, — 
процедура банкротства. Итог — все начать с нуля, 
если взыскатели не смогли установить заблагов-
ременно выведенные или удаленные активы. 

Читатель

Штраф по-писаному
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1737624
Из-за камер, фиксирующих остановку в неполо-
женном месте, получают штрафы те, кто стоял в 
пробке или остановился на красный свет. При 
этом местные суды при обжаловании нарушения 
игнорируют фото- и видеодоказательства, руко-
водствуясь только письменными утверждения-
ми инспекторов. Вот и спрашивается: когда уже 
введут ответственность судей за неверно выне-
сенные, с точки зрения вышестоящих судов, ре-
шения. Необходимо вести администрирование 
таких нарушений, когда выясняется, что судьи не 
изучают практику Верховного суда или вышесто-
ящими инстанциями несколько раз отменялись 
решения. Отсюда должен следовать вывод о низ-
кой квалификации судьи, должно следовать по-
нижение квалификационного класса.

Роман Михель

... А также 
их родители
Евгения Цинклер  •  rg.ru/art/1740591
Последние несколько дней всех очень волнует 
вопрос использования мобильных телефонов в 
школах. Я бы вот что хотел отметить. На мой 

взгляд, у нас сегодня мало кто говорит о том, как 
правильно пользоваться мобильным, какие по-
следствия могут быть от использования смар-
тфона. По-моему, чем меньше ребенок общается 
с телефоном, тем лучше для ребенка. Но запрета-
ми, наверное, ничего не добьешься, поэтому 
надо научить детей правилам использования те-
лефона в школе: в каких случаях им можно поль-
зоваться, а в каких стоит подождать. Можно мно-
го чего придумать для того, чтобы не запрещать, 
а помочь ребенку правильно использовать теле-
фон.

Геннадий Иванович

Аварию оформят 
по смартфону
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1740526
С 1 сентября извещение об аварии, которое тре-
буется для получения выплаты по ОСАГО, может 
быть составлено в электронном виде. На мой 
взгляд, это позитивная новость, которая упро-
стит жизнь не только самим участникам ДТП, но 
и тем, кто вынужден простаивать в пробках, пока 
ждут приезда ГИБДД. Да и разбираться с аварией 
будет намного проще и быстрее, и это уменьшит 
пробки, особенно в Москве.

Виктор

Ученые рассказали, 
как заботиться 
о здоровье мозга
Майя Бирюкова  •  rg.ru/art/1703839
Здоровье мозга зависит от гармоничности его 
работы, когда кровь успевает подать во все клет-
ки мозга питательные вещества и кислород и вы-
вести отходы. А вот эффективность его работы — 
да, зависит и от упражнений: напрягая мозг 
сложными задачами, мы повышаем скорость фи-
зиологических процессов в нем (и тех же обмен-
ных процессов), немного нарушая его гармонию, 
и тем самым адаптируем его к нормальной рабо-
те в напряженных ситуациях. А при «неподготов-
ленном» мозге напряженная деятельность чело-
века вызывает дисбаланс в его физиологии и, как 
следствие, отмирание некоторых клеток мозга и 
общими нарушениями его функционирования. 
Поэтому к старости мозг такого человека будет 
работать со сбоями. Следовательно, как вариант, 
можно уменьшать количество стрессов для моз-
га путем формирования мировоззрения (типа 
йоги, дао, дзен и т.п.). Или путем стабилизации 
окружающей вас среды (домик в деревне) — для 
временного восстановления гармонии.

Владислав Малышев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО Экстремальные испытания пистолета «Удав»
rg.ru/art/1740777

АВТО Как выбрать автомобиль на вторичном рынке
rg.ru/art/1740411

ОБЩЕСТВО Экспедиция исследовала самую 
глубокую точку Баренцева моря
rg.ru/art/1740766

КОСМОС Когда в последний раз изменилось 
магнитное поле Земли
rg.ru/art/1738747

НАУКА Как связаны вегетарианство и уровень IQ
rg.ru/art/1740102

АФИША Самые интересные концерты недели
rg.ru/art/1740745

ПОГОДА Синоптики рассказали о сокращении 
холодного времени года
rg.ru/art/1740647

КУЛЬТУРА Что не пропустить по ТВ на неделе
rg.ru/art/1740198

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

02.09
понедельник

Ураган «Дориан» ударил в минувшие выходные по Багамским островам в 
Атлантическом океане. По сообщению Национального центра США по слеже-
нию за ураганами, скорость ветра в эпицентре достигла 298 километров в час. 
Инфраструктуре островов нанесен огромный ущерб. 
Большинство населенных пунктов на островах затоплены, дома разрушены. 
Улицы завалены обломками рухнувших деревьев, сорванных крыш и автомо-
билей. Стихию жители пострадавших территорий пережидали в укрытиях. 
Пока точной информации о возможных жертвах тропического шторма не 
поступало. Местные СМИ только сообщили, что в результате удара «Дориана» 
погиб семилетний мальчик. О российских туристах на момент подписания 
номера ничего не сообщалось. 

Ситуационно-кризисный центр МИД России до удара стихии предупредил об 
эвакуации туристов и местного населения.  В Ростуризме отметили, что пока 
рекомендаций МИД России относительно посещения Багамских островов не 
поступало. «В случае их поступления Ростуризм проинформирует об этом в 
установленном порядке», — пояснили «РГ» в ведомстве. 
Вылеты на Багамские острова, вероятно, будут отменяться, говорит вице-пре-
зидент Российского союза туриндустрии Юрий Барзыкин. Правда, сейчас 
туров на острова немного. Круизный сезон там начнется в декабре, на этот 
период приходится основной турпоток из России, добавляет он. 
Тем временем ураган движется дальше к побережью США и Кубы. По прогно-
зам, во вторник он может достичь штата Флорида в США. Под угрозой урагана 

также находятся штаты Джорджия и Южная Каролина. В этих штатах также 
объявлена массовая эвакуация прибрежных населенных пунктов. 
Стихийное бедствие, как считают специалисты, продолжит путь вдоль амери-
канского побережья, но при этом будет постепенно ослабевать. 
Дипломатические представительства России рекомендовали туристам по воз-
можности не выходить из помещений, расположенных в капитальных строени-
ях, а на улице держаться как можно дальше от некапитальных строений, 
мостов, эстакад, линий электропередачи, мачт, деревьев, рек, озер и промыш-
ленных объектов. 

Подготовил Евгений Гайва
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